
Бензин 
не уложился 
в инфляцию 
Рост цен сдерживают 
только выборы

Стремительный рост биржевых 
цен на бензин осенью 2017 го-
да отразился на рознице в де-
кабре. По данным Росстата, 
 розничные цены на бензин в РФ 
поднялись сразу на 1,4%, а в це-
лом за год рост стоимости топли-
ва превысил инфляцию втрое. 
В предвыборный период участ-
ники топливного рынка не ожи-
дают нового скачка цен, однако 
убеждены, что в целом в 2018 го-
ду можно ожидать такого же ро-
ста, как и в прошлом году, чему 
будет способствовать и повыше-
ние акцизов.

Рынок бензина закончил 2017 
год убедительным повышением 
розничных цен. По данным Росста-
та, они выросли на 1,4%, в то время 
как потребительская инфляция со-
ставила лишь 0,4%. В целом за год 
бензин подорожал на 7,3%, что по-
чти втрое выше официально объяв-
ленной инфляции 2,5%. К концу де-
кабря, по данным статистики, Аи-92 
и Аи-95 в среднем по России подоро-
жали до 38 руб. и 41 руб. за литр соот-
ветственно, дизельное топливо — на 
9,8%, до 40,5 руб. за литр.

Такая ситуация стала естествен-
ным следствием высокого уровня 
цен на оптовом рынке — в 2017 году 
так и не произошло их традицион-
ного сезонного резкого снижения на 
бирже осенью, поскольку участники 
рынка продолжали отыгрывать по-
вышение акцизов. В предыдущие го-
ды зимой, обычно в январе–февра-
ле, на рынке наблюдалась стагнация 
или даже небольшое снижение роз-
ничных цен, поскольку НПЗ по тех-
нологическим причинам продолжа-
ют выпуск на максимуме, а внутрен-
нее потребление остается низким. 
Но с 2017 года тенденция начала ме-
няться, и в этом году цены в рознице 
зимой едва ли пойдут вниз: уже с 1 
января акцизы вырастут на 50 коп. 
на литр, а с 1 июля — еще на 50 коп.

Кроме того, растущие цены на 
нефть увеличивают привлекатель-
ность экспорта топлива. Это мо-
жет привести к тому, что на рынке 
не окажется привычного профици-
та товара в январе–феврале, а в мар-
те с началом ремонтов на НПЗ ры-
нок вновь перейдет в напряженное 
состояние.
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Штаб навстречу
Кто поможет Владимиру Путину в избирательной кампании
Вчера президент Владимир 
 Путин посетил свой предвы-
борный штаб в Гостином дворе. 
За тем, как главному кандида-
ту рассказали о его «самой вер-
ной избирательнице», а только 
что назначенные сопредседате-
ли штаба отвечали на вопросы, 
в том числе об Алексее Наваль-
ном, наблюдала корреспондент 

”Ъ“ Софья Самохина. 
Нервное ожидание Владимира 

Путина в его предвыборном штабе 
вчера длилось совсем недолго. При-
ехавшие заранее чиновники вну-
триполитического блока админис-
трации президента (АП) проинспек-
тировали весь маршрут кандидата 
по залу и замерли в его ожидании. 
Однако Владимир Путин появил-
ся из другого конца коридора, оста-
вив их, таким образом, наблюдать 
за происходящим в рядах журнали-
стов (среди них был и глава управ-
ления внутренней политики прези-
дента Андрей Ярин, которому источ-
ники 

”
Ъ“ в конце 2017 года прочили 

уход из АП на другую должность). 
В штабе господину Путину пока-

зали, например, доску, на которой 
ведется подсчет собранных за него 
подписей (самовыдвиженцы долж-
ны представить в ЦИК 300 тыс. под-
писей избирателей по всей стране, 

не более чем по 7,5 тыс. из субъекта 
федерации). На ней красовалась циф-
ра 143 799 и распечатки со сводными 
таблицами из регионов. Заполнены 
они были довольно странно. Напри-

мер, в Москве 5 января собрали 149 
подписей, 6 января — 240, графы за 
7 и 8 января были пропущены. Зато 
9 января появилась впечатляющая 
цифра 11 169 автографов. Наименее 

активно (среди регионов Централь-
ного федерального округа) за прези-
дента пока подписываются в Белго-
родской области — на 9 января там 
было получено лишь 476 подписей.

Обеспокоенности цифрами 
кандидат не выразил, но волонте-
ры штаба на всякий случай убежда-
ли его в том, что поставить за него 
подпись хотели «даже иностран-

ные граждане». А в пункт сбора 
подписей на Старом Арбате вчера 
приходила «самая верная избира-
тельница» Владимира Путина, ко-
торая голосовала за него еще в 2000 
году, рассказывала президенту де-
вушка-волонтер. В ответ он указал 
на висевшую на стене фотографию 
(на ней был он вместе с малень-
кой девочкой) и спросил, не она ли 
это была. Оказалось, что нет — «са-
мая верная избирательница» была 
1940 года рождения. Волонтеры по-
просили господина Путина сфото-
графироваться с ним, а руководи-
тель движения «Волонтеры побе-
ды» Ольга Амельченкова — сделать 
надпись на доске пожеланий. 

Отказа сподвижникам не было. 
На доске кандидат написал: «спа-
сибо за доверие и за совместную 
работу», с волонтерами сфотогра-
фировался и получил от них в по-
дарок свитшот с надписью «Пу-
тин 2018». Президент признался, 
что носить его не сможет, так как 
там написана его фамилия, но на 
память оставит. 

А перед этим он пообщался 
с тремя сопредседателями шта-
ба — руководителем фонда «Та-
лант и успех» и образовательного 
центра для одаренных детей «Си-
риус» Еленой Шмелевой, гендирек-
тором КамАЗа Сергеем Когогиным 
и директором исследовательско-
го центра детской онкологии име-
ни Дмитрия Рогачева Александром 
Румянцевым. Елена Шмелева ска-
зала 

”
Ъ“, что стать сопредседателем 

ей предложил Владимир Путин по-
сле заседания инициативной груп-
пы по его выдвижению (состоялась 
26 декабря 2017 года). 
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Экс-глава «Роснефти» 
активировал уголь
«Коулстар» Эдуарда Худайнатова  
может резко вырасти в Хакасии

Владелец «Нефтегазхолдинга» и экс-
президент «Роснефти» Эдуард Худай-
натов всерьез заинтересовался уголь-
ным бизнесом. Как стало известно ”Ъ“, 
с подачи подконтрольной ему компании 
«Коулстар» власти Хакасии иницииро-
вали проведение торгов по трем участ-
кам крупного Бейского месторождения 
энергоуглей. В регионе уже работают 
серьезные игроки, такие как СУЭК и En+, 
но, по словам источников ”Ъ“, условле-
но, что с недавно созданной «Коулстар» 
их интересы не пересекутся.

Роснедра готовят материалы для лицен-
зирования угольного участка Бейский-За-
падный в Хакасии, который будет образо-
ван за счет объединения участков Аршанов-
ский-2, Западный и Сосновозерский-1 Бей-
ского месторождения. Об этом говорится 
в письме главы Минприроды Сергея Дон-
ского Владимиру Путину от 27 декабря (ко-
пия есть у 

”
Ъ“). Президент РФ 5 декабря по-

ручил рассмотреть возможность лицензи-
рования Бейского в первом квартале. Госпо-
дин Донской пишет, что проведение конкур-
са возможно, но во втором квартале: нужны 
правительственные согласования, к тому 
же по закону конкурс объявляют не позднее 

чем за 90 дней до даты проведения. Из пись-
ма помощника президента Андрея Белоусо-
ва от 1 декабря (копия есть у 

”
Ъ“) следует, что 

с инициативой лицензирования обратился 
к президенту глава Хакасии Виктор Зимин. 
Параметры участков в письмах не называ-
ются, но отмечается, что нераспределенные 
запасы шести участков Бейского — 1,6 млрд 
тонн (энергоугли недефицитных марок Д, ДГ 
и Г, по данным Минприроды).

В письме господина Белоусова отмечается, 
что Бейское характеризуется сложными гор-
но-геологическими условиями, схема разра-
ботки должна согласовываться с пользовате-
лями других участков месторождения. Нужен 
именно конкурс, чтобы получить лучшие ус-
ловия освоения, а не аукцион, где победитель 
определяется лишь ценой предложения.

В минприроды Хакасии сказали 
”
Ъ“, что 

к ним потенциальные инвесторы не обра-
щались и Бейское месторождение в компе-
тенции федерального министерства. В ап-
парате Виктора Зимина не ответили 

”
Ъ“, 

в Минприроды РФ подтвердили, что плани-
руют проведение конкурса, но «служебную 
переписку» обсуждать отказались.
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«Вопросы климата 
принимают 
политическую окраску» 
Глава Росгидромета Максим Яковенко 
рассказал „Ъ“ о рисках, связанных с погодой 
и наблюдением за ней

Глава Росгидромета Максим Яковенко 
занял свой пост осенью  прошлого  года. 
В интервью корреспондентам ”Ъ“ Галине 
Дудиной и Ольге  Никитиной  руководитель 
ведомства рассказал о глобальном изме-
нении климата, о технологических воз-
можностях российских метеорологов 
и о сложностях, с которыми они сталкива-
ются из-за недостатка финансирования.

— Давайте сразу: что происходит с пого-
дой? То летом ураганы, то на Новый год 
никакого снега…
— Очередной цикл. Погода, климат — это 
циклическое явление.
— То есть вы тут никакой драмы не 
видите?
— Ну, потеплело… Причины понятны. Дру-
гое дело, что в последние годы вопросы кли-
мата принимают политическую окраску. 
Схлестнулись развитые, среднеразвитые 
и малоразвитые страны: кто кого загрязня-
ет, кто виноват в потеплении.

— Президент США Дональд Трамп решил 
выйти из Парижских соглашений по кли-
мату: влияние человека на климат в его 
окружении считают недостаточным. Так 
все-таки парниковый эффект, глобальное 
потепление существуют?
— Потепление есть, парниковый эффект на-
блюдается, но чтобы дать ответ на этот во-
прос, надо смотреть в глубь тысячелетий. 
Природный климатический цикл не 30 лет, 
а десятки, сотни тысяч лет. На станции «Вос-
ток» в Антарктиде Росгидромет добурился до 
глубины 3,5 км и получил керны льда, которо-
му более 400 тыс. лет. Так вот, изучая эти кер-
ны, мы установили четыре цикла длительно-
стью по 100 тыс. лет, включавшие в себя как 
ледниковые периоды, так и потепления. Се-
годня мы движемся в очередном цикле к пи-
ку, но чтобы сказать, каким он будет и куда 
мы пойдем, в сторону потепления или похо-
лодания, нужно еще несколько сотен лет.
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Кандидат Владимир  
Путин оставил подпись 
для тех, кто собирает 
подписи за его выдвиже-
ние  ФОТО РИА НОВОСТИ
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В 2018 году впервые со време-
ни финансового кризиса 2008–
2009 годов мировая экономика 
будет расти темпами, близки-
ми к потенциально возможным, 
однако эта благоприятная ситу-
ация вряд ли продлится долго, 
говорится в новом прогнозе Все-
мирного банка. В развитых стра-
нах темпы роста начнут замед-
ляться уже в этом году, несмотря 
на масштабную налоговую ре-
форму в США. В развивающих-
ся странах (главным образом, 
у экспортеров сырья) темпы ро-
ста, напротив, пока будут ра-
сти — на фоне восстановления 
цен на энергоресурсы. 

Рост мировой экономики в 2018 
году ускорится до 3,1% — максимума 
с 2011 года, следует из обновленного 
прогноза Всемирного банка (ВБ). По-
казатель роста был повышен на 0,2 
процентных пункта по сравнению 
с прогнозом от июня 2017 года. Вос-
становление экономики в 2017 году 
также оказалось сильнее, чем ожида-
лось: прирост составил 3% после 2,4% 
годом ранее. «Впервые со времени 

финансового кризиса 2008–2009 го-
дов во всех основных регионах мира 
отмечается ускорение роста, что по-
зволит закрыть негативный разрыв 
между потенциальным и фактиче-
ским объемом выпуска»,— говорит-
ся в докладе. В банке, впрочем, про-
гнозируют, что такая ситуация про-
длится лишь «пару лет», далее тем-
пы прироста замедлятся — до 2,9% к 
2020 году.

Само по себе сокращение не-
гативного разрыва, являющегося 
следствием слабого спроса, позво-
лит ужесточать монетарную поли-
тику (наличие разрыва ранее пре-
пятствовало росту инфляции и цен 
на сырье), полагают в ВБ. Поэтому 
рост в развитых экономиках нач-
нет замедляться уже в этом году — 
с 2,3% в 2017-м до 2,2%, по мере ста-
билизации инвестиций, всплеск 
которых отмечался в прошлом го-
ду. Не переломит тенденцию и на-
логовая реформа в США — сниже-
ние ставок приведет к росту инве-
стиций, однако в условиях почти 
полной занятости этот эффект бу-
дет ограниченным, считают в ВБ (в 

банке повысили прогноз для США 
на этот год на 0,4 процентных пун-
кта, до 2,2%, но это меньше, чем бы-
ло в 2017-м — 2,3%).

В то же время рост в развиваю-
щихся странах ускорится до 4,5% (с 
4,3% в 2017-м). Это повышение бу-
дет связано в первую очередь с вос-
становлением экономик стран—экс-

портеров нефти (у них рост составит 
2,7%). В 2017-м уже отмечалось повы-
шение среднего по таким странам 
показателя роста до 1,8% с 0,8% годом 
ранее на фоне роста потребительско-
го спроса и инвестиций (в прошлом 
году сразу несколько крупных эко-
номик — Россия, Бразилия, Нигерия 
— вышли из рецессии). 

РФ и Бразилия оказались лиде-
рами восстановительного роста 

стран—экспортеров сырья. В РФ 
стабилизация нефтяных цен, под-
держивающая денежно-кредитная 
политика и снижение инфляции 
оказали поддержку потребитель-
скому спросу и восстановили инве-
стиционный спрос. Это приведет к 
1,7% роста ВВП страны в 2018 году, 
считают в ВБ. Прогноз банка не из-

менился по сравнению со сделан-
ным в октябре 2017 года –- и он на 
0,4 процентных пункта ниже теку-
щего прогноза правительства. Пе-
риод рецессии и восстановления за-
ставил власти РФ отложить струк-
турные реформы (в том числе по-
пытки возобновления масштабной 
приватизации), что снижает потен-
циал к ускорению экономического 
роста в обозримом будущем. Темпы 

экономического роста в РФ до 2020 
года не превысят 1,8%, чего будет не-
достаточно, чтобы средние доходы 
на душу населения стали расти, по-
лагают в ВБ.

Несмотря на оптимистичный 
краткосрочный прогноз, в банке 
предупреждают, что последние пять 
лет в мире не наблюдается повыше-
ния темпов роста производительно-
сти. Прирост численности рабочей 
силы замедляется во многих регио-
нах, что означает, что рост потенци-
ального выпуска (того, который эко-
номика может произвести в ситуа-
ции полной занятости) в будущем 
также будет ограниченным. Поэто-
му текущее восстановление, поддер-
жанное ростом спроса, в будущем 
может столкнуться с ограничения-
ми со стороны предложения, преду-
преждают в банке. Более того, сокра-
щение темпов роста капвложений в 
развитых странах и в Китае скажет-
ся и на замедлении прироста миро-
вой торговли — с 4,3% в 2017-м до 4% 
в 2018–2019 годах. 

Татьяна Едовина,  
Алексей Шаповалов

Мировому росту отвели два года
Всемирный банк добавил в свои прогнозы краткосрочного оптимизма

Для принятия закона о прямых 
договорах между потребителя-
ми и ресурсоснабжающими ор-
ганизациями (РСО) — он должен 
исключить управляющие компа-
нии (УК) из цепочки оплаты ком-
мунальных услуг — осталось три 
недели: Дмитрий Медведев огра-
ничил этот срок 1 февраля. Доку-
мент уже прошел первое чтение 
— второе ожидается во второй 
половине января.

Правительство намерено уско-
рить переход на прямые догово-
ры между потребителями комму-
нальных услуг и РСО — премьер-
министр Дмитрий Медведев пору-
чил Минстрою, Минэнерго и Мин-
экономики обеспечить принятие 
закона о них к 1 февраля 2018 года. 

Напомним, поправки к Жилищно-
му кодексу разработаны еще в октя-
бре прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 24 ок-

тября 2017 года) и направлены на 
лишение УК возможности распоря-
жаться платой жильцов за комму-
нальные услуги. 

Необходимость этого вызвана, 
в частности, тем, что накопленные 
управляющими компаниями дол-
ги (средства, собранные с граждан, 
но не перечисленные РСО) превы-
шают 250 млрд руб.— и по крайней 
мере часть из них используется УК 
не по назначению. Впрочем, причи-
на — в недобросовестности не толь-
ко УК, но и граждан. Долги потреби-
телей за коммунальные услуги пе-
ред РСО (они превышают уже 1 тр-
лн руб.), в свою очередь, покрыва-

ют управляющие компании, кото-
рые в итоге либо не предоставля-
ют качественные жилищные услу-
ги, либо и вовсе банкротятся. Отсут-
ствие платежной дисциплины и на-
копленные долги в ЖКХ, в свою оче-
редь, вызывают опережающий рост 
тарифов в отрасли: так, вчера Рос-
стат констатировал, что в 2017 году 
он составил 4,6% — при инфляции 
2,5% и несмотря на неоднократные 
обещания властей не допускать ро-
ста тарифов выше ее уровня. Зна-
чительнее всего тарифы выросли в 
сфере водоснабжения (на 5,5%) и во-
доотведения (на 6,9%), отопление 
подорожало на 3,8%, газо- и электро-
снабжение — на 4,1%.

По итогам доработки законопро-
ект о прямых расчетах был смягчен 

— переход на них, по новой версии, 
должен оформляться решением об-
щего собрания собственников жи-
лья (что в силу организационных 
сложностей затруднит заключение 
прямых договоров). Впрочем, пере-
ход может состояться и по инициати-
ве РСО — если УК задолжала оплату 
ресурсов за два месяца. В таких слу-
чаях требуется либо признание дол-
га самой управляющей компанией 
либо подтверждение задолженно-
сти решением суда.

Именно такая версия законопро-
екта была внесена в Госдуму, но не 
правительством, а депутатами: гла-
вой думского комитета по жилищ-
ной политике и ЖКХ Галиной Хо-
ванской («Справедливая Россия») и 
ее заместителем Павлом Качкаевым 

(«Единая Россия»). Первое чтение за-
конопроект прошел 6 декабря — су-
щественных разногласий у парла-
ментариев документ не вызвал (см. 

”
Ъ“ от 7 декабря 2017 года). Ранее 

ожидалось, что законопроект дол-
жен быть принят до конца года, но 
по регламенту Госдумы второе чте-
ние документа должно пройти че-
рез месяц после первого. Как ранее 
заявлял Павел Качкаев, оно состоит-
ся во второй половине января. По-
правки ко второму чтению уже го-
товы — существенных изменений, 
заверил депутат, не предполагает-
ся, концепция документа останет-
ся той же. Однако пока дата второ-
го чтения в паспорте законопроек-
та не указана.

Евгения Крючкова

Управдомов торопят расстаться с деньгами
Правительство ждет закона о прямых расчетах в ЖКХ к февралю

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,5

процента составила потребительская инфляция в декабре 2017 года, подтвердил вчера свою пред-
варительную оценку Росстат. Соответственно, инфляция в 2017 году в целом также достигла 2,5% (это мини-
мум за новейшую историю РФ). Среди причин — достаточно жесткая денежная политика ЦБ, падение реаль-
ных доходов населения и хороший урожай. Продовольствие в декабре подорожало на 1,1%, как и в ноябре. 
Рост цен на непродовольственные товары в декабре ускорился до 2,8% с 2,7% в ноябре, а на услуги — до 
4,4% с 4,3% соответственно. Услуги ЖКХ в 2017 году дорожали вдвое быстрее, чем росли средние потреби-
тельские цены, а бензин дорожал почти втрое быстрее, чем росла инфляция (см. материал на стр.1).

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Минфин простился  
с Резервным фондом

Резервный фонд, как и планиро-
валось, по состоянию на 1 января 
2018 года был полностью исчерпан, 
сообщил вчера Минфин. С 1 фев-
раля в соответствии с поправками 
к Бюджетному кодексу этот фонд 
прекратит свое существование. 
Месяцем ранее, на 1 декабря 2017 
года, в нем было $17 млрд. В декаб-
ре эти деньги были обменяны Мин-
фином на рубли: полученный 1 трлн 
руб. был использован на покрытие 
дефицита федерального бюджета.

Таким образом, десятилетняя 
история Резервного фонда завер-
шена. Он был образован накануне 
предыдущего кризиса, в начале 
2008 года, разделением Стабили-
зационного фонда на две части: на 
Резервный фонд и Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ). Резервы 
копились на счетах Минфина в ЦБ 
в пропорции 45% в долларах, 45% 
в евро, 10% в фунтах стерлингов. 
Осенью 2008 года объем фонда на-
ходился на максимальном уровне — 

более $140 млрд. Но далее рос-
сийскую экономику настиг мировой 
финансовый кризис: в 2009 году на 
закрытие дефицита было потрачено 
3 трлн руб. накоплений, в 2010-м — 
еще 1 трлн руб. В результате объем 
фонда сжался почти в шесть раз — 
до $25 млрд, и Минфин уже тогда 
с уверенностью заявлял, что при 
всех расчетах он вскоре прекратит 
свое существование.

Однако Резервный фонд тогда 
выжил: в 2011 году нефть стала 
расти в цене, и накопления тратить 
перестали. В 2012–2014 годах фонд 
вновь пополнялся нефтедоллара-
ми — его объем на начало 2015-го 
вырос до $88 млрд. В 2015 году 
с падением нефтяных цен и новым 
кризисом доходов начался второй 
этап проедания накоплений.  
В 2015-м на закрытие дыры в 
бюджете из Резервного фонда 
было изъято 2,6 трлн руб., в 2016-м 
— еще 2,1 трлн руб., в 2017-м — 
последний остававшийся 1 трлн руб.

Дальнейшие кризисы России 
придется переживать с оставшимся 
у властей ФНБ. Минфин, впро-
чем, обещает, что на дефицит его 
средства будут тратиться лишь в 
2018 году, далее намечен возврат 
к механизму финансирования за 
счет заимствований. Ведомство 
вчера сообщило, что объем ФНБ 
на начало 2018 года составил 
3,753 трлн руб., или $65,15 млрд 
(за год в долларах он сократился 
на 9,3%, с $71,87 млрд). Отметим, 
что в отличие от Резервного фонда, 
который полностью состоял из живых 
денег, у ФНБ свободны лишь две 
трети средств — это порядка 2,5 трлн 
руб. Остальные деньги вложены в 
инфраструктурные проекты, акции 
госбанков, в проблемные евробонды 
Украины, а также размещены на де-
позитах в ВЭБе.

Вадим Вислогузов
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ФНБ Резервный фонд

Концепция «адвокатской моно-
полии» еще обсуждается, но ад-
вокатура не оставляет попыток 
расширить свое исключитель-
ное право на представительство 
за пределы уголовных дел. Фе-
деральная палата адвокатов РФ 
(ФПА) предложила ограничить 
круг лиц, представляющих гра-
ждан-должников по делам о бан-
кротстве, только членами адво-
катского сообщества. Эксперты 
же говорят, что большинство ад-
вокатов — не специалисты в бан-
кротном праве, а у должника 
должна быть свобода выбора.

ФПА направила в Минэкономики 
свои предложения к законопроекту 
о введении упрощенной процеду-
ры банкротства граждан, рассказали 

”
Ъ“ в палате. В письме (есть у 

”
Ъ“) от-

мечается, что перед разработчиками 
стояла задача снизить стоимость бан-
кротства физлиц «при одновремен-
ной защите интересов добросовест-
ных участников гражданского оборо-
та». По мнению главы ФПА Юрия Пи-
липенко, отказ от обязательного при-
влечения финансового управляюще-
го для упрощенной процедуры бан-
кротства «представляется верным 
решением», но нужно учитывать «по-
требность квалифицированного и 
эффективного представления ин-
тересов граждан в арбитражных су-

дах». В Минэкономики 
”
Ъ“ сообщи-

ли, что предложения ФПА «в установ-
ленном порядке» к ним не поступа-
ли, а законопроект дорабатывается.

Проект Минэкономики дает воз-
можность должникам-физлицам вес-
ти процедуру личного банкротства са-
мостоятельно, без участия арбитраж-
ных управляющих, в сокращенные 

сроки и без процедуры реструктури-
зации долгов. Воспользоваться упро-
щенным банкротством физлицо смо-
жет при выполнении ряда условий: 
его доход за последние полгода не 
должен превышать 50 тыс. руб. в ме-
сяц (без учета налогов), нет неснятых 
или непогашенных судимостей за 
экономические преступления, за по-
следний год гражданин не дарил иму-
щество на сумму свыше 200 тыс. руб., 
в течение двух лет не продавал иму-
щество более чем на 2 млн руб. и если 
у него не более десяти кредиторов.

Идея упрощенного банкротства 
обсуждалась с 2016 года, изначально 

поправки планировалось принять 
в 2017 году, но обсуждение застопо-
рилось. Разные мнения высказыва-
лись, в частности, о потолке долга, 
допустимом при упрощенке. В сен-
тябре 2016 года Общероссийский 
профсоюз арбитражных управля-
ющих (ОРПАУ) предлагал верхнюю 
планку долга в 1 млн руб., Минэконо-
мики в своем проекте снизило ее до 
900 тыс. руб., Минфин в июне 2017 
года согласовал лимит в 700 тыс. руб.

В своем письме ФПА предлагает 
добавить в поправки норму о том, 
что представителем гражданина-
должника по делам о банкротстве 
должен быть именно адвокат. Если 
же у физлица нет денег, то нужно 
закрепить право «несостоятельных 
граждан, оказавшихся в трудной 
жизненной ситуации», на получение 
бесплатной юридической помощи, 
считают в палате. Впрочем, при же-
лании гражданин может представ-
лять свои интересы сам.

Консультант Исследовательского 
центра частного права, специализи-
рующийся на проблемах банкротст-
ва, Олег Зайцев отмечает, что бесплат-
ность означает оказание правовой по-
мощи за счет бюджета. Вопрос в том, 
согласится ли государство выделить 
на это деньги, отмечает председатель 
экспертного совета ОРПАУ Максим 
Доценко. «Ранее сам господин Пили-

пенко говорил, что 70–75% адвокатов 
живут только за счет дел по назначе-
нию. При этом качество правовой по-
мощи даже по уголовной тематике 
вызывает огромное количество наре-
каний,— добавляет господин Доцен-
ко.— Сомневаюсь, что многие адво-
каты обладают глубокими знаниями 
банкротного законодательства, поэ-
тому говорить об их возможности за-
нять эту нишу рано. ФПА следует ра-
зобраться с проблемами в уголовной 
сфере, где у них уже есть монополия, 
а не бежать вперед паровоза».

Максим Доценко указывает, что 
арбитражные управляющие несут 
ответственность за невыполнение 
требований банкротного закона в 
виде штрафов, убытков и дисквали-
фикации: «Если адвокаты в обмен 
на исключительное право пред-
ставлять интересы граждан в бан-
кротстве готовы нести аналогич-
ную ответственность, предложения 
ФПА можно рассматривать». «В це-
лом радует, что адвокатура подклю-
чилась к обсуждению законопроек-
та. На мой взгляд, возможность при-
влечения адвоката для должника — 
хорошая идея, если это будет проис-
ходить по выбору и по воле гражда-
нина. Но это не должно быть обяза-
тельным и навязанным»,— резюми-
рует Олег Зайцев.

Анна Занина

Упрощенное банкротство усложнят защитой
Гражданам-должникам предлагают исключительно адвокатскую помощь

Ускорение экономического роста 
во всех основных регионах мира 
 отмечается впервые со времени фи-
нансового кризиса 2008–2009 годов

Динамика потребительской инфляции 
в 2017 году (%, в годовом выражении)
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Глава Федеральной палаты 
адвокатов Юрий Пилипенко 
увидел в банкротствах  
граждан шанс несколько 
расширить «адвокатскую 
монополию»   
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Кандидаты настраиваются на избирателей
Агитационная кампания входит в активную фазу 

Кандидаты в президенты начинают агитацию 
и предвыборные поездки. Турне выдвинутого 
КПРФ Павла Грудинина начнется с Санкт-Петер-
бурга и Орла. «Яблочник» Григорий Явлинский по-
едет в Великий Новгород. Планы лидера ЛДПР 
Владимира Жириновского обширнее. В парти-
ях, поддержавших выдвижение Владимира Пути-
на, пока не до конца скоординировали агитацию 
за президента. У депутатов Госдумы между тем 
будет полторы недели перед днем голосования 
18 марта для работы в регионах. Часть депутатов, 
считают собеседники ”Ъ“, будет разъяснять, что 
«позитивного сделано за последние годы».

До регистрации кандидатов в президенты агитаци-
онная кампания входит в активную фазу. В Санкт-Петер-
бурге сборщикам подписей, мобилизованным админи-
страцией, дали указание «не агитировать» и «ни с кем не 
общаться», «говорить, что ответ на заданный вопрос не 
в вашей компетенции». В случае нештатной ситуации 
сборщикам велели «отходить в сторону и связываться с 
куратором», а затем ждать, пока приедут люди, уполно-
моченные общаться на политические темы. Накануне 
Нового года «Единая Россия» провела в столичном офи-
се учебу представителей региональных отделений, от-
вечающих за сбор подписей. На ней было рекомендова-
но прибегать к помощи полиции при малейшей угрозе 
конфликта. По словам собеседника 

”
Ъ“, близкого к адми-

нистрации одного из регионов, сборщикам давали ука-
зания о том, как отвечать на каверзные вопросы насчет 
Владимира Путина, к примеру о его возрасте. Собесед-
ник в партии вспоминает, что прежде сборщиков-едино-
россов учили в регионах, как отвечать, если спрашива-
ют про инициативы партии или законы, которые она не 
принимает, например о детях войны. В руководстве пар-
тии власти о подобных установках говорить 

”
Ъ“ не стали.

Единороссы решили организовать 14 января пун-
кты сбора подписей в отделениях партии и приемных 
председателя партии. «Пикеты особого ажиотажа не 
вызвали»,— сказали 

”
Ъ“ в одном из региональных отде-

лений, пообещав, что единороссы дадут теперь «льви-
ную долю подписей». По сведениям 

”
Ъ“, в начале фев-

раля, после завершения сбора подписей, Владимир 
Путин может посетить Волгоград, где будут отмечать 
75-летие Сталинградской битвы.

В КПРФ, выдвинувшей беспартийного кандидата, 
директора Совхоза имени Ленина Павла Грудинина, то-
же озаботились ответами на провокационные вопро-
сы. 9 января проект брошюры «12 неправд о Павле Гру-
динине» обсудил партийный штаб. На тезис «Грудинин 
— олигарх» агитаторам предложено отвечать, что «оли-
гархи — вокруг Путина, их источник богатства — про-
дажа национального достояния за рубеж», а кандидат 
КПРФ живет и работает в России. На то, что он капи-
талист, предложено отвечать, что и «Фридрих Энгельс, 
управляющий фабрики, тоже был капиталистом, а 
Владимир Ленин — вообще дворянином». Агитато-
ры в случае вопроса должны признавать, что доходы 
предприятие господина Грудинина получает не толь-
ко от сельхозпроизводства, но и от сдачи в аренду зем-
ли под торговые центры, «потому что на земле рядом с 
крупной автомагистралью ничего хорошего вырастить 
нельзя; полученные средства позволили погасить дол-
ги по зарплате». В КПРФ формулируют ответ и на то, что 
на самом деле «Грудинин — еврей». Пока на такое обви-
нение в КПРФ предлагают отвечать тем, что «Грудинин 
— русский советский человек, одной крови с Михаи-
лом Ломоносовым и Иосифом Сталиным»», а «власть и 
олигархия испугались, что появился сильный конку-
рент». На бывшее членство в «Единой России» придет-
ся отвечать тем, что он самостоятельно ушел из партии.

Готовятся также ответы на «мифы о Зюганове»: на 
утверждения, что лидер КПРФ «старый», следует отве-
чать, что он «наставник нации», а отсутствие суеты — 

признак мудрости». На обвинение в «соглашательстве 
с властью» должен следовать ответ, что «Зюганов всег-
да выступает против либералов». Материалы могут еще 
корректироваться.

По словам нескольких собеседников 
”
Ъ“ в штабе 

КПРФ, уже сформирован маршрут кандидата на январь. 
Первыми пунктами поездки станут те, куда с Павлом Гру-
дининым с большой вероятностью поедет лидер пар-
тии Геннадий Зюганов: Санкт-Петербург (18–19 января) 
и Орел (25 января) — в этой области начиналась полити-
ческая карьера господина Зюганова, врио губернатора 
там назначен коммунист Андрей Клычков. Планируют-
ся и другие мероприятия с участием кандидата — к при-
меру, он примет участие в дне памяти Ленина (21 января) 
в Москве. Зарегистрируют его, как ожидается, 12 января.

Маршруты утверждены и в избирательном штабе 
кандидата от ЛДПР Владимира Жириновского, зареги-
стрированного первым. Господин Жириновский «за 30 
лет политической деятельности предпринял 642 пред-
выборные поездки по стране», сообщил 

”
Ъ“ глава шта-

ба депутат Госдумы Алексей Диденко. Он считает это 
«абсолютным рекордом», который будет закреплен в 
2018 году. В ближайших планах — 11 городов, в том чи-
сле Екатеринбург, Самара, Ростов, Санкт-Петербург, 
Смоленск, Тула. В одни города предусмотрены авиапе-
релеты, в другие — традиционный для ЛДПР «агитпо-
езд». По словам господина Диденко, кандидат Жири-
новский будет представлять свою предвыборную про-
грамму «Мощный рывок вперед». Лидер ЛДПР будет об-
щаться с людьми «на рынках и ярмарках, в пенсион-
ном фонде и студенческой аудитории, в СИЗО и мигра-
ционных центрах». Сопровождать кандидата будут его 
доверенные лица, а также депутаты Госдумы.

У депутатов, которые решат включиться в кампа-
нию, появится для этого время. Согласно утвержденно-
му календарю работы Госдумы, последняя неделя рабо-
ты перед выборами (12–18 марта) будет региональной. 
Дополнительные выходные будут и неделей ранее (с 8 
по 11 марта) в связи с Международным женским днем. 

Спикер Вячеслав Володин уже запланировал до выбо-
ров президента совершить несколько поездок в регио-
ны для общения с населением, в том числе в Саратов-
скую область, от которой он избран, сказали 

”
Ъ“ в аппа-

рате Госдумы. Один из депутатов уверяет, что пока дум-
ское руководство не ставило четкой задачи другим дум-
цам ездить по регионам, но он не исключает, что в этот 
процесс могут быть включены известные представите-
ли разных фракций, поддержавших президента. Депу-
тат-единоросс отметил, что пока, напротив, предосте-
регают от прямой агитации за Владимира Путина, а ак-
цент может быть сделан на разъяснении того, «что по-
зитивного сделано за последние годы».

Партии, решившие поддержать самовыдвиженца 
Владимира Путина, пока не определились, как будут 
агитировать за кандидата. «Справедливая Россия» опре-
делится с тактикой «на заседании президиума партии 19 
января», сообщил 

”
Ъ“ секретарь президиума по оргра-

боте Руслан Татаринов. «Будем действовать в соответст-
вии с теми направлениями, которые разработает штаб 
(о его создании см. материал на стр. 1)»,— пояснила 

”
Ъ“ 

зампред партии «Патриоты России» Надежда Корнеева.
Григорий Явлинский начнет поездки, не дожида-

ясь регистрации. Первый тур — в регионы Северо-За-
падного федерального округа, прежде всего в те, где ак-
тивны сторонники «Яблока». У «Яблока» есть фракция в 
гордуме Великого Новгорода, и с этого региона начнут-
ся поездки, пояснил 

”
Ъ“ глава избирательного штаба 

кандидата Николай Рыбаков. К тому же это историче-
ская колыбель российской демократии, отмечают пар-
тийные технологи. Особое значение в «Яблоке» прида-
ют встречам со студентами и преподавателями вузов. 
Правда, в последнее время оппозиционных полити-
ков в вузы «не всегда пускают», отметил господин Ры-
баков. В таком случае придется арендовать помещения 
для встреч. Задача всех встреч — доказать, что предвы-
борная программа «Дорога в будущее» — это альтерна-
тива существующей системе.

Максим Иванов,  
Виктор Хамраев,  
Ирина Нагорных,  
Мария Карпенко

«Оборонпром» 
исполнил свою 
миссию быстрее 
ожидаемого
Его упразднят в самое 
ближайшее время

Как стало известно ”Ъ“, объединенная промышлен-
ная корпорация «Оборонпром» (входит в госкорпо-
рацию «Ростех») в ближайшее время прекратит свое 
существование. Компания, занимавшаяся консоли-
дацией вертолето- и двигателестроительных активов, 
выполнила свою задачу, ее дальнейшее существова-
ние признано нецелесообразным. Ее дочерние струк-
туры — холдинг «Вертолеты России» и Объединенная 
двигателестроительная корпорация (ОДК) — перейдут 
в прямое управление «Ростеха» уже в 2018 году.

О скором упразднении «Оборонпрома» 
”
Ъ“ рассказали не-

сколько источников в оборонной отрасли. По их словам, про-
цесс ликвидации, начавшийся по факту пару лет назад, плани-
руется завершить в первом квартале 2018 года. Собеседники 

”
Ъ“ уточнили, что все соответствующие решения на уровне ру-

ководства «Ростеха» были приняты в конце декабря, формаль-
но же ликвидация состоится после получения выписки из на-
логовых органов. Основные активы «Оборонпрома» («Верто-
леты России» и ОДК) перейдут в прямое управление «Ростеха».

• ОПК «Оборонпром» была создана в 2002 году. Занимается 
торговлей и поставками продукции и услуг военного назначе-
ния, в частности, запчастей, а также обслуживанием и ремон-
том ранее поставленной военной вертолетной техники, в том 
числе на внешние рынки. В 2004–2010 годах на базе корпорации 
консолидировалась вертолетостроительная отрасль, а с 2010-
го «Оборонпром» получил контрольные пакеты более 80% двига-
телестроительных предприятий в России. Первым гендиректо-
ром был Денис Мантуров, последним станет Павел Осин.
Первые разговоры о ликвидации «Оборонпрома» появи-

лись в 2013 году: тогда сообщалось, что корпорация прекра-
тит свое существование к 2022 году. По словам топ-менедже-
ра одного из вертолетостроительных предприятий, уже тог-
да было понятно, что «собирать активы двух отраслей до бес-
конечности невозможно»: «Сейчас вертолето- и двигателе-
строение могут развиваться без какого-либо участия 

”
Обо-

ронпрома“, менеджмент 
”
Вертолетов России“ и ОДК уже 

привык все текущие вопросы решать без посредников». Од-
нако свою роль в консолидации вертолетной отрасли кор-
порация все же сыграла, убежден собеседник 

”
Ъ“: именно 

«Оборонпром» занимался объединением предприятий, ко-
торые конкурировали между собой на внутреннем рынке, 
под началом одной управляющей компании. Такая же рабо-
та была проделана и в части двигателестроения. Об этом 

”
Ъ“ 

в интервью рассказывал бывший глава «Оборонпрома» Ан-
дрей Реус: «Мы собрали весь интеллектуальный и производ-
ственный ресурс отрасли, предприятия перестали бороться 
между собой и начали работать на мировых рынках».

«Когда мы формировали холдинг 
”
Вертолеты России“ и 

ОДК, то 
”
Оборонпром“ выполнял роль держателя акций пред-

приятий,— пояснил 
”
Ъ“ гендиректор 

”
Ростеха“ Сергей Чеме-

зов.— Мы ее создавали вместе с Денисом Мантуровым (сейчас 
глава Минпромторга.— 

”
Ъ“), который и был первым генди-

ректором 
”
Оборонпрома“. Но сегодня, когда холдинги сфор-

мированы и напрямую замыкаются на госкорпорацию, то од-
на промежуточная структура нам уже не нужна: эффектив-
нее этими активами управлять напрямую». В «Вертолетах Рос-
сии» 

”
Ъ“ сказали, что в курсе принятого решения о ликвида-

ции «Оборонпрома», а в ОДК 
”
Ъ“ заверили, что «ликвидацион-

ные процессы проходят достаточно безболезненно», посколь-
ку все необходимые лицензии на разработку и производство 
продукции, а также на ведение военно-технического сотруд-
ничества «были получены корпорацией заблаговременно».

Александра Джорджевич,  
Иван Сафронов

Штаб навстречу

Владимир Путин поблагодарил 
сопредседателей за согласие «при-
нять участие в работе штаба, стать со-
председателями». «Эта работа нефор-
мальная, но важная,— отмечал кан-
дидат.— И, более того, если она ста-
нет формальной — она не будет эф-
фективной».

Кажется, так он объяснял всем, 
почему от идеи исключительно тех-
нологического штаба на базе АП ре-
шили отказаться (

”
Ъ“ писал, что воз-

главить его могли глава админист-

рации Антон Вайно или его первый 
заместитель Сергей Кириенко). «Со-
вершенно очевидно, что люди ждут 
прямого общения. А для того, чтобы 
это прямое общение состоялось бо-
лее эффективным, полезным, откро-
венным и доверительным, нужны 
такие люди»,— пояснил президент. 

Всех, кто «будет заниматься рабо-
той штабной», Владимир Путин по-
просил «действовать исключитель-
но в рамках закона, ничего не нару-
шать». Очевидно, ради этого прове-
ряющих подписи в поддержку кан-
дидата оказалось даже больше чем 

нужно. Помимо профильных юри-
стов штаба, этим заняты еще и во-
лонтеры. Похоже, пока другой рабо-
ты для них нет. Позднее Елена Шме-
лева пообещала, что в ближайшие 
дни начнут функционировать сайт 
кандидата, общественная прием-
ная и «горячая линия». Кроме того, 
до конца месяца штаб сформирует 
полный список доверенных лиц — 
сегодня президенту передали лишь 
264 кандидатуры.

Сам предвыборный штаб тоже по-
ка не сформирован до конца, функ-
ционал поделен только между со-

председателями: программной ра-
ботой и контактами со СМИ займет-
ся Елена Шмелева, отвечать за дове-
ренных лиц будет Александр Румян-
цев, а за экономические вопросы — 
Сергей Когогин.

По словам сопредседателей, штаб 
будет «компактным» с аппаратом и 
секретариатом. Отвечая на вопрос 

”
Ъ“, войдут ли в аппарат сотрудни-

ки администрации президента, ко-
торые на это время уйдут в отпуск по 
основному месту работы, Сергей Ко-
гогин сказал, что «очевидно, это бу-
дет так». На просьбу 

”
Ъ“ перечислить 

этих чиновников, гендиректор Ка-
мАЗа ответил: «У нас на столе лежит 

структура штаба, в которую нужно 
вписывать сегодня фамилии». Стояв-
ший неподалеку Андрей Ярин на во-
прос 

”
Ъ“, идет ли речь в том числе о 

нем, сказал, что «сегодня он находит-
ся в отпуске», а за дальнейшими разъ-
яснениями предложил обратиться к 
пресс-секретарю штаба, сотруднику 
ВГТРК Андрею Кондрашову.

Чуть более нервно отреагирова-
ли сопредседатели на вопрос о том, 
можно ли считать президентские 
выборы конкурентными, если уча-
стия в них не принимает Алексей 
Навальный. Александр Румянцев 
назвал его «серьезным человеком», 
который «серьезно относится к по-

литике». «Он понимает, что этот се-
зон не его с точки зрения работы»,— 
рассказывал сопредседатель Румян-
цев. На этом месте в разговор всту-
пил Сергей Когогин, который на-
помнил, что «допустить или не допу-
стить кандидата к выборам — это ре-
шение ЦИКа», а «эмоций в этом про-
цессе должно быть как можно мень-
ше». «Там, где нужно высказывать 
свое мнение,— мы будем это делать. 
Там, где мы не считаем это нужным, 
мы не будем высказывать свое мне-
ние,— сказал он.— Роль штаба в из-
бирательной кампании — это не 
идеология». 

Софья Самохина
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Владимир Жириновский собирается 
агитировать и на рынках, и в СИЗО   
ФОТО КРИСТИНЫ КОРМИЛИЦЫНОЙ

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С Е Р Г Е Й  К О Г О Г И Н

Сергей Анатольевич Когогин родился 16 ноября 1957 года в селе 
Большие Ключи Зеленодольского района Татарской АССР. Окончил 
физический факультет Казанского государственного университета 
(1982). В 1976 году начал работать фрезеровщиком на Казанском 
моторостроительном заводе. В 1982–1985 годах — инженер-на-
стройщик на предприятии «Эра». С 1985 по 1990 год — старший 
инженер, начальник бюро, заместитель главного механика и пред-
седатель профкома Зеленодольского машиностроительного завода, 
в 1990–1994 годах работал его директором. С 1994 по 1999 год 
возглавлял администрацию Зеленодольского района. С 1999 

по 2002 год был заместителем премьер-министра, министром 
экономики и промышленности Республики Татарстан. С июня 1999 
года по настоящее время является членом совета директоров ПАО 
«КамАЗ». С апреля 2002 года — генеральный директор КамАЗа. 
В 2004–2009 годах — депутат госсовета Республики Татарстан. 
С 2006 года возглавляет некоммерческое партнерство «Объединение 
автопроизводителей России». Кандидат экономических наук, тема 
диссертации — «Механизм индикативного планирования экономики 
(на примере Республики Татарстан)». Награжден орденом Дружбы, 
орденом Почета, заслуженный работник транспорта РФ.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Н А  Е Л Е Н А  Ш М Е Л Е В А

Елена Владимировна Шмелева родилась в 1971 году в Ленинграде. 
Окончила факультет социологии СПбГУ (1995). В 1993–1999 годах 
работала в НИИ комплексных социальных исследований СПбГУ. 
В 1999–2006 годах возглавляла российский филиал исследова-
тельского института «Медиа Тенор». В 2006–2007 годах — эксперт 
фонда «Центр стратегических разработок», руководитель аналитиче-
ского управления центрального исполнительного комитета «Единой 
России». В 2007–2011 годах — заведующая одной из кафедр на 
факультете журналистики СПбГУ. В 2011–2014 годах работала вице-
президентом благотворительного фонда «Система». В 2012–2014 

годах — директор некоммерческого партнерства содействия 
интеллектуального и творческого потенциала молодежи «Лифт 
в будущее», и. о. декана Высшей школы управления и инноваций 
МГУ. С 2015 года — руководитель сочинского фонда «Талант и успех» 
(образовательный центр «Сириус»), созданного на базе олимпийской 
инфраструктуры по инициативе Владимира Путина. Член совета при 
президенте России по науке и образованию. Кандидат социологи-
ческих наук, тема диссертации — «Пожилые люди в крупном городе: 
условия жизни и механизмы адаптации». Автор более 30 научных 
статей и монографий.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  А Л Е К С А Н Д Р  Р У М Я Н Ц Е В

Александр Григорьевич Румянцев родился 12 февраля 1947 года 
в Новогеоргиевске (Украина). В 1971 году окончил факультет педиатрии 
2-го Московского государственного мединститута им. Н. И. Пирогова 
(МОЛГМИ). Тогда же начал работать в МОЛГМИ клиническим ординато-
ром. С 1978 года — главный внештатный детский гематолог Минздрава 
РФ. В 1986–1987 годах участвовал в ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС, позже организовал социальную программу 
«Дети Чернобыля». В 1987–1991-м — главный гематолог Минздрава 

СССР. В 1987 году организовал и возглавил кафедру поликлинической 
педиатрии МОЛГМИ, а в 1991-м — НИИ детской гематологии (с 2005 
года — НМИЦ ДГОИ им. Дмитрия Рогачева). В 1992–2004 годах 
возглавлял Центральную методическую комиссию по педиатрическому 
образованию Минздрава РФ. С 1994 по 1997 год — зампред правления 
Союза педиатров РФ. Президент Национального общества детских 
гематологов и онкологов, член правления Союза педиатров и Медицин-
ской палаты РФ. Академик, автор более 650 научных работ.
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первые лица

— А качество текущего прогноза 
погоды и ошибки в нем тоже свя-
заны с тем, что погода глобально 
меняется?
— Нет, качество предсказаний связа-
но, во-первых, с наблюдательной ба-
зой. Во-вторых, с вычислительными 
мощностями: как вы все это быстро 
просчитываете. Причем считать надо 
по «шарику», вы не можете только по 
России считать. Если вы проанализи-
руете, у кого находятся топ-500 супер-
компьютеров в мире, то на первых 
строчках окажутся национальные 
метеослужбы — такое оборудование 
обходится в €50–100 млн, причем 
иностранные метеослужбы старают-
ся раз в два года его менять. Анало-
гичный компьютер появился уже и в 
России, мы его сейчас устанавлива-
ем, его производительность — 1,3 пе-
тафлопса вместо нынешних 0,3. Для 
сравнения: у британской метеослуж-
бы — 16 петафлопсов, у швейцарцев 
и французов — 6, у американцев — 4, 
у китайцев — сейчас 4, будут ставить 
8. То есть наше отставание вычисли-
тельных мощностей значительно. Ну 
и в-третьих, качество зависит от про-
гностической модели или програм-
мы, на которой все это считается. Она 
должна усваивать данные, вычислять 
ошибки, восстанавливать пропущен-
ные данные. Хорошая программа так-
же стоит до полумиллиарда евро.
— Отставание связано с финанси-
рованием или с недостатком раз-
работок?
— С финансированием и рациональ-
ностью его использования. При этом 
качество прогнозирования у нас на 
высоте, как бы ни считали некото-
рые, точность прогнозов у нас до 96%.
— В 1990-е огромное количество 
ваших станций было закрыто…
— «Огромное» я бы не стал говорить. 
Но станции закрывались. Пик разви-
тия наблюдательной сети был в 1987 
году, а в 1991-м раскололся Союз, и 
значительная часть сети у нас оказа-
лась за пределами России. При этом 
пункты наблюдений — недешевое 
удовольствие, а у нас их только в труд-
нодоступных районах 315. Если стан-
дартная метеостанция в центре Рос-
сии обходится в 700 тыс. руб. в год, то 
труднодоступная может стоить до 
25 млн руб. Когда финансирование 
сокращается, а расходы растут, при-
ходится закрывать некритические 
объекты наблюдательной сети.
— В авиаотрасли разногласия: на-
до ли включать сбор за метеоин-
формацию в аэронавигацион-
ный сбор? Минтранс настаивает, 
что нужно, а Росавиация и ФГУП 
«Госкорпорация по организации 
воздушного движения» (ГК по 
ОрВД) — что нет. В итоге тариф, по 
которому ФГУП будет закупать у 
вас метеоинформацию, так и не 
был согласован?
— Да, решение вопроса затянулось, 
так как этим вопросом поручили за-
няться ФАС, а ФАС не ревизирует тари-
фы Росгидромета, считая, что Росги-
дромет не является субъектом естест-
венной монополии. Но свою оценку 
тарифа служба дала, и сейчас мы со-
гласовываем его с заинтересованны-
ми ведомствами. В 2010 году, когда си-
стема с тарифами на метеообеспече-
ние начала меняться, в России было 
около 60 фирм, которые занимались 
метео в аэропортах. На сегодняшний 
день независимыми от Росгидромета 
осталось всего несколько аэропортов, 
куда нам заходить неинтересно,— это 
Норильск, Минеральные Воды, На-
льчик, Грозный, Нижневартовск и 
еще пара северных аэропортов. Мы 
работаем на 248 аэродромах страны.
— А стоимость услуг для перевоз-
чиков за это время возросла?
— Нет, с 2012 года она не растет. Но с 
2014 года мы позиционируем себя 
как естественного монополиста по 
метеообеспечению авиации, раз де-
факто так и есть. В связи с этим, во-
первых, нужно вносить изменения в 
нормативно-правовые акты, во-вто-
рых, должен быть документ на уров-
не распоряжения правительства о 
методике формирования тарифов и, 
в-третьих, должен быть регламент 
предоставления данной услуги.
— Иностранные авиакомпании, 
когда летят над Россией, где  
закупают предполетную инфор-
мацию?
— У нас. Как из аэропорта вылета, если 
это российский аэропорт, так и всю 
транзитную информацию — так назы-
ваемое метео на маршруте. Четкого та-
рифа я вам не скажу, потому что они 
разные и для разных авиакомпаний, 
и для разных аэродромов (чем больше 
вылетов с этого аэродрома, тем мень-
ше тариф). Но если Всемирная метео-
рологическая организация и ИКАО 
рекомендуют, чтобы затраты на метео 
составляли 3–16% в аэропортовом сбо-
ре, то в России это 0,3%.
— Могут ли иностранные авиа-
компании получать эту информа-
цию от своих служб?

— Не могут. По одной простой при-
чине: первичную информацию от 
наблюдений формируют организа-
ции Росгидромета. А у кого «первич-
ка», тот владеет более качественной 
информацией и дает более качест-
венные прогнозы.
— Какой бюджет необходим Росги-
дромету, чтобы обеспечить не 
только поддержку, но и развитие?
— На развитие всей системы Росги-
дромета надо закладывать еще ми-
нимум 25 млрд руб. в год (отметим, 
что по федеральному закону от 19 
декабря 2016 года №415-ФЗ «О феде-
ральном бюджете на 2017 год и на 
плановый период 2018 и 2019 го-
дов» на обеспечение деятельности 
Росгидромета в 2017 году выделено 
16 462,6 млн руб.— 

”
Ъ“).

— Вы участвуете в разработке за-
конопроектов по климату?
— Да, мы здесь лидирующая органи-
зация.
— Какие сейчас ключевые во-
просы?
— Сейчас ключевой вопрос, что де-
лать с Парижскими соглашениями. 
Обязательства Россия приняла, но 
если Киотский протокол подразуме-
вал, что страны брали на себя жест-
кие ограничения, то Парижские со-
глашения предполагают доброволь-
ные обязательства. Чтобы их выпол-
нять, надо, во-первых, взять на себя 
эти обязательства, во-вторых, опреде-
лить комплекс мероприятий по их 
выполнению и мониторингу. При 
этом у промышленности есть свое ви-
дение, у органов власти — свое, и мы 
уже два года это соглашение обсужда-
ем. В 2019 году должен быть готов до-
кумент, где все это будет прописано.
— А ситуация в мире и санкцион-
ное противостояние на работу ва-
шей службы как-то влияют? В Арк-
тике, например?
— В Арктике мы практически моно-
полисты. Ну, хорошо, там олигопо-
лия: основная конкурентная научная 

работа всегда шла между американ-
цами и Россией, где-то рядом Норве-
гия. На сегодняшний день в плане на-
учных исследований американцев 
мы отодвинули, Норвегия пытается 
еще как-то присоединиться. Всего у 
нас свыше 60 программ сотрудниче-
ства, в том числе с Норвегией, Фин-
ляндией, Кореей, Японией, КНР. Ис-
следования, прежде всего, касаются 
льда, процессов его формирования и 
движения, в том числе в районах 
морских путей, климата и наблюде-
ния за атмосферой и, наконец, загряз-
нений. Арктика интересует всех, ведь 
если застолбить там свое научное 
участие, то вы застолбите и свой при-
оритет, статус в этой зоне.
— И политический фон не сму-
щает?
— Все прагматика. На нас выходят те 
же американцы, говорят, мол, да-
вайте будем через научные институ-
ты сотрудничать, чтобы под санк-
ции не попасть. Но вопрос в том, 
нужно нам это или нет: на сегодняш-
ний день мы лидеры научных иссле-
дований в Арктике, и нельзя это ли-
дерство упустить.
— Прокуратура РФ критиковала 
в том числе и сеть Росгидромета 
по наблюдениям за загрязнени-
ем воздуха. Насколько это обо-
снованно?
— Это вновь денежные вопросы. В 
свое время нами же были приняты 
регламенты, что в населенном пун-
кте с населением свыше 100 тыс. че-
ловек должен быть пункт наблюде-
ния за качеством воздуха. Автомати-
ческая станция контроля атмосфер-
ного воздуха стоит от 6 млн до 7 млн 
руб. У нас сейчас 252 города, где такая 
сеть должна быть полностью постро-
ена. В свое время, когда финансиро-
вание стало снижаться, мы выходили 
к региональным и муниципальным 
властям. Хотите качество воздуха смо-
треть? Мы готовы этим управлять. Бу-
дет финансирование — будет наблю-

дение. Мы в политику не играем, мы 
пытаемся ключевые точки в стране 
закрывать. В Крыму, например, в 
2014 году мы проанализировали все, 
что происходило с наблюдательной 
сетью за предыдущие 20 лет (пока ме-
теослужба крымская была в составе 
МЧС Украины, ситуация там стала 
плачевная), и включили программу 
по восстановлению наблюдений и 
анализа качества среды. Теперь мете-
осеть работает, мы поставили пере-
движную автоматическую гидроло-
гическую станцию, через спутник мы 
меряем фактически качество воды по 
побережью, в этом году мы запустили 
шесть постов автоматического контр-
оля качества воздуха в крупных горо-
дах и сейчас, в декабре, поставили и 
смонтировали систему контроля ра-
диационной обстановки.
— У Генпрокуратуры речь шла о 
том, что часть веществ не отсле-
живается, в том числе диоксины.
— Из 246 загрязняющих веществ, ко-
торые утвердило правительство, мы 
готовы мерить любое. Скажите, в ка-
ком субъекте что мерить. Во всем ми-
ре есть стандартная практика: допу-
стим, 16 веществ меряет федераль-
ный уровень, 40 веществ — регио-
нальный и 300 — муниципалы. А у 
нас их на федеральном уровне 246. 
Диоксины — без проблем. Поймаем, 
отловим, смониторим.
— Выходит, претензии Генпроку-
ратуры обоснованы непонимани-
ем вашей работы?
— Просто Генпрокуратуре хочется, 
чтобы все делалось и без денег, но так 
не бывает. Мы им объясняем: коллеги, 
конечно, вы можете все ваши реше-
ния направить в правительство. Но 
вывод будет один: для того, чтобы это 
работало, необходимо определенное 
количество денег дать Росгидромету.
— Давайте вернемся к прогнозу 
погоды. Сейчас на сайте Централь-
ной обсерватории есть доступ к 
данным с локаторов Росгидроме-
та России и Белоруссии. И там до-
ступна только склейка европей-
ской части России, и то с задер-
жкой в несколько часов, а ранее 
была информация в режиме он-
лайн. Метеорологи-любители 
этим возмущены.
— Это была самая востребованная 
информация, потому что метеолока-
ция нужна для сверхточных краткос-
рочных — скажем, 15-минутных — 
прогнозов. Это топ-1 по запросам.
— На который теперь введен ре-
жим секретности?
— Не секретности, просто серверы пе-
регружены от запросов. А когда у вас 
сгорает сервер — у вас слетает вся сис-
тема, сгорает резервный сервер — во-
обще все. Зачем это допускать? Запро-
сов море идет: все хотят понимать, ка-
кие в ближайшие два-три часа ожида-
ются опасные природные явления. 
Это прекрасная вещь, она в каждом 
доме должна быть. Надеюсь, что в бли-
жайшие годы мы запустим соответст-
вующее программное обеспечение. А 
пока это рынок. Содержание одного 
локатора стоит 8,5 млн руб. в год. Мы 
вложили в эти технологии здоровье и 
массу внебюджетных средств Росги-
дромета. Мы не куркули и не жадины, 
но когда вместо повышения нищен-

ской зарплаты мы вкладываем в тех-
ническое развитие, почему мы затем 
должны бесплатно отдавать получен-
ные данные? Особенно тем, кто потом 
рисует красивую картинку и продает 
эти данные дальше.
— Чем России грозит технологиче-
ское отставание?
— Например, вернемся к предполет-
ным прогнозам. ИКАО рекомендует 
выдавать прогнозы по сетке на карте 
3х3 км. Мы сейчас, исходя из имею-
щейся наблюдательной сети, вычи-
слительных мощностей и программ, 
можем давать прогноз 11х11. А в буду-
щем надо будет давать 1,5х1,5 или для 
городов 0,5х0,5. Если ИКАО с 2019 го-
да переведет авиакомпании на сетку 
3х3 или 5х5, то даже наш первый борт 
будет вынужден предоставлять мар-
шрут и запрашивать информацию у 
британцев. Вычислительные мощно-
сти, гениально построенные принци-
пы работы, прекрасные управленче-
ские технологии и жесткий подход 
(ошибся с прогнозом — вылетаешь) 
обеспечат им монополию. Немцев по-
нимание такой перспективы уже за-
ставило восстанавливать свою метео-
рологию, не зависящую от британцев.
— Вы возглавили ведомство в кон-
це прошлого года и теперь могли 
бы провести необходимые рефор-
мы. Что для этого необходимо?
— Реформа у нас готова. Первое — это 
рационализация наблюдательной се-
ти: исходя из финансовых возможно-
стей, работать и поддерживаться бу-
дет то, что критически необходимо. 
Второе — это инвестиционная состав-
ляющая: или деньги дает государст-
во, или мы находим коммерческих 
партнеров, линейка продуктов пра-
ктически определена, будем ее разра-
батывать. И третье — работа с потре-
бителями. Нам есть что предложить 
потребителю: погода нужна авиации, 
автомобильному, морскому, речному 
транспорту, сельскому хозяйству.
— Для простого обывателя такая 
реформа приведет к тому, что мы 
будем утром смотреть прогноз 
Росгидромета, а там: в 18:00 в Кры-
латском будет дождь?
— Без проблем. Вот посмотрите, ког-
да в Москве в мае 2017 года был ура-
ган, ни одной претензии в сторону 
Росгидромета не прозвучало, потому 
что за пять дней были выданы все 
штормовые предупреждения. По 
всем участкам, кроме взлетно-поса-
дочной полосы Внуково (там ветер 
поднялся до 30 м/с), прогноз совпал 
на 100%. В тех местах, где погибли лю-
ди, там максимальные ветра не пре-
вышали 14–15 м/с, а мы давали от 17 
до 21 м/с максимум, поэтому прогно-
зы были точнейшие.
— Но в МЧС, которое ответственно 
за оповещение, тогда говорили, 
что якобы у Росгидромета была 
информация о ветре 27 м/с, что по-
дразумевает оповещение жите-
лей, но передавали 25 м/с, поэтому 
оповещения не было.
— Я таких обвинений не слышал. 
Предупреждение выдается за пять 
дней до возникновения по прогнозу 
опасного явления, а в день ЧС про-
гноз выдается каждые полчаса. Мож-
но поднять весь реестр штормовых 
предупреждений, все они сохранены.

— Получается, что надо поменять 
систему оповещения и реагиро-
вания?
— После урагана в мае 2017 был ряд 
совещаний с правительством Мо-
сквы, на уровне руководства МЧС и 
дальше было совещание у президен-
та. По нашей инициативе готовится с 
правительством Москвы и МЧС согла-
шение о создании системы прогнози-
рования краткосрочных быстрораз-
вивающихся опасных явлений. Про-
грамма сформирована, деньги в бюд-
жет правительства Москвы заложе-
ны, и с 2018 года начинаем ее реали-
зовывать. Мы введем новые метеоро-
логические станции, установим до-
полнительные локаторы, разработа-
ем новое программное обеспечение 
и систему оповещения. По той же схе-
ме решено работать на первом этапе и 
в других крупных городах, начиная с 
Санкт-Петербурга, Екатеринбурга, Но-
восибирска, Хабаровска, Ростова.
— Почему такая система не вне-
дрена до сих пор?
— В крупных городах, помимо про-
чего, возникает еще проблема моде-
лирования: необходимо понимать, 
как меняется погода в плотной за-
стройке — например, возле высот-
ных зданий. Это уже не просто про-
гноз по сетке — это моделирование, 
новое программное обеспечение, 
новые модели. Спутники тут не по-
могут, они не берут ниже 600 м. Но 
финансирование на это заложено 
пока только в Москве.
— Получается, что и реновация, и 
строительство в Москве более вы-
соких зданий на месте хрущевок 
изменят погоду в московских рай-
онах?
— Профиль ветра изменят.
— А ваши специалисты участву-
ют в какой-то оценке перспектив? 
Вообще, есть кто-то, кто этим за-
нимается?
— Наработки есть, зарубежный опыт 
известен: например, китайцы в Пеки-
не выдают прогноз каждые 5–10 ми-
нут, а местные службы в случае чрез-
вычайной ситуации обязаны при-
быть на место за 5 минут, чтобы раз-
вернуться, канализацию пробить или 
что-то еще.
— Нередко создается ощущение, 
что у нас координация со спаса-
тельными, а главное, с комму-
нальными службами куда хуже 
налажена: как ни снегопад — сра-
зу пробки.
— От нас пробки, к счастью, не зави-
сят, не хватало, чтобы нас еще в 
пробках обвинили.
— То есть координация у вас иде-
альная, вы так ее оцениваете?
— Идеала нет, но координация хоро-
шая, работоспособная. Ежедневно в 
8:30 оперативная связь между Росги-
дрометом и МЧС, в 9:00 еще раз под-
тверждаем прогноз на сегодня, завтра 
и еще на пять дней. В кризисной ситу-
ации мы на связи каждый час — ка-
ждые полчаса. Проблем с тем, что кто-
то что-то не передал, не существует.

Интервью взяли  
Галина Дудина  
и Ольга Никитина

полная версия 
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«Вопросы климата  
принимают политическую окраску»

Д О С Ь Е Р О С Г И Д Р О М Е Т

Федеральная служба по гидрометеорологии и мониторингу окружающей среды РФ (Росги-
дромет) ведет свою историю от Главной физической обсерватории, созданной в 1849 году. 
Является органом исполнительной власти, оказывающим госуслуги в области гидрометеоро-
логии и смежных с ней областях, мониторинга окружающей среды и надзора за воздействием 
на геофизические процессы. Является единственным уполномоченным органом в России для 
предоставления метеобеспечения аэронавигации. Ведомство осуществляет также государ-
ственный учет поверхностных вод, а также водный кадастр. Формирует и обеспечивает функ-
ционирование наблюдательной метеорологической сети. Росгидромет находится в ведении 
Министерства природных ресурсов и экологии России. В состав службы входят 8 департамен-
тов по федеральным округам, а также 23 управления по гидрометеорологии и мониторингу 
окружающей среды, большинство из которых имеют филиалы, расположенные в центрах 
субъектов РФ. В составе Росгидромета работают 17 научно-исследовательских институтов.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Я К О В Е Н К О  М А К С И М  Е В Г Е Н Ь Е В И Ч

Родился 21 сентября 1967 года в Обнинске (Калужская область). Окончил факультет космо-
навтики Московского авиационного института (1991), магистратуру Высшей школы эконо-
мики (1996). В том же году получил степень магистра по экономике в Университете Эразма 
(Нидерланды). В 1990-е годы занимался предпринимательством. В 1999 году был назначен 
советником зампреда правительства РФ Виктора Христенко. С 2001 по 2003 год занимал 
пост замминистра природных ресурсов России. С октября 2003 по май 2004 года — началь-
ник департамента государственных финансов аппарата правительства РФ. В 2004–2006 годах 
возглавлял бюджетный департамент Министерства промышленности и энергетики России. 
С 2006 года — глава управления по взаимодействию с органами государственной власти 
компании НОВАТЭК. В 2011 году перешел в энергохолдинг «Интер РАО ЕЭС» на должность 
директора по международному сотрудничеству и взаимодействию с органами власти. С 2014 
года — заместитель руководителя Федеральной службы по гидрометеорологии и мониторин-
гу окружающей среды РФ. 5 сентября 2017 года возглавил Росгидромет. Действительный 
государственный советник РФ 3-го класса.

Мы движемся в очередном цикле  
к пику, но чтобы сказать, каким он 
будет и куда мы пойдем, в сторону 
потепления или похолодания, 
нужно еще несколько сотен лет

Когда вместо повышения нищенской 
зарплаты мы вкладываем в техни- 
ческое развитие, почему мы затем  
должны бесплатно отдавать  
полученные данные?

Когда финансирование 
сокращается, а расходы растут, 
приходится закрывать 
некритические объекты 
наблюдательной сети
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”Ъ“ стали известны подроб-
ности уголовного преследова-
ния в России лидера правящей 
в Молдавии Демократической 
партии Владимира Плахотню-
ка. СКР заочно обвиняет госпо-
дина Плахотнюка в создании пре-
ступной группы для подготовки 
покушения на своего политиче-
ского оппонента Ренато Усато-
го. Впрочем, Интерпол уже от-
казал России в международном 
розыске господина Плахотнюка, 
посчитав его уголовное пресле-
дование политически мотивиро-
ванным.

Вчера в закрытом для СМИ засе-
дании Мосгорсуд рассмотрел жало-
бу адвоката Ядвиги Хабаровой на за-
очный арест Владимира Плахотню-
ка Басманным райсудом 30 ноября 
прошлого года. Защитница, по дан-
ным 

”
Ъ“, утверждала, что у СКР нет 

бесспорных доказательств причаст-
ности ее клиента к совершению 
преступления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (поку-
шение на убийство по мотивам по-
литической и идеологической не-
нависти), сам господин Плахотнюк 
не был извещен следственными ор-
ганами о возбуждении против него 
уголовного дела, а узнал о нем бук-
вально из сообщений СМИ, когда на-
ходился в США. В связи с этим защит-
ница, полагающая, что ее клиент не 
скрывается от СКР, просила Мосгор-
суд отменить арестное решение суда 
первой инстанции.

Следователь СКР представил пись-
менные возражения на жалобу, в ко-
торых указал, что доводы госпожи Ха-
баровой не обоснованы. По его дан-
ным, для установления местонахо-
ждения лидера Демпартии Молдавии 
Плахотнюка уже проводится ком-
плекс различных, в том числе меж-
дународных, мероприятий. В итоге 
Мосгорсуд, отклонив жалобу защи-
ты, вслед за Басманным решил, что 
Владимир Плахотнюк должен быть 
взят под стражу на два месяца после 
его задержания на территории РФ 
или в случае выдачи из другой стра-
ны. Сейчас господин Плахотнюк чи-
слится в международном розыске.

По версии СКР, в 2014 году Вла-
димир Плахотнюк решил устранить 
своего политического оппонента Ре-
нато Усатого. Для этого один из бога-
тейших людей Молдавии создал ор-
ганизованную преступную группу, 
в которую вошли некто Руссу и «не-
установленные следствием лица». 
Они, по данным следствия, устано-
вили место жительства Ренато Усато-
го и распорядок его дня. После этого 
ими было определено место будуще-
го нападения, подготовлены пути от-
хода и приобретено огнестрельное 
оружие. О готовности к покушению, 

как считают в СКР, исполнители доло-
жили Владимиру Плахотнюку, одна-
ко осуществить задуманное участни-
кам группы не удалось по не завися-
щим от них обстоятельствам. Следст-
венный комитет РФ возбудил уголов-
ное дело по факту подготовки поку-
шения летом этого года. Основанием 
для этого послужил тот факт, что оба 
его фигуранта — Плахотнюк и Уса-
тый — являются гражданами РФ.

Сейчас Ренато Усатый прожива-
ет в Подмосковье. Ранее он заявлял 
о том, что Владимир Плахотнюк го-
товил на него нападение. Вчера по-
терпевший обсуждать с 

”
Ъ“ результа-

ты расследования отказался.
Согласно базе данных Мосгор-

суда, решение о заочном аресте по 
ст. 105 УК предполагаемого участни-
ка заговора Руссу не принималось, 
в то же время под стражей содержат-
ся сразу несколько граждан Молда-
вии или выходцев из этой страны 
с такой же фамилией, обвиняемых 
в кражах, разбоях и незаконном обо-
роте наркотиков. Не исключено, что 
кто-то из них мог выступить свидете-
лем обвинения.

По данным 
”
Ъ“, вскоре после ре-

шения Басманного райсуда о заоч-
ном аресте Владимира Плахотню-
ка компетентные органы РФ обрати-
лись в центральный офис Интерпола 
в Лионе с запросом об организации 
розыска главы Демпартии Молдавии 
на территории стран, входящих в эту 
международную полицейскую орга-
низацию. Однако Интерпол запрос 
отклонил, сославшись на ст. 3 свое-
го устава, в которой говорится: «орга-
низации строго запрещается любое 
вмешательство или деятельность по-
литического, военного, религиозно-
го или расового характера».

В Демпартии Молдавии решение 
Мосгорсуда назвали «политическим 
шантажом». «Очевидно, что продол-
жается политическое преследова-
ние Влада Плахотнюка. Это полити-
ческий шантаж, который происхо-
дит в год выборов (осенью 2018 го-
да в стране должны пройти парла-
ментские выборы.— 

”
Ъ“)»,— заявил 

пресс-секретарь партии Виталий Гэ-
мурарь, считающий, что решение су-
да неслучайно было вынесено имен-
но 10 января — в день, когда спикер 
парламента Молдавии Андриан Кан-
ду подписал закон, запрещающий 
ретрансляцию российских новостей 
и информационно-аналитических 
программ на территории республи-
ки. Впрочем, замечание пресс-секре-
таря не стыкуется с тем, что дата засе-
дания Мосгорсуда была определена 
еще 14 декабря прошлого года.

Олигарх Владимир Плахотнюк 
и Ренато Усатый были друзьями и де-
ловыми партнерами до 2014 года, 
когда последний пришел в молдав-

скую политику и стал быстро наби-
рать популярность. Он жестко кри-
тиковал правящую в то время про-
европейскую коалицию, в которую 
входила и Демпартия.

Проблемы с властями у господи-
на Усатого начались довольно быс-
тро. Сначала молдавский Минюст 
не зарегистрировал созданную им 
партию «ПаРУс» (Партия Ренато Уса-
того), а когда бизнесмен возглавил 
предвыборный список партии «Ро-
дина», власти сняли ее с выборов за 
несколько дней до состоявшегося 
30 ноября 2014 года голосования.

С тех пор критика господина Уса-
того в адрес Владимира Плахотню-
ка только усиливалась. Ренато Уса-
тый неоднократно и публично об-
винял лидера демократов в тяжких 
преступлениях, среди которых узур-
пация власти и причастность к поку-
шению в Лондоне на банкира Герма-
на Горбунцова. В ноябре прошлого 
года отбывающий срок в Румынии 
молдавский киллер Виталий Прока, 
стрелявший в банкира, заявил, что 
убийство ему заказал именно госпо-
дин Плахотнюк.

Интервью киллера спровоциро-
вало громкий скандал. Вскоре по-
сле этого Герман Горбунцов появил-
ся в Кишиневе и в эфире принадле-
жащего Владимиру Плахотнюку те-
леканала Publika TV заявил: «Ренато, 
мы с Плахотнюком посидели и по-
пили чаю, и твоя версия о том, что 
Плахотнюк — убийца, успешно про-
валилась. У меня есть предложение: 
приезжай (в Кишинев.— 

”
Ъ“), не 

бзди. Пойдем в прокуратуру, отсто-
им свои права. Будь мужиком. Кто 
будет виноват, тот сядет».

Владимир Плахотнюк в России 
конфликтует не только с господи-
ном Усатым. 28 июля прошлого го-
да был сорван визит в Молдавию ви-
це-премьера РФ Дмитрия Рогозина, 
являющегося спецпредставителем 
президента России по Приднестро-
вью и сопредседателем российско-
молдавской межправкомиссии по 
торгово-экономическому сотрудни-
честву. Господин Рогозин летел в Ки-
шинев, чтобы оттуда поехать в Ти-
располь на празднование 25-летия 
миротворческой операции на Днес-
тре. Но Румыния отказала в транзите 
самолету авиакомпании S7, на борту 
которого находился чиновник. Ком-
ментируя инцидент, вице-премь-
ер сказал, что за срывом визита сто-
ит Владимир Плахотнюк: «У нас есть 
сведения, что за этой провокаци-
ей стоял господин Плахотнюк». По-
сле этого интервью Дмитрия Рогози-
на объявили в Молдавии персоной 
нон грата.

Николай Сергеев,  
Владимир Соловьев,  
Владислав Трифонов

Лидера Демпартии Молдавии 
обвинили в сговоре с Руссу
За что Следственный комитет России  
ищет Владимира Плахотнюка

В Санкт-Петербурге началось рас-
смотрение по существу уголовно-
го дела курсанта Военно-космиче-
ской академии имени Можайского 
(ВКА) Вадима Осипова, которого 
обвиняют в приготовлениях к те-
ракту и содействии террористи-
ческой деятельности. По версии 
следствия, военнослужащий пла-
нировал совершить теракт на од-
ной из площадей города, а также 
захватить свою казарму и оружей-
ную комнату. Сам курсант настаи-
вает на своей невиновности.

Уголовное дело курсанта топогра-
фического факультета ВКА Вадима 
Осипова рассматривает тройка про-
фессиональных судей Московского 
окружного военного суда (МОВС), ко-
торому подсудны дела террористиче-
ской направленности, на выездном 
заседании в здании Ленинградского 
окружного военного суда.

Курсант стал фигурантом уголов-
ного дела фактически сразу же после 
взрыва в петербургском метро, про-
исшедшего 3 апреля 2017 года. Тогда, 
напомним, террорист-смертник подо-
рвал себя в вагоне поезда на перегоне 
между станциями «Технологический 
институт» и «Сенная площадь». В ре-
зультате теракта погибли 16 человек, 
еще около 100 пассажиров получили 
травмы различной степени тяжести.

Внимание правоохранителей Ва-
дим Осипов привлек после того, как 
на одном из занятий у него был об-
наружен листок со схемой захвата 
казармы и оружейной комнаты. Эта 
информация была передана в ФСБ 
России. Сам Вадим Осипов выдал си-
ловикам книгу «Азбука домашнего 
терроризма» (другое название «По-
варенная книга анархиста»), кото-
рая в 2014 году одним из судов Став-
ропольского края была внесена в фе-
деральный список экстремистской 
литературы.

В итоге 13 апреля Вадим Осипов 
был задержан и арестован, ему предъ-
явили обвинение сначала по ст. 205.1 
УК РФ (содействие террористиче-
ской деятельности), а потом добави-
ли ст. 30 и ст. 205 (приготовления к те-
ракту). Как было сказано на судебном 
процессе, курсант планировал под-
жечь казарму, перекрыть входы и вы-
ходы из здания и устроить массовый 
расстрел других курсантов. Кроме это-
го, по данным следствия, военный на-
меревался устроить теракт на одной 

из площадей Петербурга, спрятав 
взрывное устройство под тележкой 
с мороженым. Целью инкриминиру-
емых обвиняемому действий, по вер-
сии следствия, была дестабилизация 
деятельности органов власти РФ и ор-
ганов управления ВКА.

Отметим, что после своего задер-
жания курсант письменно обратился 
к министру обороны РФ Сергею Шой-
гу, прося его разобраться в сложив-
шейся ситуации. Однако в Минобо-
роны ответили, что не могут вмеши-
ваться в ход следствия.

Сам Вадим Осипов продолжает 
настаивать на своей невиновности. 
«Я не думал, что меня могут посадить 
за листок (схема захвата казармы.— 

”
Ъ“)»,— заявил курсант на заседании. 

Его защитник Виталий Черкасов не-
однократно характеризовал своего 
клиента как человека с бурной фан-
тазией и склонного к черному юмо-
ру, но реально не планировавшего во-
площать свои высказывания в жизнь.

После оглашения обвинительно-
го заключения коллегия судей МОВС 
под председательством Евгения Зу-
бова, который, отметим, ранее слу-
шал уголовное дело об убийстве жур-
налистки Анны Политковской, пере-
шла к допросам свидетелей. В част-
ности, были допрошены пятеро со-

служивцев подсудимого, рассказав-
шие о темах разговоров с Осиповым. 
Например, обсуждался массовый 
расстрел учеников в одной из аме-
риканских школ, поведение двух 
псковских подростков, закрывших-
ся в доме и стрелявших по полицей-
ским, захват казармы ВКА. Так, один 
из свидетелей вспомнил о «взрыве 
чайника в руках старшины», а дру-
гой — про «установку растяжки на 

”
генеральской“ дорожке». Кроме 

этого, обсуждали между собой кур-
санты и теракт в петербургском ме-
тро. По словам свидетелей, Осипов 
высказывал удивление тем, как был 
организован и проведен взрыв. Вме-
сте с тем, по словам сослуживцев, 
они воспринимали речи подсудимо-
го как черный юмор: Осипов играл 
в КВН и писал хорошие шутки. Еще 
один свидетель обратил внимание 
на то, что «он (Осипов.— 

”
Ъ“) хотел 

прославиться».
После заседания адвокат Виталий 

Черкасов заявил 
”
Ъ“: «В материалах 

дела нет доказательств, что мой под-
защитный предпринимал какие-ли-
бо шаги для реализации своих слов: 
покупал, к примеру, какие-то вещест-
ва, чтобы создать самодельное взрыв-
ное устройство, или расписывал кон-
кретные действия и прочее. Кроме 
этого, допрошенные свидетели пра-
ктически все заявили, что Осипов ни-
когда и ни к чему их не склонял».

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Тетрадный листок вошел 
в обвинительное заключение
Курсант ВКА не верит, что его могут посадить за терроризм

Курсант академии имени 
Можайского Вадим Оси-
пов настаивает на собст-
венной невиновности 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Городской суд Санкт-Петербурга постановил лик-
видировать Межрегиональный профсоюз «Рабо-
чая ассоциация» (МПРА), одну из крупнейших про-
фсоюзных организаций Северо-Запада, в которую 
входят, в частности, рабочие автозаводов. Основа-
нием послужила проверка городской прокуратуры, 
которая выявила, что МПРА ведет деятельность, не 
отраженную в уставе, и получает иностранное фи-
нансирование. Представители профсоюзного дви-
жения считают решение неправомерным и выра-
жают уверенность, что в Верховном суде оно не 
устоит. Юристы утверждают, что нормы закона об 
НКО-иноагентах могут быть применены к профсою-
зам, но полагают, что решение может быть успеш-
но оспорено в ЕСПЧ. Источники ”Ъ“ в автоконцернах 
отрицают влияние МПРА.

• МПРА действует с 2006 года и включает рабочих бо-
лее полутора десятков автопредприятий. Первоначаль-
но МПРА занимался защитой прав сотрудников автозаво-
дов, но с 2013 года начал принимать в свои ряды предста-
вителей других отраслей. Пик активности МПРА пришел-
ся на 2015 год, когда авторынок и объем производства су-
щественно сократились. Тогда профсоюз заявлял о том, 
что Ford намерен сократить 400 человек, за доброволь-
ное увольнение, по словам главы МПРА Алексея Этманова, 
завод предлагал пять окладов. Ford эти данные опровер-
гал. В сентябре 2015 года профсоюз требовал прекратить 
увольнения на АвтоВАЗе, повысить зарплату всем работ-
никам, за исключением членов правления, сократить рас-
ходы на содержание управленческого аппарата и «прове-
сти национализацию АвтоВАЗа с последующей передачей 
управления заводом трудовому коллективу». В 2017 году 
члены профсоюза сообщали о предстоящих сокращениях 
на АвтоВАЗе. МПРА выступал против организации деся-
тичасовых смен на производстве (вместо существующих 
восьмичасовых) путем введения суммированного учета 
рабочего времени. Профсоюз обращался в государственную 
трудовую инспекцию, но это ни к чему не привело.
Как говорится в сообщении Санкт-Петербургского 

городского суда, решение о ликвидации принято по 
административному исковому заявлению прокуро-
ра Санкт-Петербурга в защиту неопределенного кру-
га лиц: «В качестве доводов истец ссылался в том числе 
на ведение организацией политической деятельнос-
ти, сбор подписей с целью изменения действующего 
законодательства, наличие иностранного финансиро-
вания. Суд требования истца удовлетворил в полном 
объеме». В прокуратуре Санкт-Петербурга отказались 
от комментариев. Глава МПРА Алексей Этманов в тече-
ние дня был недоступен для комментариев. На своей 
странице в Facebook он разместил пост, в котором го-
ворится, что МПРА будет оспаривать решение о ликви-
дации в Верховном суде.

Президент общероссийского объединения профсо-
юзов «Конфедерация труда России» (включает МПРА) 

Борис Кравченко, присутствовавший на заседании 
суда, считает решение «беспрецедентно скандаль-
ным». «За все время существования закона об НКО—
иностранных агентах эти нормы впервые примене-
ны к профсоюзу. То, что я сегодня слышал, нарушает 
все мыслимые права профсоюзов и гарантии их дея-
тельности, зафиксированные федеральными закона-
ми и рядом международных обязательств России в об-
ласти труда»,— говорит он. Господин Кравченко пояс-
нил, что иностранное финансирование было получе-
но МПРА от глобального союза IndustriALL. «Это меж-
дународный профсоюз, в котором МПРА состоит око-
ло десяти лет и уплачивает членские взносы. Средст-
ва были выделены в рамках перераспределения вну-
три солидарных фондов на проведение учебных меро-
приятий»,— объясняет он. По словам Бориса Кравчен-
ко, госорганы не могут контролировать финансовую 
деятельность профсоюзов, предписывать их структуру 
и порядок деятельности. «Специальные гарантии про-
фсоюзной деятельности существуют, чтобы уравни-
вать профсоюзы с совокупными финансовыми, орга-
низационными, интеллектуальными возможностями 
современного работодателя. Судебная практика и дух 
закона исключают профсоюзы из норм, которые мо-
гут быть применены по отношению к другим НКО»,— 
разъясняет он. Господин Кравченко рассчитывает на 
успех апелляции МПРА в Верховном суде.

Руководитель юридической службы Клуба юристов 
некоммерческих организаций Макс Оленичев отмечает, 
что профсоюзы в России являются общественными объе-
динениями и относятся к некоммерческим организаци-
ям, поэтому к ним могут быть применены нормы об НКО-
иноагентах. Для признания иностранным агентом требу-
ется наличие иностранного источника финансирования 
и осуществление политической деятельности. По словам 
господина Оленичева, понятие «политическая деятель-
ность» в законе сформулировано расплывчато. «Минюст, 
прокуратура и суды признают политической деятельнос-
тью НКО любую публичную деятельность, например сбор 
подписей или издание книг»,— говорит он. Юрист счита-
ет, что решение суда в отношении МПРА «противоречит 
ст. 11 Конвенции о защите прав человека и основных сво-
бод». «Если Верховный суд России откажется отменить ре-
шение Санкт-Петербургского городского суда, у этого де-
ла есть высокие шансы успешно быть разрешенным в Ев-
ропейском суде по правам человека»,— полагает он.

Источники 
”
Ъ“ в автоконцернах не считают, что про-

фсоюзы МПРА мешали работе заводов, и утверждают, 
что численность МПРА незначительна на фоне общего 
количества рабочих. Так, например, в независимый про-
фсоюз «Единство» (входит в МПРА) входит около 150 со-
трудников АвтоВАЗа. Официально производители ситу-
ацию не комментировали.

Герман Костринский, Санкт-Петербург;  
Яна Циноева

В профсоюзе выявили 
иностранного агента
Городской суд Петербурга постановил ликвидировать МПРА

Как стало известно ”Ъ“, около трех лет находящийся 
в федеральном розыске по обвинению в незаконном 
хранении оружия ингушский оппозиционер и право-
защитник Магомед Хазбиев сегодня намерен добро-
вольно явиться в отделение полиции в Ингушетии. 
Все это время господин Хазбиев находился в Гроз-
ном, где сначала по запросу ингушских правоохра-
нителей был задержан, а затем взят под госзащиту. 
После возвращения в родную Ингушетию господин 
Хазбиев, скорее всего, окажется в СИЗО, так как он 
уже заочно арестован судом.

О своем намерении 11 января явиться в ОМВД по На-
зрановскому району Магомед Хазбиев сам сообщил кор-
респонденту 

”
Ъ“. «В четверг после полуденного намаза 

я намерен отправиться в Назрань и там в районном от-
делении полиции дать показания, которые от меня тре-
буются»,— уточнил господин Хазбиев. При этом он от-
метил, что не считает себя ни в чем виновным, а уголов-
ное преследование расценивает как месть со стороны 
властей республики за оппозиционную и правозащит-
ную деятельность. «Я устал от этой неопределенной ситу-
ации,— заявил господин Хазбиев.— Рассчитываю дока-
зать в суде свою невиновность и продолжить занимать-
ся общественной деятельностью».

Сотрудники МВД Ингушетии начали преследовать 
господина Хазбиева в конце января 2015 года. Тогда 
в его доме был проведен обыск, поводом для которого, 
по версии правоохранителей, стал запрос из полиции 
Ростова-на-Дону, в котором говорилось об угнанном 
там Toyota Land Cruiser 200. По версии ингушских по-
лицейских, автомобиль был спрятан в Назрани во дво-
ре дома №2 на улице Цороева, в котором проживают 
господин Хазбиев, его отец и братья со своими семья-
ми. В дальнейшем, сообщили ингушские правоохра-
нители, иномарка якобы была перегнана во двор дома 
№44 на улице Тутаева, где ее и обнаружили сотрудни-
ки МВД. Кроме того, из дома на улице Цороева изъяли 
огнестрельное оружие и «вещественные доказатель-
ства, изобличающие участников группы». «Никакого 
отношения к угнанной в Ростове-на-Дону машине ни 
я, ни мои родственники, конечно, не имеем»,— утвер-
ждает господин Хазбиев. Стоить отметить, что дейст-
вительно ростовские полицейские, проведя необходи-
мые следственные действия, в том числе и с родствен-

никами оппозиционера, все вопросы к Хазбиевым сня-
ли. Зато нашлись претензии к оппозиционеру Хазбие-
ву у ингушских полицейских, которые заявили, что во 
время обыска в его машине нашли пистолет и патрон 
к нему. В результате против оппозиционера было воз-
буждено уголовное дело по ст. 222 УК РФ (незаконное 
хранение оружия).

По словам господина Хазбиева, после первого допро-
са, в котором участвовал сотрудник центра по борьбе 
с экстремизмом МВД республики, он понял, что его «хо-
тят закрыть», поэтому покинул Ингушетию. Вскоре объ-
явленного в федеральный розыск оппозиционера в Гроз-
ном задержали сотрудники МВД Чечни, сообщившие об 
этом ингушским коллегам. Однако за задержанным из 
Ингушетии никто не приехал.

По словам адвоката господина Хазбиева Хеди Ибри-
евой, она даже направляла в адрес ингушского дозна-
вателя ходатайство о допросе ее подзащитного, а тот 
выносил постановление об удовлетворении этого хо-
датайства. «Мы предлагали ему (дознавателю.— 

”
Ъ“) 

приехать в любое удобное время и допросить Хазбие-
ва, но наши обращения почему-то были проигнориро-
ваны»,— уточнила госпожа Ибриева. По истечении 48 
часов с момента задержания оппозиционер был осво-
божден из-под стражи, но вскоре стал потерпевшим: 
его машину обстреляли из автомата в Грозном, в свя-
зи с чем СУ СКР по Чечне возбудило уголовное дело по 
факту покушения на убийство (ст. 30 и ст. 105 УК РФ). 
Сам господин Хазбиев, считающий, что в него стреляли 
из-за его оппозиционной деятельности, был взят в Гроз-
ном под госзащиту. Под ней он и находился все послед-
нее время, став фактически невыездным из Чечни.

Господин Хазбиев — экс-председатель регионально-
го отделения оппозиционной партии ПАРНАС, и ранее 
его преследовали за проведение несанкционирован-
ных массовых акций. Если прежде оппозиционер отде-
лывался штрафами или административными арестами 
на несколько суток, то теперь, если он вернется в род-
ную республику, ему, скорее всего, грозит реальный тю-
ремный срок. В МВД Ингушетии напомнили, что госпо-
дин Хазбиев решением Магасского городского суда заоч-
но арестован и поэтому сразу по возвращении в респу-
блику будет заключен под стражу.

Муса Мурадов

Ингушский оппозиционер выйдет 
из-под госзащиты в Грозном
Магомед Хазбиев вернется под арест на родину



Пакистан не пойдет  
в разведку с США
Дональд Трамп подталкивает Исламабад к альянсу с Пекином и Москвой

Пакистан отказывается от военно-тех-
нического сотрудничества с главным 
 союзником — Вашингтоном. Беспреце-
дентный демарш Исламабада, после 
 терактов 11 сентября оказавшего клю-
чевую поддержу операции США и НАТО 
в Афганистане, стал ответом на реше-
ние президента Дональда Трампа замо-
розить программы помощи Пакистану, 
обвиняемому в невыполнении союзни-
ческих обязательств и пособничестве 
терроризму. Приостановка программ 
сотрудничества с государством, кото-
рое имеет для США статус «основного 
союзника вне НАТО», стала самым ради-
кальным разворотом в азиатской поли-
тике Вашингтона, подталкивающим Па-
кистан к сближению с Китаем и Россией.

«США совершили  
большую глупость»
Ключевой союзник США в Центральной 
и Южной Азии — ядерный Пакистан впер-
вые в истории двусторонних связей бросил 
открытый вызов Вашингтону. Выступая в ис-
ламабадском Институте cтратегических ис-
следований, министр обороны Пакистана 
Хуррам Дастгир Хан сообщил, что его страна 
«приостановила широкомасштабное сотруд-
ничество с США по линии военных ведомств 
и разведки», не разгласив подробностей. Бес-
прецедентный демарш главы пакистанско-
го военного ведомства, в своем выступлении 
также обвинившего США в провале их афган-
ской стратегии и попытке сделать из Пакис-
тана «козла отпущения», совпал с еще одним 
демонстративным жестом, который не оста-
нется незамеченным в Вашингтоне.

Верховный суд пакистанского города Пе-
шавар «по состоянию здоровья» освободил 
из тюремного заключения Суфи Мохамма-
да — лидера пакистанской радикальной 
группировки «Техрик Наваз-е-Шариа-е-Мо-
хаммади», с 2001 года сражающейся против 
контингента США и НАТО на территории 
Афганистана.

Действия пакистанской стороны стали 
ответом на последние шаги администрации 
Дональда Трампа, в результате которых отно-
шения двух стран достигли низшей точки.

О том, что в этих отношениях происхо-
дит смена вех, президент Трамп 1 января со-
общил в Twitter, высказавшись предельно 
жестко и недипломатично. «США соверши-
ли большую глупость, за последние 15 лет 
выделив Пакистану более $33 млрд, в то вре-
мя как они нам врали и водили нас за нос, 
считая наших лидеров дураками. Они предо-
ставляют убежище террористам, за которы-
ми мы охотимся в Афганистане. Больше это-
го не будет!» — предупредил Дональд Трамп.

Самая резкая оценка действий Ислама-
бада, когда-либо звучавшая из уст президен-
та США, совпала с заявлениями чиновников 
Минобороны и Госдепа, объяснявших, поче-
му в отношениях с Пакистаном Белый дом ре-
шил отдать предпочтение не прянику, а кну-
ту. Как сообщил на прошлой неделе предста-
витель Управления военного сотрудничест-
ва Пентагона Патрик Эванс, в качестве одно-
го из первоочередных шагов Вашингтон за-
мораживает предоставление Исламабаду фи-
нансовой помощи в размере $900 млн, выде-
ляемой на проведение антитеррористиче-
ских операций. Эта сумма выглядит сущест-
венной, учитывая, что оборонные расходы 
Пакистана составляют около $8 млрд в год.

Тем не менее в интервью газете The 
Guardian премьер-министр Пакистана Ша-
хид Хакан Аббаси назвал американскую во-
енную помощь Исламабаду «очень, очень не-
значительной», учитывая, что «Пакистан на-
ходится на передовой линии войны с терро-
ром». Кроме того, он поставил под сомнение 
правомерность самих данных о масштабах 
помощи, представляемых американской сто-
роной. «Я не понимаю, о какой американской 

помощи идет речь. В последние пять лет эта 
помощь составляла менее $10 млн в год. Это 
очень, очень незначительная сумма. Поэтому 
когда я читаю в газетах, что нам сокращают 
помощь в размере $250 млн, или $500 млн, 
или $900 млн, мы не знаем, о какой помощи 
идет речь»,— заявил премьер Аббаси. 

Напомним, что ранее американская воен-
ная помощь Исламабаду поступала по линии 
сразу двух ведомств — Пентагона, финансиру-
ющего Фонд поддержки коалиции (ФПК), и Гос-
депа, также курирующего военное сотрудниче-
ство с союзниками и партнерами США.

Подвергнув своего самого проблемного 
союзника в Азии демонстративному наказа-
нию, в Вашингтоне при этом призывают не 
считать ситуацию «точкой невозврата» и все 
еще рассчитывают с помощью подобных мер 
заставить Пакистан начать отрабатывать аме-
риканские деньги. Как уточнила глава пресс-
службы Госдепа Хизер Науэрт, помощь Исла-
мабаду приостановлена до тех пор, «пока па-
кистанское правительство не предпримет ре-
шительных действий» против движения «Та-
либан» и «сети Хаккани» — террористической 
группировки, действующей в приграничных 
с Афганистаном районах Пакистана.

В свою очередь, министр обороны США 
Джеймс Мэттис напомнил, что о полном сво-
рачивании сотрудничества в любом случае 
речь не идет. «Мы продолжаем сотрудничать 
с Пакистаном и восстановим помощь, если 
увидим решительные действия, направлен-
ные против террористов, которые представ-
ляют такую же серьезную угрозу Пакистану, 
как и нам»,— сформулировал главное усло-
вие Джеймс Мэттис.

Новый треугольник
Отношения Вашингтона и Исламабада про-
должали ухудшаться на протяжении послед-
них лет. Первые шаги по замораживанию во-
енно-технического сотрудничества с Пакис-
таном были сделаны еще в 2016 году, когда ад-
министрация Барака Обамы отказалась пре-
доставить своему ключевому союзнику в ре-
гионе военную помощь в размере $300 млн 

в рамках «Программы иностранного во-
енного финансирования» (Foreign Military 
Financing). Однако, выражая недовольство 
уровнем сотрудничества с Исламабадом, в Ва-
шингтоне тогда не решились пойти на столь 
радикальные меры, которые анонсировала 
после Нового года администрация Трампа.

Таким образом, в своей политике на па-
кистанском направлении Дональд Трамп по 
сути продолжил курс своего демократиче-
ского предшественника Барака Обамы. Сло-
ва же Дональда Трампа о «дураках» в Вашин-
гтоне и о «большой глупости», совершенной 
США за последние 15 лет, прежде всего долж-
ны быть адресованы команде Буша-младше-
го. Именно его администрация в 2001 году 
включила Пакистан в действующую в Афга-
нистане антитеррористическую коалицию 
во главе с США и сделала стратегическую 
ставку на Исламабад. Между тем поставлен-
ная президентом Трампом задача заставить 
Пакистан стать «настоящим союзником» вы-
глядит еще более трудноразрешимой, чем 
при предыдущих администрациях, как ми-
нимум по двум причинам.

Во-первых, после ухода «сильной руки» 
Пакистана Первеза Мушаррафа, убийства ха-
ризматичной Беназир Бхутто и скандальной 
отставки еще одного политического тяжело-
веса премьера Наваза Шарифа, обвиненного 
в коррупции, страна фактически лишилась 
дееспособного лидера, способного прини-
мать ответственные решения. Главой пра-
вительства после ухода Наваза Шарифа стал 
министр нефти Шахид Хакан Аббаси, рас-
сматриваемый как «технический премьер».

Во-вторых, в 2018 году в Пакистане долж-
ны пройти всеобщие выборы. Учитывая про-
должающийся рост антиамериканских на-
строений, которые подогревают последние 
заявления и действия администрации в Бе-
лом доме, любой политик, рискнувший вы-
ступить за уступки Вашингтону, будет вос-
принят в обществе как «предатель» нацио-
нальных интересов.

Подтверждением того, что, пытаясь прину-
дить Пакистан к лояльности, Дональд Трамп 
рискует добиться обратного эффекта, стала 
реакция Исламабада на требования начать 
борьбу с терроризмом. Так, глава МИД Пакис-
тана Хавадж Асиф назвал США «другом, кото-

рый всегда предает». И добавил: «У Пакиста-
на есть друзья: Китай, Иран, Россия и Турция».

По словам заведующего Центром Юго-
Восточной Азии Института востоковеде-
ния РАН Дмитрия Мосякова, «дальнейшее 
охлаждение отношений с США подталкива-
ет Пакистан к сближению с Китаем и Росси-
ей, что в перспективе может привести к из-
менению баланса сил и перераспределе-
нию ролей в азиатском регионе». «Учиты-
вая, что Исламабад испытывает необходи-
мость во внешней помощи, он попытается 
получить ее от Москвы и Пекина, также име-
ющих проблемные отношения с Вашингто-
ном»,— заявил он 

”
Ъ“. 

Примечательно, что, несмотря на пережи-
ваемые пакистанской экономикой трудно-
сти, по оценкам ряда международных орга-
низаций, 2017 год в целом стал для нее луч-
шим во всей 70-летней истории страны: рост 
ВВП составил 4,7%. По объему ВВП Пакистан 
стал 40-й экономикой мира. Это позволяет го-
ворить о Пакистане как о государстве, кото-
рое уже не вписывается в схему отношений 
«патрон-клиент», которую пытаются реализо-
вать США, усиливая давление на Исламабад.

Исследователь института Мэна (США), 
пакистанский политолог Ахсан Чаудха-
ри, впрочем, полагает, что, как бы ни были 
сильны связи Пакистана с Китаем и Росси-
ей, у сближения страны с ними есть преде-
лы. «Семьи большинства руководителей Па-
кистана живут в США, и там же они держат 
свои капиталы,— пояснил эксперт в беседе 
с 

”
Ъ“.— Я не стал бы ждать резкого охлажде-

ния отношений между США и Пакистаном. 
Похоже, мы наблюдаем торг, а не фундамен-
тальное изменение позиций».

Главная же причина, по которой пол-
ной заморозки сотрудничества Вашингто-
на и Исламабада ожидать не стоит, это роль 
Пакистана как страны, через которую идет 
большая часть транзита для операции США 
и НАТО в Афганистане. «Этому транзиту нет 
альтернативы. Вопросы логистики требуют 
решения, независимо от грозных и непред-
сказуемых заявлений Дональда Трампа»,— 
заявил 

”
Ъ“ директор Центра стратегической 

конъюнктуры Иван Коновалов.
Сергей Строкань,  
Михаил Коростиков

Решение США прекратить военную 
помощь Пакистану вызвало 
всплеск антиамериканских 
настроений в стране  ФОТО AP

Федор Лукьянов,
главный редактор журнала  
«Россия в глобальной политике»

Курц,  
Ким  
и хайп

Оксфордский словарь признал 
в 2017-м «словом года» youthquake, 
что можно приблизительно переве-
сти как «младотрясение» (игра слов, 
правда, теряется) — значительное 
культурное, политическое или соци-
альное изменение, вызванное дей-
ствием или влиянием молодежи.

Про культурные и социальные 
сдвиги говорить можно много, но 
и в международной политике при-
меты омоложения бросаются в гла-
за. Новое лицо европейской полити-
ки — 31-летний знайка-зайка Себас-
тьян Курц, канцлер Австрии. В Герма-
нии фатальную роль при формиро-
вании правительства сыграл 38-лет-
ний глава либеральной партии Кри-
стиан Линднер — не совсем юный, 
но будто бы сошедший с рекламы 
модного гаджета для молодежи. Ав-
тор предвыборного плаката «Снача-
ла погуглить, потом подумать». Ну 
и, конечно, то ли 33, то ли 34 лет от 
роду Ким Чен Ын держит в напряже-
нии весь мир, демонстрируя смесь 
юношеской готовности рисковать 
и зрелого не по годам хладнокро-
вия. На другом полюсе 71-летний До-
нальд Трамп, но он душой не просто 
молод, а пребывает в подростковом 
возрасте. И, кстати, по политическо-
му опыту уступает и Киму, и Курцу.

О росте молодежного фактора 
еще раньше говорили в контексте, 
например, Ближнего Востока, где 
«арабская весна» вывела толпы сов-
сем молодых людей. Параллельно 
схожий феномен проявился и в Ев-
ропе, например, в Греции или Испа-
нии, где безработица среди молоде-
жи стала не просто достигать двуз-
начных цифр, а уже составлять где 
треть, а где и половину возрастной 
группы. Правда, стремление мо-
лодежи к переменам и современ-
но мыслящим политикам не всег-
да находит электоральное выраже-
ние — молодые просто не приходят 
на участки. Сторонники ЕС в Брита-
нии разрабатывали специальные 
стратегии, чтобы мобилизовать 
продвинутый юный электорат; тот 
за Европу, но на призывы реагиро-
вал вяло, зато «простые британцы» 
старшего поколения выбрали са-
мобытность. А вот исламисты эпо-
хи расцвета разгромленного ныне 
ИГ (организация запрещена в РФ — 
«Ъ») отклик среди разочарованных 
молодых европейцев, как ни стран-
но, находили.

Вообще, молодежь предпочитает 
новые формы политического само-
выражения, не желая быть скован-
ной прежними структурами. Весен-
ние акции Алексея Навального, не-
ожиданно для многих поддержан-
ные подростками, вписываются в ту 
же логику, и она бросает вызов лю-
бым государствам, какая бы степень 
демократии там ни присутствова-
ла. Ответом властей служит попыт-
ка освежить имеющиеся институты 
и стимулировать смену поколений. 
Курц шел на выборы под лозунгом 
«Совсем новая консервативная пар-
тия», а череда технократов-губерна-
торов регионов РФ призвана скор-
ректировать повестку.

В России, кстати, тоже выбрали 
слова года, и перечень лидеров го-
ворит сам за себя. «Реновация», «бит-
койн» и «хайп» — все они, в общем, 
про революционный, взрывной, 
а не эволюционный, постепенный 
подход (что такое в нашем понима-
нии «реновация», мы знаем: это не 
восточногерманское доведение 
прежних зданий до нового стандар-
та, но знакомый принцип «до осно-
вания, а затем»).

Изменилась динамика мировой 
политики в целом: она стала более 
быстрой, порывистой, таранной. Не 
случайно главным триумфатором на 
Ближнем Востоке стала Россия, кото-
рая показала умение сочетать натиск 
с дипломатической изворотливо-
стью и быстротой реакции. Настора-
живает, что омоложение или стрем-
ление к нему пока не несет новую 
повестку, а повышает импульсив-
ность старой. Перефразируя лозунг 
Трампа, «хайп прежде всего».

Мировая политика 
стала более быстрой, 
порывистой,  
таранной 

Ангела Меркель взялась за старое
Канцлер ФРГ еще рассчитывает сформировать «большую коалицию»

Уже сегодня в Берлине могут завершить-
ся промежуточные переговоры о форми-
ровании правительственной коалиции 
между лидером Христианско-демокра-
тического союза и канцлером ФРГ Анге-
лой Меркель, ее баварским партнером 
Хорстом Зеехофером из баварского 
Христианско-социального союза и со-
циал-демократом Мартином Шульцем. 
Несмот ря на сохраняющиеся разногла-
сия, политики по-прежнему надеются, 
что им удастся сохранить лицо и догово-
риться о формировании нового прави-
тельства — хотя бы к апрелю.

Переговоры, которые проходят на этой 
неделе в Берлине, по-немецки называют-
ся «разведпереговорами» — это промежу-
точная фаза консультаций. Если они будут 
успешны, то четыре месяца спустя после 
парламентских выборов ведущие партии 
страны, представляющие правый и левый 
центр (соответственно ХДС/ХСС и СДПГ), 
смогут наконец приступить к официальной 
фазе подготовки коалиционного соглаше-
ния. С понедельника 39 представителей — 
по 13 от каждой партии — пытаются нащу-
пать почву для будущего компромисса.

Напомним, парламентские выборы в Гер-
мании прошли еще в конце сентября прош-

лого года. После выборов канцлер Ангела 
Меркель, ее Христианско-демократический 
союз и их баварские партнеры из Христи-
анско-социального союза пошли на неожи-
данный шаг, начав переговоры о формиро-
вании правительственной коалиции с либе-
ральной Свободной демократической парти-
ей (СвДП) и «Зелеными». Если бы такая коа-
лиция (по фирменным цветам партий — чер-
ный, желтый, зеленый — ее заранее называ-
ли «ямайской») была сформирована, то это 
было бы премьерой на федеральном уров-
не. Однако в ноябре СвДП неожиданно выш-
ла из коалиционных переговоров — и меж-
ду перевыборами, правительством мень-
шинства и новым раундом консультаций все 
скорее пока склоняются к последнему реше-
нию. В декабре Ангела Меркель, Хорст Зеехо-
фер и Мартин Шульц согласились — с пода-
чи президента Франка-Вальтера Штайнмай-
ера — попробовать договориться между со-
бой. Несмотря на то что социал-демократы 
и консерваторы — традиционные оппонен-
ты, такая коалиция уже была у власти в Гер-
мании в 1966–1969 годах, затем в правитель-
стве Меркель в 2005–2009 годах и с 2013-го. 

После того как в прессе с сентября мусси-
ровались разногласия между консерватора-
ми, либералами и зелеными, новый раунд 

консультаций партии договорились прово-
дить в обстановке секретности. Поэтому пу-
блично комментарии были общего характе-
ра: например, в СМИ цитируют вице-предсе-
дателя СДПГ Ральфа Штегнера, который на 
вопрос о настроении в рядах переговорщи-
ков кивнул на затянутое тучами небо: мол, 
какая погода, такое и настроение. Впрочем, 
вчера Мартин Шульц уже обвинил однопар-
тийцев Ангелы Меркель в том, что те слива-
ют журналистам информацию. Не исключе-
но, что речь могла идти о пересказе в таблои-
де Bild разговора лидера социал-демократов 
с коллегами. «Если переговоры провалятся, 
моей политической карьере конец»,— якобы 
сказал Мартин Шульц. «И не только твоей»,— 
будто бы ответил ему Хорст Зеехофер.

Впрочем, и консерваторы не остались 
в долгу: так, глава ХСС Хорст Зеехофер на-
мекнул, что формирование коалиции воз-
можно, если СДПГ будет скромнее в своих 
требованиях. Недовольство консерватив-
ного блока, в частности, вызвали предложе-
ния СДПГ смягчить действующий до марта 
запрет на воссоединение семей беженцев. 
В частности, речь идет о восстановлении та-
кого права для сирийских беженцев, полу-
чивших временное (формально — непол-
ное) убежище в ФРГ и не имеющих возмож-

ности пригласить к себе, например, супругу 
и детей. Кроме того, СДПГ выступает за вве-
дение единой системы медицинского стра-
хования. Как сообщает Rheinische Post, если 
удовлетворить требования всех сторон, это 
потребует выделения из бюджета дополни-
тельных €100 млрд при заданном ограниче-
нии в €45 млрд.

«Мы будем быстро и активно работать. Ду-
маю, что все получится»,— пообещала лич-
но канцлер Ангела Меркель. Впрочем, даже 
если лидеры согласятся перейти к офици-
альной фазе переговоров о формировании 
коалиции (а завершить «разведперегово-
ры» планируется до завтрашнего дня и, воз-
можно, уже сегодня), это не значит, что пра-
вительство будет сформировано в ближай-
шее время. Многоуровневая система согла-
сований предполагает, что помимо перего-
ворщиков решение о начале подготовки ко-
алиционного соглашения должны одобрить 
партии. Они же должны еще раз согласиться 
с финальной редакцией документа, если его 
удастся согласовать. Все это означает, что но-
вое правительство появится не раньше кон-
ца марта. «Самое позднее до Пасхи (1 апре-
ля.— 

”
Ъ“) все должно быть создано»,— заве-

рил журналистов Хорст Зеехофер.
Галина Дудина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23788,20 (−61,79)
РТС 1234,64 (+5,49)
FTSE 100 7748,51 (+17,49)

DAX 30 13281,34 (−104,25)
DJIA* 25385,13 (−0,67)
NASDAQ Composite* 7145,75 (−17,83)

*На 21:04.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.01.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.01.18
Австралийский доллар 44,5205
Английский фунт 76,8644
Белорусский рубль** 28,2278
Датская крона* 91,2720

Доллар США 56,8734
Евро 67,8841
Индийская рупия*** 89,3042
Казахский тенге*** 17,2187

Канадский доллар 45,6668
Китайский юань* 87,2653
Норвежская крона* 70,5993
СДР 80,8512

Сингапурский доллар 42,6146
Новая турецкая лира 15,0399
Украинская гривна* 20,0824
Шведская крона* 69,2337

Швейцарский франк 57,9277
Японская иена*** 50,8138
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Четверг 11 января 2018 №3   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

С 3 января инвестиционные реко-
мендации аналитиков в Евросоюзе 
стали платными — вступила в силу 
новая директива «O рынках финан-
совых инструментов». С одной сто-
роны, запрет на бесплатную анали-
тику поможет исключить конфликт 
интересов — например, возмож-
ность влиять на инвестиционные 
решения клиентов в собственных 
целях. С другой стороны, поможет 
сделать более прозрачными расходы 
на ту же аналитику. Ведь бесплатные 
обзоры и рекомендации до сих пор 
были бесплатны только условно — 
их стоимость, как правило, заклады-
валась в брокерскую комиссию. Те-
перь же стоимость аналитики долж-
на фигурировать в прайсе отдельно 
от прочих услуг.

Но есть и не столь явные послед-
ствия. Например, уже известно, что 
европейские инвестфонды сократи-

ли бюджеты на аналитику в 2018 го-
ду в среднем на 20%, пишет «Интер-
факс» со ссылкой на консалтинго-
вую Greenwich Associates. Дело в том, 
что управляющие впервые были вы-
нуждены выбрать ограниченное чи-
сло поставщиков аналитической ин-
формации, платить за которую будут 
именно они, а не конечные клиенты 
— инвесторы. В результате на рынке 
аналитических услуг определились 
лидеры (которых выбрало наиболь-
шее количество клиентов) и аутсай-
деры. И если первых можно поздра-
вить, то что будут делать вторые? Ско-
рее всего, их аналитические подра-
зделения подвергнутся серьезным 
сокращениям.

Как будет «утилизироваться» ев-
ропейским рынком труда большая 
масса таких специфически настро-
енных мозгов, неясно. Возможно, их 
будут нанимать крупнейшие россий-
ские игроки, пока не обязанные под-
чиняться европейским директивам?

Вопросы конфликта интересов в 
российском регулировании реша-
ются иными способами. Так, плани-
руется на законодательном уровне 
установить признаки, позволяющие 
определить наличие конфликта инте-
ресов, в том числе при совмещении 
брокером брокерских услуг с иными 
дополнительными услугами. Кроме 
того, недавно регулятор приступил к 
разработке кодекса этического пове-
дения, который, в частности, позво-
лит отнести к недобросовестным пра-
ктикам «введение клиента в заблу-
ждение недобросовестными анали-
тическими рекомендациями, не соот-
ветствующие действительности сооб-
щения об открытии позиций и т. д.».

С другой стороны, вполне веро-
ятно, что те участники российского 
рынка, чьи материнские компании 
находятся в Европе, все-таки будут 
вынуждены в привычной схеме что-
то менять. Поскольку наверняка за-
интересованы в том, чтобы их клиен-
ты из одной юрисдикции были урав-
нены в правах на услуги с клиентами 
из других юрисдикций. Как это будет 
выглядеть на практике — разделени-
ем всей массы аналитики на разные 
содержательные части, ограничени-
ем к публичному распространению 
инвестиционных рекомендаций, пе-
реходом к точечным рассылкам или 
как-то иначе — покажет время.

правила  
игры

Запрет на бесплат
ную инвестиционную 
аналитику может 
и повысить качество 
услуг, и привести 
к массовым уволь
нениям аналитиков

при распространении аналитических 
прогнозов изучает корреспондент 
отдела финансов

Мария Сарычева

«Жить здорово» ставят на полку
Название телепередачи хотят использовать для продуктов питания
Бренд «Жить здорово», под которым выходит про-
грамма Елены Малышевой на «Первом канале», может 
быть использован для производства продуктов в сег-
менте здорового питания. Популярность подобных то-
варов в России растет, а годовой объем этого рынка 
уже превышает 870   млрд руб.

ООО «Купецкий дом 
”
Посадъ“» (70% компании владеет Вла-

димир Филиппов, 30% — у Алексея Новикова) договорилось 
об использовании бренда «Жить здорово», под которым выхо-
дит программа Елены Малышевой на «Первом канале», в про-
изводстве продуктов в сегменте здорового питания. Об этом 

”
Ъ“ рассказали в ассоциации «Руспродсоюз», куда входит ком-

пания. По словам заместителя гендиректора «Посада» Сергея 
Сучилина, соответствующее соглашение было заключено в 
конце 2017 года с правообладателем бренда ООО «ПМ Парт-
неры» (принадлежит на паритетных началах госпоже Малы-
шевой и продюсеру Алексею Пиманову). Договор носит дол-
госрочный характер, финансовые условия сделки он не рас-
крыл. Елена Малышева не ответила на звонок 

”
Ъ“, связаться с 

ее партнером не удалось.
По словам господина Сучилина, у «Посада» есть права на 

использование марки «Жить здорово» как для собственного 
производства (компания выпускает варенье, джемы, сиропы 
из топинамбура, чай и пр.), так и для передачи бренда сторон-
ним производителям. Переговоры, в частности, идут с молоч-
ным холдингом «Молвест» (бренд «Вкуснотеево»), московским 

заводом плавленых сыров «Карат» и производителем колбас-
ных и мясных изделий «Дымов», рассказал он. В «Карате» это 
подтвердили, отметив, что решение об участии в проекте по-
ка не принято. Представители «Молвеста» и «Дымова» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“.

В «Посаде» рассказали, что за использование бренда «Жить 
здорово» производители будут выплачивать компании пау-
шальный взнос и роялти (привязана к объему продаж), раз-
мер платежей обсуждается. По оценке главы «Infoline-Анали-
тики» Михаила Бурмистрова, величина паушального взноса 
вряд ли будет превышать несколько сотен тысяч рублей, а роя-
лти — не более 1% от оборота. Сам проект будет интересен пре-
имущественно небольшим поставщикам, не имеющим соб-
ственных сильных брендов, полагает он. «Посадъ» как опера-
тор проекта собирается участвовать в продвижении продук-
тов под брендом «Жить здорово», разработке рецептуры и упа-
ковке, а также будет следить за соблюдением их качества, по-
яснил Сергей Сучилин. Господин Бурмистров предупрежда-
ет, что на первом этапе «Посадъ» не сможет финансировать 
проект за счет лицензионных платежей от производителей. 
В компании заявили, что бюджет на эти цели сейчас форми-
руется. Господин Сучилин ожидает, что первые продукты под 
маркой «Жить здорово» появятся на полках федеральных се-
тей до конца первого квартала 2018 года.

По мнению исполнительного директора «Русбренда» Алек-
сея Поповичева, для правообладателя выход в новую катего-

рию — это еще один способ дополнительно повысить попу-
лярность бренда, производитель же в данном случае получа-
ет уже раскрученную марку, узнаваемую у потребителей. Ис-
пользование известного бренда, связанного с темой здорово-
го образа жизни, может помочь привлечь внимание к продук-
ту и даже служить триггером для пробной покупки, но долгос-
рочный успех продукта на рынке, конечно, зависит от ком-
плекса других факторов, добавляет руководитель группы по 
работе с клиентами «Nielsen Россия» Владислав Андреев.

Исполнительный директор «Руспродсоюза» Дмитрий Вос-
триков отмечает, что сегодня более 70% потребителей в России 
обращают особое внимание на состав, поэтому в последнее 
время растет спрос на продукты с «чистой этикеткой». По его 
подсчетам, сегодня годовой объем рынка продуктов здорово-
го питания в России превышает 870 млрд руб., а через три года 
показатель может вырасти до 900 млрд руб.

В конце 2016 года сеть «Лента» приобрела лицензию на 
использование анимационных персонажей Disney для про-
изводства шести наименований продуктов питания для де-
тей под собственной торговой маркой (СТМ) с изображением 
мультипликационных героев компании (см. 

”
Ъ“ от 7 ноября 

2016 года). Получить комментарий о результатах акции у ри-
тейлера в среду не удалось. Собеседник 

”
Ъ“ в крупной рознич-

ной сети отметил, что подобное партнерство может повысить 
средний чек, но не влияет на трафик.

Анатолий Костырев

Недалеко за $70
Дальнейшему росту цен помешает добыча сланцевой нефти
Вчера стоимость европейских 
сортов на спот-рынке впервые 
с 2014 года поднялась выше 
уровня $70 за баррель. На сы-
рьевой рынок положительно 
влияют прогнозы роста миро-
вой экономики, а также снижа-
ющиеся запасы нефти в США. 
Впрочем, из-за избыточно-
го объема длинных позиций 
на нефть рост цен на нефть мо-
жет быстро смениться сниже-
нием, тем более что добыча 
сланцевой нефти в США наби-
рает обороты.

Стоимость нефти после трех-
летнего перерыва поднялась выше 
уровня $70 за баррель. По данным 
агентства Reuters, в ходе вчерашних 
торгов стоимость европейской неф-
ти Brent на спот-рынке поднималась 
до $71,02 — максимальное значение 
с 3 декабря 2014 года. Стоимость рос-
сийской нефти Urals поднималась 
до отметки $70,34 за баррель. Много-
летний максимум обновила и цена 
ближайшего контракта на постав-
ку североморской нефти — $69,37 
за баррель. Уверенный рост цены на 
нефть продолжается пять месяцев 

подряд, и за это время различные 
сорта европейской нефти подоро-
жали на треть, причем только с на-
чала года они выросли на 6%.

«Бычьи» настроения на рынке 
поддерживаются оптимистичны-
ми ожиданиями относительно пер-
спектив мировой экономики. Во 
вторник британский банк Barclays 
улучшил прогнозы роста мировой 
экономики в 2018 году с 4% до 4,1%, 
в 2019 году — с 3,8% до 3,9%. По сло-
вам руководителя управления неф-
ти и газа «ВТБ Капитала» Дмитрия 
Лукашова, синхронный экономи-
ческий подъем формирует допол-

нительный неучтенный в котиров-
ках рост спроса на нефть, что в усло-
виях избыточной ликвидности на 
мировых рынках капитала поло-
жительно сказывается на стоимо-
сти сырья. «К объективным факто-
рам роста цены на нефть можно от-
нести не только устойчивый подъ-
ем глобальной экономики, но и ге-
ополитические события, включая 
протесты в Иране, а также слабо-
сти доллара США»,— отмечает гла-
ва исследований сырьевых рынков 
Julius Baer Норберт Рюкер. Дополни-
тельную поддержку нефтяным ко-
тировкам оказывают данные о сни-

жающихся запасах сырья в США. 
По оценкам Американского инсти-
тута нефти, за неделю, завершив-
шуюся 5 января, они снизились 
на 11,2 млн баррелей, до 416,6 млн 
баррелей. Аналитики, опрошен-
ные агентством Bloomberg, ожида-
ли снижения показателя всего на 
3,75 млн баррелей. Официальные 
данные министерства энергетики 
страны также превзошли ожидания 
аналитиков, хотя и не столь значи-
тельно — запасы нефти снизились 
на 4,9 млн баррелей.

Тем не менее участники рын-
ка оценивают происходящий рост 
цен на нефть как неустойчивый. 
По мнению стратега по операци-
ям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank Investment Research Ми-
хаила Шейбе, значительное пре-
обладание длинных позиций по 
нефтяным контрактам (по данным 
CFTC, их объем превосходит объ-
ем коротких позиций почти в де-
сять раз) подразумевает, что многие 
хедж-фонды при удобной возмож-
ности не преминут зафиксировать 
прибыль. Как показывает опыт, в 
отсутствие благоприятных собы-

тий для рынка в такой ситуации 
обычно происходит резкое закры-
тие коротких позиций, сопрово-
ждающееся падением котировок.

Таким поводом может стать уве-
личение добычи нефти в США, кото-
рая, согласно прогнозу управления 
энергетической информации стра-
ны, вырастет в 2018 году до рекорд-
ного уровня в 10,3 млн баррелей в 
день. Это неизбежно ослабит эффект 
от сделки ОПЕК+ по ограничению 
добычи. «Реакция сланцевых произ-
водителей и их конкурентоспособ-
ность уже при цене нефти $50 за бар-
рель фундаментально ограничива-
ют потенциал роста котировок»,— 
отмечает Норберт Рюкер. Однако не-
гативный эффект от роста добычи в 
США будет растянут во времени. «Бу-
ровая активность в США не окажет 
значительного влияния на цены в 
ближайшее время, так как количе-
ство буровых стабилизировалось, и 
рост добычи на данный момент ог-
раничивается наличием свободных 
флотов по закачиванию уже пробу-
ренных скважин»,— отмечает Дмит-
рий Лукашов.

Виталий Гайдаев

Как и предполагал 
”
Ъ“, демарш 

«Роснефти» поставил аукцион 
по продаже газовых активов 
АЛРОСА на 30 млрд руб. под уг-
розу срыва. ФАС приняла к рас-
смотрению жалобу нефтеком-
пании и, по словам источников 
“Ъ“, с высокой вероятностью 
вынудит АЛРОСА изменить ус-
ловия торгов. «Роснефть», объя-
вившая, что участвовать в аук-
ционе не намерена, по мнению 
собеседников 

”
Ъ“, при измене-

нии условий может скорректи-
ровать позицию.

ФАС приняла жалобу «Роснефти» 
на условия аукциона по продаже га-
зовых активов АЛРОСА и рассмо-
трит ее 15 января, сообщило ведом-
ство. Глава службы Игорь Артемь-
ев пояснил: «Когда торги, которые 
важны для государства, проводятся 
по каким-то неконкурентным про-
цедурам, то мы должны всегда такие 
торги либо изменять, если они еще 
не закончились, либо отменять ди-
скриминационные условия в офер-
тах, продлевать срок».

По словам собеседников 
”
Ъ“, зна-

комых с ситуацией, ФАС почти на-
верняка признает жалобу «Роснеф-
ти» как минимум частично обосно-
ванной. «Скорее всего, будет выда-
но предписание АЛРОСА изменить 
условия аукциона, продлить сроки 
по внесению заявок и залога, мо-
жет быть, уменьшить сумму зало-
га»,— говорит один из источников 

”
Ъ“. В АЛРОСА ситуацию вокруг тор-

гов не комментируют, в Минфине 

(министр Антон Силуанов возглав-
ляет наблюдательный совет компа-
нии) по-прежнему уверены, что ус-
ловия аукциона и сейчас «логичны 
и понятны».

АЛРОСА 22 декабря выставила 
на аукцион дочерние «Геотрансгаз» 
и Уренгойскую газовую компанию 
(УГК) с минимальной ценой 30 млрд 
руб. Крайний срок внесения задатка 
в размере 21 млрд руб. истек 10 ян-
варя, аукцион запланирован на 19 
февраля. «Роснефть» в жалобе в ФАС 
утверждает, что сроки подачи зая-
вок и задатка слишком коротки, их 
в ряде случаев невозможно испол-

нить. Кроме того, по мнению нефте-
компании, АЛРОСА не раскрывает 
данные о предыдущих собственни-
ках активов, что создает преимуще-
ства для отдельных участников буду-
щих торгов.

Если комиссия ФАС признает жа-
лобу «Роснефти» обоснованной, то 
либо аукцион может быть аннули-
рован, либо АЛРОСА будет выдано 
обязательное предписание с кон-
кретными обязательствами по из-
менению условий аукциона, по-
лагает глава юркомпании «НП-Эд-
вайс» Наталья Пантюхина. По ее 
словам, «Роснефти» придется дока-

зать, что нынешние условия аукци-
она ограничивают конкуренцию не 
абстрактно, а в пользу конкретно-
го участника. Но, уточняет юрист, 
аукцион действительно «выглядит 
уязвимым с точки зрения антимо-
нопольного законодательства: так, 
АЛРОСА признала, что еще до объ-
явления аукциона обсуждала усло-
вия с семью компаниями, которым 
и были направлены предложения 
по участию, то есть и продавец зна-
ет всех участников, и участники зна-
ют друг друга». При этом, отмечает 
госпожа Пантюхина, на практике 
бывают случаи, когда компании иг-

норируют предписания ФАС и служ-
бе приходится отменять результаты 
аукционов через суд.

АЛРОСА не сможет проигнори-
ровать позицию ФАС и провести 
аукцион, говорит один из источни-
ков 

”
Ъ“, потому что служба просто 

не выдаст претендентам предвари-
тельные разрешения на покупку ак-
тивов. Известно, что с такими заяв-
ками в ФАС уже обратились НОВАТ-
ЭК, подконтрольное Газпромбанку 
ООО «Статус», а также три структуры 
«Роснефти» — «РН-Холдинг», «РН-Газ» 
и «Башнефть», но ни одно разреше-
ние пока не выдано.

Среди собеседников 
”
Ъ“ на рын-

ке нет единого мнения о том, про-
должит ли «Роснефть» борьбу за ак-
тив. В среду компания объявила, что 
не собирается участвовать в торгах 
на текущих условиях и вносить за-
лог, в том числе потому, что сомнева-
ется в данных АЛРОСА о запасах «Ге-
отрансгаза» и УГК. Однако свою жа-
лобу в ФАС компания не отозвала, 
из чего большинство собеседников 

”
Ъ“ делают вывод, что в случае изме-

нения условий аукциона «Роснефть» 
может вновь проявить интерес к не-
му. Но если АЛРОСА все же придет-
ся перезапускать аукцион с новы-
ми условиями, это потребует време-
ни, есть риск затягивания продажи, 
а президентские выборы и после-
дующая смена правительства неиз-
бежно приведут к увеличению сро-
ков согласований.

Юрий Барсуков, 
Анатолий Джумайло

Аукцион как сгазили  
ФАС может заставить АЛРОСА поменять условия продажи непрофильных активов
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КАК МЕНЯЛАСЬ ЦЕНА НА НЕФТЬ В 2017–2018 ГОДАХ 
(КОТИРОВКИ BRENT ($/БАРРЕЛЬ)     ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Сделку ОПЕК+ 
по ограничению 
добычи нефти продлили 
до конца 2018 года 

Саудовская Аравия объявила 
о поддержке продления соглашения 
об ограничении добычи нефти

Глава Минэнерго Александр Новак 
заявил о готовности РФ присоединиться 
к ОПЕК по продлению замораживания 
добычи нефти

Заявления участников соглашения 
ОПЕК+ по продлению сделки 
после I квартала 2018 года 

I кв. 2017 I кв. 2018II кв. 2017 III кв. 2017 IV кв. 2017
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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ЦБ совместно с участниками 
рынка кредитно-потребитель-
ских кооперативов (КПК) обсу-
дил планы развития отрасли. 
Одной из важных новаций ста-
нет изменение порядка изъя-
тия членами кооперативов сво-
их накоплений при ухудшении 
финансового положения КПК. 
Предполагается, что пайщик 
сможет получить назад свой 
пай только после утверждения 
годовой отчетности и еще в те-
чение года будет солидарно не-
сти субсидиарную ответствен-
ность. Впрочем, при внедрении 
подхода есть риск, что деньги 
пайщиков зависнут в КПК 
слишком надолго.

Вчера ЦБ опубликовал итоги об-
щественных консультаций с участ-
никами рынка по докладу «Развитие 
кредитной кооперации». Предложе-
ния участников рынка будут учтены 
регулятором при выработке предло-
жений по совершенствованию зако-
нодательства и подготовке норма-
тивных актов. Наиболее важным 
предложением регулятора, которое 
«практически единодушно» поддер-
жали участники рынка, стало огра-
ничение прав членов кооперативов 
на изъятие паенакоплений в случае 
ухудшения финансового положения 
КПК. Право на возврат будет возни-
кать только после утверждения фи-
нансовой отчетности по итогам года 
со встречным обязательством выхо-
дящего пайщика солидарно нести 
субсидиарную ответственность в те-
чение года после выхода. Сейчас ко-
оператив обязан рассчитаться с пай-
щиком, который написал заявление 
о прекращении членства, в течение 
трех месяцев.

В ЦБ пояснили, что, привлекая 
деньги пайщиков, кооператив предо-
ставляет их в виде займов другим 
членам кооператива и каждый, кто 

вступает в члены КПК, принимает на 
себя все риски такого решения. «Од-
ним из основных принципов дея-
тельности кредитных кооперативов 
является солидарное несение пайщи-
ками субсидиарной ответственности 
по обязательствам в пределах невне-
сенной части дополнительного взно-

са каждого из членов кооператива,— 
отметили в пресс-службе ЦБ.— Это оз-
начает, что, например, в случае обра-
зования убытков по итогам года все 
пайщики обязаны покрыть их, внеся 
дополнительные взносы».

Участники рынка отмечают, что в 
настоящий момент механизм соли-
дарной субсидиарной ответственно-
сти членов КПК фактически не рабо-
тает. «Зачастую, когда ситуация в ко-
оперативе ухудшается, часть пайщи-
ков пишут заявления о выходе из 
КПК, забирают деньги и уже не несут 
никакой ответственности за судьбу 
организации,— говорит директор 
СРО 

”
Кооперативные финансы“ 

Александр Соломкин.— Она ложит-
ся на плечи оставшихся членов коо-
ператива». По словам председателя 

совета Союза СРО НОКК Александра 
Норова, предложенный механизм 
поможет сохранить финансовую 
устойчивость кооператива, посколь-
ку не будет происходить массового 
исхода пайщиков, но и будет поле-
зен для членов КПК. «Когда пайщики 
массово выходят из КПК при ухудше-
нии его положения, они не осозна-
ют, что в случае банкротства кон-
курсный управляющий развернет 
все сделки последних месяцев,— по-
ясняет он.— В процессе банкротства 
пайщики, как правило, теряют гора-
здо больше средств, чем требуется 
довнести для стабилизации ситуа-
ции в КПК, зачастую им возвращают 
не более 10% от суммы обязательств».

Впрочем, механизм требует до-
полнительной проработки. Годовую 
отчетность утверждает общее собра-
ние членов КПК, а оно проводится 
не позднее чем через шесть месяцев 
после окончания финансового года. 
Зачастую это происходит в послед-
ние дни отведенного срока, таким 
образом, пайщик длительное время 
не сможет вернуть денежные средст-
ва. «Механизм должен быть облечен 
в законопроект, который не нару-
шал бы права пайщиков и позволял 
КПК оставаться более устойчивыми 
в кризисных ситуациях»,— заключа-
ет Александр Соломкин. Внедрение 
подобной процедуры требует деталь-
ного анализа для возможной разра-
ботки поправок к законодательству, 
уточнили в ЦБ.

Также участниками рынка КПК 
активно обсуждается с Банком Рос-
сии создание систем страхования 
сбережений и стабилизации кредит-
ных кооперативов. Однако основ-
ной вопрос, будут ли они финанси-
роваться только за счет средств участ-
ников рынка либо частично ЦБ, по-
ка не решен. Сейчас вложения пай-
щиков КПК не застрахованы.

Светлана Самусева

Пайщикам ограничат выход
Членам КПК станет сложнее уйти от ответственности

Миноритарными акционерами 
финансовой группы (ФГ) «Буду-
щее» оказались структуры бан-
ка «ФК Открытие». Их доля со-
ставляет не менее 2%. Однако 
из-за падения курса акций фи-
нансовой группы в конце прош-
лого года эти вложения сущест-
венно обесценились. Впрочем, 
эти убытки вряд ли перекроют 
ФГ «Будущее» от списания ак-
ций «ФК Открытие».

О том, что страховая компания 
(СК) «Росгосстрах» и управляющая 
компания (УК) «Менеджмент-консал-
тинг» являются миноритарными ак-
ционерами ФГ «Будущее», объединя-
ющей негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) Бориса Минца, 
свидетельствует раскрытие инфор-
мации ФГ. Финансовая группа сооб-
щила, что эти две компании выдви-
нули своего кандидата для избрания 
в совет директоров на внеочередном 
собрании акционеров ФГ «Будущее». 
Однако кандидат от этих двух компа-
ний не был включен в список для го-
лосования, поскольку сроки для по-
дачи предложения о кандидатуре не 
были соблюдены.

• Согласно инвестиционному бюлле-
теню ФГ «Будущее» на конец третье-
го квартала, 75% плюс 1 акция при-
надлежало Financial Group Future 
Limited (на 100% принадлежало 
О1 Group Бориса Минца). Кроме 
 того, 22,1% акций принадлежало 
 финансовым организациям, 2,7% — 
иным юридическим лицам и 0,2% — 
физическим лицам.
СК «Росгосстрах» вошел в пери-

метр санации банка «ФК Открытие» в 
конце августа. Также в группе банка 
оказались пенсионные фонды «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант», НПФ электроэнерге-
тики и НПФ РГС. У всех трех фондов 
управляющей компанией является 
«Менеджмент-консалтинг», и по со-
стоянию на конец третьего квартала 
2017 года она входила в список аффи-
лированных лиц кредитной органи-
зации. Совместную попытку выдви-
жения кандидатуры для избрания в 
совет директоров ФГ «Будущее» от 
этих аффилированных с «ФК Откры-
тие» лиц подтверждает источник 

”
Ъ“, 

близкий к финансовой группе. Со-
гласно закону об акционерных обще-
ствах, правом на выдвижение канди-
датуры в совет директоров обладают 

акционеры, владеющие более 2% ак-
ций. Источник 

”
Ъ“, близкий к ФГ «Бу-

дущее», утверждает, что «Росгос-
страх» и «Менеджмент-консалтинг» 
владели в совокупности более 2%.

Совместные вложения бывших 
партнеров — «ФК Открытие» и ФГ 
«Будущее» — теперь приносят им 
убытки. В мае прошлого года в «Обзо-
ре финансовой стабильности» ЦБ 
предупреждал инвесторов, что круп-
ные финансовые группы, которым 
принадлежат НПФ, могут преследо-
вать взаимовыгодные интересы, ког-
да инвестируют деньги будущих 
пенсионеров. По данным регулято-
ра, уже на конец 2016 года взаимные 
вложения составляли 40–45% сово-
купного портфеля их пенсионных 
накоплений. В частности, три фонда 
(«ЛУКОЙЛ-Гарант», НПФ электроэ-
нергетики и НПФ РГС) и НПФ «Буду-
щее» длительное время владели ак-
циями банка «ФК Открытие». Кроме 
того, структуры группы О1 незадол-
го до санации банка погасили кре-
дит перед «ФК Открытие» на средства 
от продажи ему собственных облига-
ций. Теперь же бывшие партнеры 
предъявляют друг другу претензии. 
ФГ «Будущее» оспаривает действия 
«Траста» по выкупу акций «ФК От-
крытие» у родственных ему НПФ (см. 

”
Ъ“ от 25 октября 2017 года), а «ФК От-

крытие» оспаривает досрочное пога-
шение кредитов структурами O1.

У НПФ РГС на осень 2017 года не 
было в портфеле акций ФГ «Буду-
щее», знает контрагент фонда. Ак-
ции финансовой группы входят во 
второй котировальный список Мос-
ковской биржи, а значит, покупать 
их на пенсионные накопления нель-
зя. НПФ электроэнергетики и «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» оперируют пенсион-

ными резервами, на которые воз-
можно купить акции финансовой 
группы. Эти же два фонда получили 
крупные убытки по итогам трех 
кварталов прошлого года — каждый 
в размере около 10 млрд руб. Основ-
ной причиной убытков этих фондов 
являлась переоценка финансовых 
вложений. Гендиректор НПФ «ЛУ-
КОЙЛ-Гарант» Денис Рудоманенко 
рассказывал 

”
Ъ“, что влияние на ре-

зультаты, в частности, оказало сни-
жение котировок в третьем квартале 
облигаций «Открытие Холдинга» (см. 

”
Ъ“ от 10 ноября 2017 года). «Отдель-

ные бумаги в портфеле просели по-
сле объявления о санации 

”
ФК От-

крытие“»,— отмечал он.
В четвертом квартале убыточны-

ми бумагами вполне могли оказать-
ся и акции ФГ «Будущее». В этот пери-
од они подешевели более чем в два 
раза, до 551 руб. В новом году цен-
ные бумаги продолжали терять в це-
не — в среду последняя сделка 
прошла по 530 руб. «Если фонд дер-
жал акции финансовой группы на 
протяжении всего четвертого квар-
тала, то он, конечно, получил по ним 
значительный убыток»,— говорит 
управляющий директор по корпора-
тивным рейтингам «Эксперта РА» 
Павел Митрофанов. Так потери от 
владения 2% акций могли превы-
сить 500 млн руб. Впрочем, убыток 
заметно ниже потерь ФГ «Будущее» 
от вложений в акции «ФК Откры-
тие», которые, по оценке группы, со-
ставили 12,6 млрд руб.

В НПФ РГС, «ЛУКОЙЛ-Гарант» и УК 
«Менеджмент-консалтинг» не отве-
тили на запрос 

”
Ъ“. НПФ электроэ-

нергетики и в банке «ФК Открытие» 
отказались от комментариев.

Илья Усов

«ФК Открытие»  
продешевило с «Будущим»
Структуры санируемого банка  
потеряли на акциях финансовой группы
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В то время как Госдума отбирает 
экспертный совет для работы 
над законопроектом по рефор-
ме отрасли аудита, Минфин про-
должает строить планы по регу-
лированию отрасли. Его рабо-
чий орган Совета по аудитор-
ской  деятельности подготовил 
список мероприятий вплоть 
до 2019 года и далее, не смутив-
шись, что скоро регулятором 
рынка станет ЦБ. В Банке России 
таким подходом не слишком 
озабочены, поскольку уверены, 
что в определенный момент 
Минфину все же придется рас-
статься с ауди торами, участни-
ки рынка же не слишком ком-
фортно себя чув ствуют меж 
двух регуляторов.

На следующей неделе состоится 
заседание рабочего органа Совета по 
аудиторской деятельности, на кото-
ром будет утвержден, в том числе, 
план его работы. Участники рынка, 
которым удалось ознакомиться с 
ним, отмечают — создается впечатле-
ние, что Минфин не намерен поки-
дать пост регулятора отрасли и пото-
му строит планы на перспективу до 
2019 года и далее. Например, по сло-
вам главы Межрегионального про-
фсоюза аудиторов, бухгалтеров и фи-
нансовых работников Леонида Блин-
кова, в планах есть подготовка пред-
ложений по перечню приоритетной 
тематики обучения по программам 
повышения квалификации аудито-
ров на 2019 год, то есть когда регуля-
тором уже должен стать ЦБ. «Особен-
но смущает доработка программы 
повышения квалификации банков-

ских аудиторов, поскольку ЦБ уделя-
ет чрезвычайно большое внимание 
именно этим специалистам,— отме-
чает замглавы 

”
Финэкспертизы“ На-

талья Борзова.— Собственно, в пер-
вую очередь ради повышения качест-
ва аудита именно в банках реформа и 
затевалась».

Рабочий орган намерен также об-
судить критерии обязательности ау-
дита, которые уже детально обсу-
ждались при подготовке законопро-
екта по реформе (см. 

”
Ъ“ от 30 авгу-

ста 2017 года). Есть у Минфина пла-
ны и по подготовке проекта «толко-
вания группы понятий деловой 
(профессиональной) репутации в 
сфере аудиторской деятельности». 
«Совершенно не похоже, чтобы ра-
бочий орган готовился сворачивать 
свою деятельность, скорее это по-
строение планов на дальнейшее бу-
дущее, невзирая на глобальную ре-
форму отрасли»,— отметил Леонид 
Блинков.

Весь прошлый год ЦБ совместно с 
Минфином вели работу над законо-
проектом, вносящим грандиозные 
поправки к закону «Об аудиторской 
деятельности» (273179–7), в том чи-
сле предусматривающие смену над-
зорного органа (сейчас — Федераль-
ное казначейство) и регулятора (Мин-
фин) — на ЦБ. Проект закона по ре-
форме аудита был внесен в Госдуму 
27 сентября 2017 года и принят в пер-
вом чтении 14 декабря. В этот же день 
председатель комитета по финансо-
вому рынку Анатолий Аксаков объя-
вил о создании экспертного совета 
по работе над законопроектом. Вчера 
был окончательно сформирован спи-

сок его участников из 30 человек. 
Принять проект депутаты надеются в 
весеннюю сессию, а смена регулято-
ра произойдет с 2019 года.

В рабочем органе не видят проти-
воречия своих планов с грядущими 
изменениями. «Многое из планов на 
2018 год — это недоделанные дела 
2017 года»,— поясняет член рабочего 
органа, глава СРО ААС Ольга Носова. 
Кроме того, по словам собеседника 

”
Ъ“ из числа членов Совета по ауди-

торской деятельности, пока проект 
реформы принят лишь в первом чте-
нии, а как известно, в Госдуме поги-
бало немало проектов на этой ста-
дии. «Не могут же Совет и рабочий 
орган сидеть и ждать принятия доку-
мента и свершения реформы»,— от-
метил он. В Банке России планами 
Минфина не обеспокоены. «В соот-
ветствии с действующим законода-
тельством Минфин осуществляет 
функции по регулированию аудитор-
ской деятельности,— сообщили в 
пресс-службе ЦБ.— Положения зако-
нопроекта 273179–7 вступят в силу 
после его принятия». Представитель 
Банка России входит в состав Совета 
по аудиторской деятельности и при-
нимает активное участие в его рабо-
те, добавили в ЦБ.

Впрочем, рынок такое двойствен-
ное регулирование не радует. «Ауди-
торское сообщество было бы куда бо-
лее заинтересовано в выпуске разъ-
яснений или рекомендаций по уже 
действующим документам от уходя-
щего регулятора, чем в построении 
далеко идущих планов»,— отмечает 
Наталья Борзова.

Вероника Горячева

Планы на чужую перспективу
Минфин расписал регулирование аудиторов,  
которое переходит к ЦБ

Мы говорим о том,  
что нам еще многое 
предстоит сделать  

на рынке  
кредитной кооперации

— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России,  

29 ноября 2017 года
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КАК МЕНЯЛИСЬ В ЦЕНЕ АКЦИИ ФГ «БУДУЩЕЕ»     ИСТОЧНИК: REUTERS.
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2500 ЦБ объявил о санации банка «ФК Открытие»

ФГ «Будущее» объявила об оспаривании 
действий банка «Траст» при выкупе 
акций банка «ФК Открытие»

ЦБ зарегистрировал списание до 1 руб. 
капитала банка «ФК Открытие», 
в котором НПФ «Будущее» владел 4,1%
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Как выяснил 
”
Ъ“, ключевой 

 урановый холдинг «Росатома» 
Uranium One (U1) превратится 
в исключительно майнинговую 
компанию. U1 передаст свои 
функции по трейдингу природ
ного урана за рубежом «Техснаб
экспорту», который до этого за
нимался только продажей обога
щенного урана. В последнее вре
мя на фоне низких цен на уран 
обе компании снижали доход
ность, новая схема трейдинга 
может создать общий центр 
 прибыли в экспорте урана.

«Росатом» принял решение объе-
динить на базе своего торгового дома 
«Техснабэкспорт» (Tenex, занимается 
продажей за рубеж обогащенного ура-
на для АЭС и услуг по обогащению 
урана) и зарубежный трейдинг при-
родного урана, которым до сих пор за-
нималась Uranium One. Об этом рас-
сказали 

”
Ъ“ источники, знакомые с 

ситуацией, и подтвердили в U1 и 
Teneх. В компаниях сослались на про-
ект госкорпорации «Горизонт» (консо-
лидация предприятий отрасли, 

”
Ъ“ 

рассказывал о программе 2 мая 2017 
года), заявив, что одной из его задач 
является «повышение эффективно-
сти деятельности на зарубежных рын-
ках», в том числе в поставке товаров и 
услуг ядерного топливного цикла — 
«от природного и обогащенного ура-
на до обращения с отработавшим 
ядерным топливом».

Решение о передаче Tenex трей-
динговых функций U1 по природно-
му урану принято в конце 2017 года, 
сейчас идет «процесс согласования 
графика и условий их поэтапной пе-
редачи», говорят в «Техснабэкспорте» 

и U1. Отметим, что еще прошлым ле-
том U1, напротив, собиралась актив-
но развивать собственный трейдинг: 
тогда в Швейцарии была создана 
Uranium One Trading AG. U1 тогда хо-
тела увеличить долю на мировом 
рынке урана за счет спотовых и сред-
несрочных контрактов, а также разви-
вать трейдинг металлов и минераль-
ного сырья.

Сейчас в U1 входят в основном ак-
тивы в Казахстане с низкой себестои-
мостью добычи урана (70% в проектах 
Акдала и Южный Инкай, 50% в Кара-
тау и Акбастау, 49,98% в Заречном и 
Южном Заречном, 30% в Харасане). 
Также холдинг владеет проектом в 
США Willow Creek и долей в месторо-
ждении Mkuju в Танзании, ведет пере-
говоры с Намибией о лицензиях на 
новые активы. Основные доходы хол-
динга идут от продажи природного 
(необогащенного) урана за рубежом, 
на рынке РФ работает холдинг «Роса-
тома» «Атомредметзолото» (АРМЗ), 
владеющий местными активами с бо-
лее высокой себестоимостью добычи. 
Выручка U1 Inc. по МСФО за 2016 год 
составила $314,6 млн, за девять меся-
цев 2017 года — $196,1 млн, прибыль 
— $252,6 млн и $27,1 млн соответст-
венно. По отчету АРМЗ, за 2016 год 
компания при выручке 22,2 млрд руб. 
получила консолидированную чи-
стую прибыль по РСБУ 4,6 млрд руб. 
(до этого холдинг показывал убытки).

«Техснабэкспорт» — трейдинговая 
компания, традиционно считающая-
ся одной из самых прибыльных струк-
тур «Росатома», но никогда не зани-
мавшаяся реальным производством 
(добычей, конверсией или обогаще-
нием урана). Выручка Tenex по МСФО 

в 2016 году упала на 26%, до $2,15 мл-
рд, чистая прибыль — почти в 2,5 ра-
за, до $394,6 млн. На доходность экс-
порта негативно влияют низкие цены 
как на природный уран (по данным 
UxC, на 1 января спотовые котировки 
составляли $23,75 за унцию, в 2016 го-
ду опускались ниже $20), так и на услу-
ги по обогащению. Период низких 
цен тянется с 2011 года — с момента 
аварии на японской АЭС «Фукуси-
ма-1», и пока на рынке сохраняется 
устойчивый профицит предложения 
(о попытках уранодобывающих ком-
паний, в том числе «Казатомпрома», 
поддержать цены, устранив дисба-
ланс, см. 

”
Ъ“ от 18 ноября 2017 года).

Источники 
”
Ъ“ не исключали и 

возможность передачи активов U1 
или самого холдинга в Teneх. Но та-
кие схемы 

”
Ъ“ в компаниях не под-

твердили: «U1 сохраняет статус само-
стоятельного юрлица, управляющего 
принадлежащими ему зарубежными 
добычными активами, все текущие 
обязательства перед зарубежными 
партнерами будут выполнены». «Гори-
зонт» предполагает, в частности, уход 
от схем накручивания маржи при пе-
репродаже товаров внутри периме-
тра госкорпорации, что снижает до-
ходность продажи конечной продук-
ции внешним потребителям. Факти-
чески в данном случае в «Росатоме» 
формируется один «центр прибыли» 
по финальному продукту, в котором и 
концентрируется основной доход. 
Один из собеседников 

”
Ъ“, знакомых 

с ситуацией, говорит, что центр при-
были по добыче и продаже природно-
го урана переместится из U1 в Tenex.

Владимир Дзагуто,  
Анатолий Джумайло

«Росатом» сливает доходы
Трейдинг природного урана передают «Техснабэкспорту»

«РусГидро» попросило Влади
мира Путина включить 1,3 ГВт 
 своих ТЭС на Дальнем Востоке 
в программу модернизации 
 старой генерации, на которую 
с энергорынка предполагает
ся собрать около 1,5 трлн руб. 
По оценкам аналитиков, заяв
ленная инвестпрограмма «Рус
Гидро» на Дальнем Востоке мо
жет достичь 85 млрд руб. Но эти 
регионы не включены в энерго
рынок, который традиционно 
оплачивает затраты инвесторов, 
и источник средств пока не оче
виден. Минэнерго предлагает 
либо создавать в ДФО энерго
рынок, либо вводить для потре
бителей европейской части РФ 
и Сибири еще одну спецнад
бавку к энергоценам.

Во вторник глава «РусГидро» Ни-
колай Шульгинов пожаловался Вла-
димиру Путину на отсутствие у хол-
динга возможности обновления 
дальневосточных активов. Причи-
ной он назвал тарифное регулирова-
ние в компаниях «РАО ЭС Востока» 
(подконтрольно «РусГидро», управ-
ляет энергетикой ДФО), а модерни-
зировать там ТЭС только за счет зай-
мов, выделяемых «РусГидро», компа-
ния «не сумеет». По словам господи-
на Шульгинова, у «РусГидро» готовы 
проекты модернизации 1,3 ГВт, при-
чем Хабаровскую ТЭЦ-4 и Артёмов-
скую ТЭЦ-2 компания хотела бы не 
модернизировать «в старых корпу-
сах 30-х годов», а построить новые. 
«Я буду настойчиво предлагать обсу-
ждение этой программы, чтобы эти 
два объекта, в качестве даже пилот-
ных, презентовали на Дальнем Вос-
токе»,— сказал топ-менеджер. Вла-
димир Путин отметил, что поручил 
«РусГидро» подготовить предложе-
ния, но подчеркнул, что программа 
должна быть «мягкой», чтобы «не 
ударять по потребителям».

Правительство дорабатывает кон-
цепцию модернизации тепловой ге-
нерации в первой (европейская 
часть РФ и Урал) и второй ценовых 

зонах (Сибирь) оптового энергорын-
ка, одобренную президентом в ноя-
бре. Механизмы привлечения инвес-
тиций нужно подготовить к 1 марта. 
Модернизация заменит уже завер-
шенную программу договоров на по-
ставку мощности (ДПМ), запущен-
ную после реформы РАО ЕЭС. Это не-
рыночный механизм, в рамках та-
ких договоров генкомпании получа-
ют от потребителей повышенную 

плату за новую мощность, что гаран-
тирует возврат инвестиций. В ноябре 
2017 года Минэнерго предложило 
направить «высвобождающиеся» по-
сле завершения выплат по ДПМ 
1,5 трлн руб. платежей на модерниза-
цию 40 ГВт к 2030 году, отбор проек-
тов будет идти через конкурсы и за-
ключение инвестконтрактов.

Но на Дальнем Востоке реформы 
энергорынка не было, а в тарифы не 
заложены инвестиции, поэтому для 
строительства новой генерации, 
здесь, как правило, выделялись день-
ги бюджета. В Минэнерго 

”
Ъ“ сообщи-

ли, что масштабирование програм-
мы модернизации на Дальнем Восто-
ке прорабатывается. Рассматривают 
два варианта финансирования: со-

здание на оптовом рынке третьей це-
новой зоны (тогда модернизирован-
ные станции смогут получать повы-
шенную плату за мощность) либо пе-
рекрестное субсидирование в виде 
надбавки с двух нынешних зон рын-
ка. «Мы находимся в стадии расчетов, 
о конкретных решениях говорить по-
ка рано»,— заявили в Минэнерго. За-
мглавы ФАС Виталий Королев отме-
тил, что в случае утверждения инвес-
тпрограммы модернизации в ДФО 
объемы финансирования могут быть 
включены в регулируемые тарифы 
или учтены при формировании над-
бавки на мощность в целях обеспече-
ния среднероссийского уровня энер-
гоцен в ДФО (речь идет о надбавке к 
ценам на мощность на оптовом рын-
ке, введенной в 2017 году для ком-
пенсации сниженных энерготари-
фов на Дальнем Востоке). Создание 
третьей ценовой зоны, по мнению го-
сподина Королева, может и стать сти-
мулом для привлечения инвестиций 
в генерацию, и привести к росту цен. 
В Минэкономики и «РусГидро» ком-
ментариев не предоставили.

Глава «Сообщества потребителей 
энергии» Василий Киселев считает, 
что «инвестиционные желания» 
энергетиков не обеспечены плате-
жеспособным спросом. «Увлекаясь 
разделом еще несуществующих пла-
тежей потребителей, энергетики за-
бывают, что у централизованного 
энергоснабжения есть более при-
влекательная альтернатива, а у соб-
ственников этих средств могут быть 
более практичные для развития рос-
сийской экономики планы»,— отме-
чает он. По оценке Натальи Порохо-
вой из АКРА, инвестиции в строи-
тельство 1,3 ГВт могут составить око-
ло 85 млрд руб. Если рассматривать 
механизм возврата этих инвести-
ций по аналогии с ДПМ, то рост 
энергоцен на Дальнем Востоке соста-
вит около 14%, замечает она, а в це-
новых зонах энергорынка сейчас в 
конечной цене потребителя ДПМ 
(включая АЭС) составляют 12%.

Татьяна Дятел

«РусГидро» хочет долю  
от 1,5 трлн рублей
Дальний Восток могут вписать в программу модернизации ТЭС

Разные участки Бейского уже раз-
рабатывают СУЭК Андрея Мельни-
ченко, входящий в En+ Олега Дери-
паски «Востсибуголь» и с конца 2017 
года компания «Коулстар» Эдуарда 
Худайнатова. «Коулстар» была созда-
на в октябре 2017 года, кроме госпо-
дина Худайнатова с 60% ее совладель-
цы — экс-министр природы Хакасии 
Борис Варшавский и бизнесмен 
Александр Бородаев (по 20%). В ноя-
бре «Коулстар» получил 99,9% ООО 
«Угольная компания 

”
Разрез Май-

рыхский“» с запасами около 220 млн 
тонн и мощностью 3 млн тонн в год.

В декабре Эдуард Худайнатов зая-
вил на встрече с Виктором Зиминым, 
что «у холдинга масштабные планы в 
регионе». Именно «Коулстар» претен-
дует на Бейский-Западный, рассказа-
ли 

”
Ъ“ источники в отрасли. По сло-

вам одного из них, власти Хакасии 
хотят обеспечить развитие региона и 

рост налоговых поступлений за счет 
углепрома, а компания господина Ху-
дайнатова как инвестор в Бейское 
«одобрена на самом высоком уров-
не». «Есть понимание, кто должен вы-
играть конкурс»,— согласен второй 
собеседник 

”
Ъ“. Но интересы других 

угольщиков ущемлены не будут — га-
рантом этого на закрытых встречах 
сторон выступил Виктор Зимин, го-
ворит один из собеседников 

”
Ъ“.

После взлета в 2016–2017 годах 
цена на энергоуголь до сих пор дер-
жится на уровне $100 за тонну. Но 
источники 

”
Ъ“ в отрасли затрудня-

ются предположить, чем уголь так 
привлек бизнесмена с учетом неод-
нозначных перспектив на глобаль-
ном рынке. По словам еще одного со-
беседника 

”
Ъ“, Эдуарда Худайнатова 

«сделали акционером 
”
Коулстара“, 

чтобы задействовать лоббистский 
ресурс для получения новых участ-
ков». «Коулстар» попытается при-
влечь проектное финансирование, 

поскольку у основного актива мажо-
ритария высокий долг, отмечает 
источник 

”
Ъ“. В «Коулстаре» не отве-

тили на запрос 
”
Ъ“, в En+ и СУЭК от-

казались от комментариев.
В декабре представитель «Разреза 

Майрыхский» говорил ТАСС, что ин-
вестиции в его развитие до 2036 года 
составят 10 млрд руб., 90% угля идет в 
Европу, Турцию и Азию. СУЭК выво-
зит половину своей добычи в Хака-
сии в Европу и Азию. На Бейском-За-
падном логично строить комплекс 
мощностью не менее 10 млн тонн 
угля в год, что потребует несколько 
десятков миллиардов рублей, гово-
рит Андрей Лобазов из «Атона», отме-
чая, что уже сейчас угольщики стал-
киваются с транспортными ограни-
чениями при экспорте в АТР.

Анатолий Джумайло,  
Ольга Никитина,  
Дмитрий Козлов;  
Оксана Павлова,  
Новосибирск

Экс-глава «Роснефти»  
активировал уголь

В ноябре прошлого года оптовые 
цены на бензин уже перешли к резко-
му росту (а максимум годовой цены 
был достигнут в начале декабря), и 
только после вмешательства ФАС це-
ны пошли вниз. В частности, говори-
ли собеседники 

”
Ъ“, ФАС попросила 

снять некоторые объемы с экспорт-
ных направлений. На закрытии вче-
рашних торгов Аи-92 стоил 40,8 тыс. 
руб. за тонну, Аи-95 — 41,4 тыс. руб., 
показав рост на 0,75% и 0,8% за тонну 
соответственно, что почти соответст-
вует уровню весны прошлого года.

Вчера глава ФАС Игорь Артемьев 
заверил, что ситуация с ценами «в 
поле зрения» службы. «Думаю, что 
вообще с точки зрения топлива кри-
тических моментов не будет еще 
очень длительное время. В ближай-
шие десять лет не вижу, в связи с чем 
они могут возникнуть»,— уверен го-
сподин Артемьев.

Сейчас в связи с благоприятной 
конъюнктурой мирового рынка (см. 
стр.7) бензин и межсезонное дизто-
пливо на внутреннем рынке торгуют-
ся с дисконтом к экспортному парите-
ту, отмечает Михаил Турукалов из 

«Аналитики товарных рынков». По 
его мнению, если мировые цены на 
нефть и нефтепродукты останутся вы-
сокими, то искусственно удерживать 
цены на внутреннем рынке не полу-
чится и оптовые цены вырастут в 
апреле-мае, считает он.

По словам главы Российского то-
пливного союза Евгения Аркуши, 
если в конце года удалось наладить 
ситуацию с нехваткой предложения 
топлива на бирже, в результате чего 
у АЗС выросла прибыльность про-
даж, то ситуация с зимним дизель-
ным топливом остается тревожной. 
По его словам, товара «просто не хва-
тает», и сейчас создается ситуация, 
когда биржевая цена выше розницы. 

Такая ситуация связана с тем, что для 
производства зимнего дизтоплива 
используются керосиновые фрак-
ции, которые нужны и для выпуска 
авиакеросина, потребление которо-
го традиционно растет в период но-
вогодних отпусков.

Опрошенные 
”

Ъ“ эксперты и 
трейдеры надеются, что по крайней 
мере до выборов розничные цены на 
топливо не будут серьезно расти. Од-
нако в целом, отмечает Михаил Туру-
калов, есть все основания полагать, 
что в 2018 году динамика розничных 
цен на топливо будет аналогична 
прошлогодней.

Дмитрий Козлов,  
Юрий Барсуков

Бензин не уложился в инфляцию

Госдума приняла в первом чте
нии законопроект о примене
нии государственночастного 
партнерства при разработке 
 программного обеспечения. 
 Возможность соинвестирова
ния ITпроектов появится толь
ко у российских компаний. 
В  обмен они получат возмож
ность самим использовать раз
работанное для государства ПО.

10 января Госдума в первом чте-
нии одобрила поправки к закону о 
государственно-частном партнерст-
ве (ГЧП), внесенные в апреле 2017 го-
да группой депутатов. Согласно по-
правкам, создание или модерниза-
ция информационных систем смо-
гут проходить по механизмам кон-
цессионных соглашений и ГЧП. При 
этом государство сможет использо-
вать частные инвестиции при реали-
зации своих полномочий по инфор-
матизации, в обмен предоставляя 
инвестору возможность использова-
ния созданных систем.

Механизмы закона о ГЧП сейчас 
распространяются на недвижимое 
имущество. Его нормы уже задейство-
вали и при разработке IT-решений, но 
при этом приходилось применять 
схему номинального строительства. 
Это создавало риск признания такого 
соглашения незаконным. Проблемы 

также возникали при определении 
владельца интеллектуальной собст-
венности, отмечается в пояснитель-
ной записке. Есть пути, позволяющие 
подстроиться под несовершенное за-
конодательство, констатирует соав-
тор поправок председатель комитета 
по природным ресурсам, собственно-
сти и земельным отношениям Нико-
лай Николаев. Сейчас единственным 
прозрачным способом развития IT со 
стороны государства остаются госза-
купки, отмечает он. В 2017 году их 
объем в сфере IT составил 47 млрд руб.

Законопроект должен был всту-
пить в силу 1 января 2018 года. Этого 
не произошло из-за многочислен-
ных согласований, пояснили в коми-
тете по природным ресурсам. Новую 
дату вступления закона в силу там не 
сообщили. Поправки запрещают 
участвовать в качестве частных парт-
неров в проектах по созданию или 
модернизации софта в рамках ГЧП 
иностранным компаниям. Господин 
Николаев объясняет запрет риском 
доступа к гостайне, персональным и 
служебным данным.

Российские IT-компании поддер-
живают законопроект. Вице-прези-
дент «Ланит» Виктор Серебряков со-
общил 

”
Ъ“, что в составе экспертной 

группы компания участвовала в раз-
работке поправок к текущей версии 

законопроекта, в том числе связан-
ных с передачей прав собственности 
на ПО в рамках партнерства. «Ожида-
ем, что их рассмотрят в рамках вто-
рого чтения»,— передал он. По мне-
нию Виктора Серебрякова, привле-
чение бизнеса к созданию госин-
формсистем повысит их эффектив-
ность и снизит бюджетные затраты.

Расходы государства перенесутся 
на частный бизнес, по консерватив-
ной оценке это сэкономит бюджету 
от десятков до сотен миллиардов ру-
блей, соглашается директор по пра-
вовым вопросам и инициативам 
Фонда развития интернет-инициа-
тив Искендер Нурбеков. Средняя 
стоимость годового обслуживания 
федеральной госинформсистемы 
может составлять около 20 млн руб., 
уточнил он. Сейчас на федеральном 
уровне работает более 340 госин-
формсистем, а на региональном — 
более 1200, рассказал господин Ни-
колаев. Поправки также поддержи-
вают в «МегаФоне». По оценке пред-
ставителя компании Александра Бо-
рейко, возможность соинвестирова-
ния разработки ПО и оборудования 
для комплексных цифровых реше-
ний особенно актуальна в контексте 
реализации государственной про-
граммы «Цифровая экономика».

Кристина Жукова

Государство возьмет софт в разработку
Госдума рассмотрела новую схему создания ПО
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Надо... сделать  
программу мягкую,  

которая не ударяла бы 
по потребителям,  
но в то же время 
способствовала  

развитию энергетики 
на Дальнем Востоке

— Владимир Путин,
президент России, 9 января

Ц И Т А Т А
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Крупнейшее издательство учеб-
ной литературы «Просвещение» 
подало рекордный иск к входя-
щему в холдинг «Эксмо-АСТ» 
 издательству «Вентана-Граф». 
По мнению «Просвещения», 
 конкурент незаконно изображал 
на своих учебных пособиях знак 
федерального государственно-
го образовательного стандарта 
и должен выплатить компенса-
цию в 3,7 млрд руб., а также 
уничтожить больше 5 млн спор-
ных тиражей. В «Эксмо-АСТ» счи-
тают иск на сумму, сопостави-
мую с годовым оборотом, эле-
ментом конкурентной борьбы.

«Просвещение» подало иск к изда-
тельству «Вентана-Граф», он зареги-
стрирован, но пока не принят к рас-
смотрению арбитражным судом Мо-
сквы, следует из его базы. «Просвеще-
ние» требует от конкурента рекорд-
ные 3,7 млрд руб. за распространение 
контрафактной продукции. По заяв-
лению издательства, «Вентана-Граф» 
нарушила авторские права «Просве-
щения», незаконно размещая товар-
ный знак ФГОС (федеральный госу-
дарственный образовательный стан-
дарт) на учебных пособиях. Всего 
«Вентана-Граф» выпустила около 500 
наименований продукции со спор-
ным изображением, их тиражи в 
«Просвещении» оценивают в 5,4 млн 
экземпляров. Размер ущерба оцени-
вался по нормам Гражданского кодек-
са, исходя из двукратной стоимости 
контрафактных экземпляров, гово-
рят в «Просвещении». В издательстве 
отмечают, что иск может стать круп-
нейшим по сумме требований и под-
черкивают, что «в последнее время 
нарушения в этой сфере приобрели 
системный характер».

• «Просвещение» — крупнейший 
участник рынка учебной литерату-
ры. По собственным данным, его до-
ля в этом сегменте превышает 30%. 
Объем тиражей в 2017 году достиг 
97 млн экземпляров, а общая выруч-
ка холдинга выросла с 13,9 млрд руб. 
до 17,4 млрд руб. В 2011 году «Просве-
щение» выкупило у государства 
« Олма медиа групп» Владимира 

 Узуна и Олега Ткача. В 2014 году долю 
в «Просвещении» приобрел Аркадий 
Ротенберг, но в 2017 году было объяв-
лено, что он продал ее и вышел из со-
вета директоров издательства.

• «Вентана-Граф» входит в принад-
лежащую крупнейшему российскому 
издателю книг «Эксмо-АСТ» корпора-
цию «Российский учебник». Суммар-
ная выручка корпорации в 2017 году 
составила 7 млрд руб., в нее, помимо 
«Вентаны-Граф», входят издатель-
ства «Дрофа», «Астрель», цифровая 
образовательная платформа Lecta 

и «Дрофа—новая школа», производя-
щая оборудование для школ и дет-
ских садов. В «Эксмо-АСТ» ранее оце-
нивали рынок учебной литературы 
в 2017 году в 31 млрд руб.
Президент «Эксмо-АСТ» Олег Но-

виков заявил 
”
Ъ“, что считает иск 

«Просвещения» элементом конку-
рентной борьбы. Сумма требова-
ний, по его мнению, явно завышена 
и сопоставима с оборотом «Вентаны-
Граф». Кроме того, в заявлении «Про-
свещения» учебные пособия конку-
рента называются контрафактны-
ми, хотя «Вентана-Граф» никогда не 

была замечена в подделывании, 
подчеркивает господин Новиков. 

Гендиректор корпорации «Россий-
ский учебник» Александр Брычкин 
также считает претензии необосно-
ванными. «Много лет наряду с други-
ми издательствами мы используем 
символику, которая обозначает соот-
ветствие учебной продукции феде-
ральному государственному образова-
тельному стандарту. Это делается с це-
лью отличия современных учебников 
и пособий от разработанных под ра-
нее существовавшие требования фе-
дерального компонента стандарта»,— 
пояснил он. Эту символику «Просве-
щение» и считает схожей со своим то-
варным знаком, констатирует он.

В 2017 году похожий спор из-за 
знака ФГОС возник у «Просвещения» 
с издательством «Интеллект-Центр» 
— тогда холдинг пытался взыскать 
72,8 млн руб., но апелляция снизила 
сумму требований до 40 млн руб., 
сейчас дело рассматривается в касса-
ции. При этом в ноябре суд признал 
«Интеллект-Центр» банкротом и ввел 
процедуру наблюдения.

Вполне закономерно, что «Интел-
лект-Центр» подал возражение в Ро-
спатент против предоставления пра-
вовой охраны товарному знаку, отме-
чает юрист Heads Consulting Ксения 
Степанова. Исходя из описания заяв-
ки на товарный знак, элемент ФГОС 
синего цвета является вымышлен-
ным, поясняет она, однако такое текс-
товое сочетание общепризнанно ис-
пользуется, чтобы обозначить соот-
ветствие учебника образовательному 
стандарту.

Елизавета Макарова

«Просвещение» достигло 
небывалых масштабов
Издательство подало рекордный иск к конкуренту

Принадлежащий фармдистри-
бутору «Катрен» аптечный ри-
тейлер «Мелодия здоровья» за-
вершает сделку по покупке сети 
«Столетник», которой принадле-
жат 57 аптек в Московской обла-
сти. «Мелодия здоровья» один 
из немногих федеральных игро-
ков, кто активно использует 
M&A для развития, совершая до 
шести сделок по покупке регио-
нальных сетей в год. 

О том, что «Мелодия здоровья» по-
купает подмосковную аптечную сеть 
«Столетник», сообщило отраслевое из-
дание Vademecum. Совладелец и ген-
директор «Столетника» Олег Солодов-
ников подтвердил 

”
Ъ“ информацию о 

сделке, которая, по его словам, нахо-
дится в завершающей стадии. Как рас-
сказал господин Солодовников, апте-
ки полностью перейдут в управление 
«Мелодии здоровья», но работу про-
должат под прежним названием. Фи-
нансовые условия сделки он раскры-
вать не стал. Получить комментарии 
«Мелодии здоровья» не удалось.

Сеть «Столетник», основанная Оле-
гом Солодовниковым и Инной Ло-
мовцевой, представлена в Подмоско-
вье, а также несколькими точками в 
Москве. По словам господина Соло-
довникова, всего она включает в себя 
57 аптек. По данным Vademecum, вы-
ручка сети за первое полугодие 2017 
года составила 806 млн руб., средняя 
выручка на одну аптеку — 2,6 млн 
руб. Управляющий партнер Ассоциа-
ции независимых аптек Александр 
Кондратьев считает, что владельцы 
«Столетника» могли не выдержать на-
растающей конкуренции с крупны-
ми федеральными сетями, повсемест-
но открывающими свои аптеки, из-за 
чего были вынуждены выйти из биз-
неса. Примерную стоимость сделки 
он оценил в 260 млн руб. 

• Новосибирская «Мелодия здоро-
вья», принадлежащая одному из 
крупнейших фармдистрибуторов 
страны «Катрен», представлена 
в 53 регионах России. По данным 
RNC Pharma, на конец третьего 
квартала 2017 года сеть включала 
1,18 тыс. аптек с долей рынка 1,4% 
(13-е место среди всех аптечных се-
тей). Выручка ритейлера в первом 
полугодии 2017 года составила 
8,1 млрд руб.

Модель развития «Мелодии здо-
ровья» предусматривает как органи-
ческий рост, так и сделки по слия-
нию и поглощению, писал «Катрен» 
в отчете за 2016 год. В последние го-
ды «Мелодия» действительно начала 
активно расширяться за счет покуп-
ки небольших региональных игро-
ков. Так, за 2016 год компания прио-
брела шесть аптечных сетей, следует 
из отчетности «Катрена». В прошлом 
году «Мелодия здоровья» выкупила 
тюменскую сеть «Добрый лекарь» (16 
точек) и курскую «Целитель» (39 то-

чек). Фармритейлер также рассчиты-
вал приобрести челябинскую сеть 
«Классики» (180 точек), но та в итоге 
досталась самарской «Имплозии». 

На официальном сайте «Мелодии 
здоровья» сказано, что компания ин-
тересуется покупкой аптечных сетей 
и одиночных точек независимо от 
того, присутствует она сама в их ре-
гионах или нет. Ритейлер ищет акти-
вы, у которых средняя выручка на 
одну аптеку составляет не менее 
1,5 млн руб., а также имеется долгос-
рочная аренда помещений и при-
быльность. 

Гендиректор компании «Нео-
фарм» Евгений Нифантьев считает, 
что «Катрен» покупает те аптечные 
сети, которым поставляет товар и с 
чьими владельцами находится в 
контакте. Поэтому, продолжает он, 
компания в состоянии оценить фи-
нансовые показатели приобретае-
мых активов. В случае со «Столетни-
ком» господин Нифантьев предпо-
ложил, что оплата сделки будет про-
исходить с учетом долгов сети пе-
ред «Катреном».

За счет M&A развиваются не все 
крупные участники аптечного рын-
ка. Так, входящая в «Марафон групп» 
Александра Винокурова и Сергея За-
харова «Мега фарм» («Азбука Life», 
«Да здоров» и «А-Мега») с 2016 года 
начала открывать точки в прикассо-
вых зонах магазинов первого по 
обороту российского продовольст-
венного ритейлера X5 Retail Group 
(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») и «Азбуки вкуса». Сеть 
«Ригла» (принадлежит другому 
крупному фармдистрибутору «Про-
тек») в конце прошлого года заявила 
о намерении развиваться в регио-
нах, где сеть еще не представлена, 
за счет франчайзинга.

Мария Котова

«Столетник»  
дорос до поглощения
Аптечная сеть вольется в «Мелодию здоровья»

Крупнейший китайский теле-
ком-оператор China Mobile заре-
гистрировал компанию для ра-
боты в России. Здесь она, наряду 
с конкурентами, будет предо-
ставлять услуги корпоративным 
клиентам из Китая, а также про-
давать операторам связи каналь-
ную емкость для передачи дан-
ных по маршруту Европа—Азия. 
Но в перспективе оператор мо-
жет выступить с продуктами и 
на массовом рынке — для китай-
скоязычной диаспоры в России.

ООО «Чайна Мобайл Интернешнл 
(Раша)» зарегистрировано 15 декабря 
2017 года, следует из информации на 
Kartoteka.ru. Оно принадлежит круп-
нейшему китайскому телеком-опера-
тору China Mobile, контролирующе-
муся правительством Китая. Доля 
China Mobile на китайском рынке бес-
проводной связи на середину 2017 го-
да составляла более 50% (867 млн або-
нентов). В пресс-службе China Mobile 
на запрос 

”
Ъ“ вчера не ответили.

Крупнейшие конкуренты China 
Mobile уже вышли на российский 
рынок: так, China Unicom, имеющая 
277 млн абонентов в Китае, открыла 
представительство в России в июне 
2017 года, а третий по размеру опера-
тор — China Telecom с 128 млн або-
нентов — зарегистрировал россий-
ское юридическое лицо еще в 2012 
году. Они также оформили лицензии 
на услуги связи в России.

Как и конкуренты, China Mobile 
выходит на российский рынок в над-
ежде работать здесь с китайскими 
корпоративными клиентами, пола-
гает собеседник 

”
Ъ“ в телекоммуни-

кационной отрасли. Конкуренция 
среди китайских телеком-компаний 
в России усиливается, а их экспан-
сию поддерживает государство в 
рамках программы «Один пояс — 
один путь», отмечает он. Впрочем, 
доля китайских компаний на корпо-
ративном телекоммуникационном 
рынке России в целом все равно 

остается незаметной по сравнению с 
его лидерами «Ростелекомом», «Ме-
гаФоном» и Orange Business Services, 
констатирует собеседник.

Следующим шагом China Mobile 
после регистрации компании в Рос-
сии станет получение лицензий на 
телекоммуникационные услуги, по-
сле чего у нее появится возможность 
взаимодействовать с российскими 
компаниями, уверен источник 

”
Ъ“. 

По его оценке, на этом этапе инвес-
тиции компании составят «сотни ты-
сяч долларов», которые пойдут на за-
купку телекоммуникационного обо-
рудования.

Партнером China Mobile в России 
уже стал «МегаФон», рассказали 

”
Ъ“ в 

российском операторе. «МегаФон» 
запустил для China Mobile маги-
стральный маршрут емкостью 100 
Гбит/с для передачи данных между 
Европой и Азией, который проходит 
через территорию Монголии и Бело-
руссии. Это «первый шаг в долгос-
рочной стратегии 

”
МегаФона“ по 

планомерному развитию собствен-
ной международной сети», подчерк-
нули в операторе.

В октябре 2017 года аналогичный 
проект для China Telecom завершил 
«ТрансТелеКом» (ТТК), запустив канал 
емкостью 100 Гбит/с, соединивший 
Европу и Китай. ТТК также сотрудни-
чает и с China Mobile, еще один парт-
нер которой — «Ростелеком». «Это 

один из самых приоритетных партне-
ров нашей компании по международ-
ному операторскому бизнесу и осо-
бенно проекту 

”
Транзит Европа—

Азия“»,— подтвердили в пресс-служ-
бе «Ростелекома». Там полагают, что у 
China Mobile высокий потенциал для 
развития в России в связи с присутст-
вием в стране большого количества 
китайских компаний.

В части транзита голосового тра-
фика с China Mobile сотрудничает 
«Межрегиональный ТранзитТеле-
ком» (МТТ). Как пояснил 

”
Ъ“ дирек-

тор бизнес-единицы «Межоператор-
ское взаимодействие» МТТ Андрей 
Ажигиров, в планах China Mobile 
продажа канальной емкости по мар-
шруту Европа—Азия. «Оператор бу-
дет делать фокус на передачу дан-
ных; не исключено, что есть также 
планы выступить с продуктами на 
массовом рынке, а именно для ки-
тайскоязычной диаспоры в России, 
большая часть которой проживает на 
Дальнем Востоке и в Иркутске»,— по-
лагает господин Ажигиров. Намере-
ние China Mobile работать в России 
связано прежде всего с обслуживани-
ем китайских компаний и туристов, 
поскольку межоператорское взаимо-
действие — низкомаржинальный 
сегмент, добавляет аналитик Райф-
файзенбанка Сергей Либин.

Юлия Тишина,  
Владислав Новый

China Mobile укрепит связи
Крупнейший оператор Китая создал компанию в России

Совладелец петербургского хол-
динга «Адамант» Игорь Лейтис 
выходит на рынок коммерче-
ской недвижимости Подмоско-
вья: он покупает почти полови-
ну в проекте строительства тор-
гового кластера в Ленинском 
районе. За пределами МКАД сей-
час проще приобрести участок, 
чем в Москве: там построить за-
планированный объект удастся 
за 2,5 млрд руб.

Федеральная антимонопольная 
служба одобрила ходатайство совла-
дельца петербургского холдинга 
«Адамант» Игоря Лейтиса о приобре-
тении 46,5% в капитале ООО «Экс-
перт-ТРК». Эта компания разрабаты-
вает проект планировки 20 га в де-
ревне Боброво, в Восточном Бутово 
(примерно в 10 км от МКАД) под 
строительство торгового кластера 
общей площадью 60 тыс. кв. м. По 
данным Kartoteka.ru, «Эксперт-ТРК» 
принадлежит Олегу Бабаеву, связать-
ся с которым вчера не удалось. В 
пресс-службе «Адаманта» сообщили, 
что не смогут оперативно проком-
ментировать решение акционера.

Многопрофильный холдинг «Ада-
мант» основан в Санкт-Петербурге в 
1992 году. В Kartoteka.ru собственни-
ками компании числятся Игорь Лей-
тис, Михаил Баженов и Евгений Гу-
ревич: у них по 25%. Еще четверть па-
кета у ООО «Аргумент», принадлежа-
щего Владимиру Голубеву. Весь биз-
нес холдинга сосредоточен на севе-
ро-западе России. «Адамант» владеет 
коммерческой недвижимостью в 
Санкт-Петербурге (по оценкам Col-

liers International, холдингу принад-
лежит 25,7% в сегменте торговой не-
движимости города). В него входят 
компании по оказанию различных 
услуг: медицинские клиники, ресто-
раны (один из партнеров Ginza 
Project), салоны красоты, отели, ох-
ранные услуги, катки. В составе хол-
динга есть также «Адамант Строй»: 
по информации с сайта компании, 
она в качестве подрядчика участвует 
в строительстве в Москве торгцентра 
«Миля» (38 тыс. кв. м) у станции ме-
тро «Жулебино» и спортивно-оздоро-
вительном комплексе (3,5 тыс. кв. м) 
в Мытищах. Один из совладельцев 
«Адаманта» Владимир Голубев извес-
тен, в том числе, тем, что непродол-
жительное время был акционером 
компании Potok (бывшая Mirax 
Group) Сергея Полонского. Бизнес-
мен получил свою долю в счет упла-
ты долга от господина Полонского. 
Позже большая часть активов Potok 
перешли к Aeon Corporation Романа 
Троценко. 

Торговый кластер в Боброво, в 
строительстве которого собирается 
участвовать господин Лейтис, пла-
нируется создать в виде четырех тор-
говых центров, галереи павильонов 
и комплекса для сетей DIY. Откры-
тие объекта запланировано на 2020 
год. Если концепция проекта не из-
менится, то инвестиции в его строи-
тельство составят 2–2,5 млрд руб., 
оценил старший директор отдела 
торговой недвижимости Cushman & 
Wakefield Игорь Чаплинский. По его 
словам, реалистичный срок окупае-
мости затрат составляет девять лет. 

«Изменение концепции на более 
универсальную, с торговыми галере-
ями, местами отдыха, зонами обще-
пита, приведет к увеличению вложе-
ний»,— отметил он, добавив, что по-
явление в проекте большой торго-
вой галереи может затруднить опе-
ративный поиск арендаторов. «Если 
значительную часть площадей зай-
мут якорные операторы, торговый 
комплекс проще сдать, но ставки 
аренды будут на 20–25% ниже, а срок 
окупаемости вырастет до 11 лет»,— 
пояснил Игорь Чаплинский.

Сегмент торговой недвижимости 
пользуется популярностью у инвес-
торов, хотя девелоперы заметно сни-
зили строительную активность. В 
NAI Becar подсчитали, что в 2017 го-
ду было введено 12 объектов общей 
площадью 256,5 тыс. кв. м — это на 
52% меньше, чем годом ранее. Но, по 
данным JLL, 40% общего объема ин-
вестиций в коммерческую недвижи-
мость в России по итогам прошлого 
года пришлось на торговую недви-
жимость — это около $1,85 млрд. Из-
за постепенного насыщения столич-
ного рынка торговой недвижимости 
девелоперы ищут площадки за пре-
делами Москвы. Кроме того, покуп-
ка участка там обходится дешевле. 
По оценке руководителя направле-
ния ритейл-консалтинга JLL Полины 
Жилкиной, сейчас активно застраи-
ваются Киевское и Калужское шоссе 
в границах Новой Москвы, Ярослав-
ское шоссе, а также трасса М2 «Крым» 
(вдоль нее расположен проект «Экс-
перт-ТРК»).

Екатерина Геращенко

В Подмосковье  
обнаружился «Адамант»
Его совладелец приобрел  
часть будущего торгового кластера

Создается впечатление, 
что сейчас большое 

количество розничных 
компаний хотят продаться 

по большой цене
— Иван Саганелидзе,

совладелец «Аптечной сети 36,6»  
в апреле 2016 года

Ц И Т А Т А

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
« Р О С Т Е Л Е К О М »  
Б Л И З О К  К  П О К У П К Е  О П Е Р А Т О Р А  « А В А Н Т Е Л »

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) одобрила ходатайство ПАО «Башин-
формсвязь» (100% принадлежит «Ростелекому») о приобретении 100% АО «Авантел», 
следует из материалов ФАС. Компания «Авантел» оказывает универсальные услуги 
связи в сегменте b2b. Она представлена во всех федеральных округах, имеет филиа-
лы в Москве, Санкт-Петербурге, Новосибирске, Самаре, Томске, Барнауле, Нижневар-
товске, Нефтеюганске и других регионах, следует из информации на сайте оператора. 
По данным Росстата в «СПАРК-Интерфакс», совладельцами АО «Авантел» по состоя-
нию на 23 ноября 2017 года были трое граждан РФ. В ЕГРЮЛ имена совладельцев АО 
публиковались в 2002 году, ими были указаны Данил Слободской, Олег Маслов и Ва-
лентин Мерзликин. Представитель «Ростелекома» не стал комментировать незавер-
шенную сделку. В компании «Авантел» на запрос ”Ъ“ не ответили. Юлия Тишина

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А А Б Б А С  А Л И Е В  С Ъ Е З Ж А Е Т  И З  Г Е Л Е Н Д Ж И К А

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) удовлетвори-
ла ходатайство компании «Центр-Активов» на покупку ООО 
«Профессиональный менеджмент». По данным Kartoteka.ru, 
«Центр-Активов» принадлежит «ВЭБ Капиталу», а «Профме-
неджмент» контролируется Владимиром Кожемякиным, ранее 
в числе его совладельцев значился экс-глава ВАО «Интурист» 
Аббас Алиев. Собеседник ”Ъ“, знакомый с ситуацией, объяс-
няет, что ходатайство в ФАС связано с процессом заверше-
ния сделки по переходу под контроль ВЭБ девелоперских 
активов бизнесмена. В 2007 году структуры господина Алиева 
заявили о подписании с госбанком кредитного соглашения 
на $400 млн. Эти деньги должны были пойти на строительство 

в Краснодарском крае Kempinski Grand Hotel (379 номеров) 
и комплекса апартаментов «Сады морей» (262 номеров). 
 Работа над проектами была завершена в 2010–2011 годах. 
Но с возвратом долга возникли сложности. В феврале 2016 
года Арбитражный суд Москвы принял решение о взыскании 
с подконтрольных структурам господина Алиева ЗАО «Инвест-
групп» и «Отель девелопмент», ООО «Инвестгрупп-отель», 
«Инвестгрупп-апарт», «Инвестгрупп-энерджи», «Инвестгрупп-
М» и «Курортный комплекс» в пользу ВЭБ по кредитным дого-
ворам 2 млрд руб. ($275,2 млн). В рамках этого судебного 
разбирательства ответчик заявлял о готовности передать 
весь свой бизнес госбанку. Александра Мерцалова

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А У  А В Т О Р О В  В Ы Р О С Л И  С Б О Р Ы

Российское авторское общество (РАО) и Всероссийская организация интеллекту-
альной собственности (ВОИС), управляющие авторскими правами на коллективной 
основе, отчитались о сборах в 2017 году. Сборы РАО составили 5,1 млрд руб., что на 
683 млн больше, чем годом ранее. ВОИС собрала 1,2 млрд руб., что на 28,6 млн руб. 
больше, чем в 2016 году.

В 2017 году РАО реформировало систему сбора авторских вознаграждений, на-
поминают в обществе. Вместо штатных сотрудников общество теперь привлекает 
агентов, которые работают за процент от собранного вознаграждения. Это позволи-
ло заключить большое количество новых договоров с пользователями и собрать за-
долженности с неплательщиков, следует из заявления РАО. Елизавета Макарова

15 процентов
составил рост рынка 
учебной литературы 
в 2017 году (оценка 
«Эксмо-АСТ»)
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НЕКРОЛОГ

На 82-м году жизни скончался народный артист 
России, один из старейших актеров Московско-
го театра сатиры, актер кино и эстрады Михаил 
 Державин.

 Стать актером Михаилу Державину, кажется, бы-
ло написано на роду. Он сын знаменитого актера Москов-
ского театра имени Вахтангова — тоже Михаила Держа-
вина и тоже народного артиста. Семья жила в вахтангов-
ском доме на Арбате — Театр имени Вахтангова букваль-
но в 100 м от него, а театральное училище имени Щукина 
в соседнем подъезде. Михаил Державин вспоминал по-
том, что в их доме играли всегда, в гости приходили ак-
теры и прочие известные деятели культуры, а сам он еще 
в детстве пересмотрел весь репертуар, в котором участво-
вал его отец, и даже знал наизусть некоторые монологи.

В 1954 году Державин-младший поступил в инсти-
тут — конечно, в тот, который располагался в соседнем 
подъезде. Как правило, все его лучшие выпускники вли-
вались в вахтанговскую труппу. Но Михаил Державин по-
пал в труппу Театра имени Ленинского Комсомола, тоже 
хорошо известного в то время. Проработав в нем восемь 
лет, он успел сыграть в нескольких спектаклях велико-
го Анатолия Эфроса — режиссера, эстетика которого бы-
ла очень далека от приподнятой, праздничной, не слиш-
ком жаловавшей психологизм вахтанговской школы.

Так что со временем страсть к лицедейству, к откры-
той игре взяла свое — и с конца 1980-х Державин играл 
в Московском театре сатиры, став одним из тех, кто при-
нес этому театру под руководством худрука Валенти-
на Плучека в 1970-х и 1980-х годах фантастическую по-
пулярность в столице. Ученик Всеволода Мейерхольда, 
Плучек владел не только яркой, динамичной постано-
вочной формой, но и умением заинтересовать, увлечь 
и развлечь демократические зрительские круги. И неу-
дивительно, что Михаил Державин стал одним из пер-
вых актеров труппы.

Его ролевая биография сама освобождает от необхо-
димости искать «главную тему» его творчества и тайные 
смыслы его сценических высказываний. Такие актеры, 
как Державин, обладающие несокрушимым сцениче-
ским обаянием и знающие самые верные пути к зритель-
ским сердцам, всегда нужны театру: и во времена расцве-
та искусства, и в годы культурного безвременья. Держа-
вина легко можно представить себе и в напудренном па-
рике галантной эпохи, и в кресле какого-нибудь мелкого 
советского чиновника в проходной сатирической пьеске 
на злобу дня, и в хитрых перипетиях высокой комедии. 
Мольеровский святоша Тартюф или руководитель жэков-
ской самодеятельности в «Маленьких комедиях большо-
го дома», суетливый гоголевский Бобчинский или член 
строительной комиссии из острой для своего времени 
пьесы Гельмана «Мы, нижеподписавшиеся...» были у Ми-
хаила Державина, актера победоносного комического 
дарования, равно убедительны.

Его талант был столь заразителен и демократичен, 
что перейти с театральных подмостков на эстрадные 

для актера Державина не представляло никакой ме-
тодологической или имиджевой проблемы. Иногда, 
впрочем, для этого и ходить никуда не надо было — 
Театр сатиры не раз обращался к жанру «обозрения», 
своего рода театрального варьете. Но и уходы на кон-
цертные площадки или в телевизионные программы 
вроде той же «Утренней почты» всегда были успешны-
ми: дуэт Державина и его верного друга и постоянно-
го партнера Александра Ширвиндта принес обоим по-
истине всенародную популярность. Кто-то, возмож-
но, скажет, что выйти на концерте в переливающемся 
женском платье и уморительно смешно щебетать — 
это вам не «Гамлета» сыграть, но такова природа зри-
теля: талантливо найденная маска для него не менее 
значительна, чем страдания великого трагического 
персонажа.

Что же касается персонажа, действительно сделав-
шего Державина навсегда и безошибочно узнаваемым, 
то еще до одного из джентльменов из «Трое в лодке, не 
считая собаки» или отдыхающего с аккордеоном в «Мо-
ей морячке» таким стал пан Ведущий в телевизионной 
юмористической передаче «Кабачок 

”
13 стульев“», с ко-

торой, точно с неосознанной надеждой на какой-то не-
здешний, элегантный и беззаботный мир, большая стра-
на прожила все застойные 1970-е. Персонаж Державина 
открывал и закрывал популярнейшую программу, в ро-
ли конферансье объявлял других героев — с неподража-
емым юмором, будто все зная наперед и всему ведая це-
ну. Теперь кажется — будто понимая, что со временем 
все шутливое и сиюминутное вдруг наполняется горь-
ким и глубоким смыслом.

Отдел культуры

Пан-театральность
Умер Михаил Державин

В российский прокат вышла «Большая игра» —  
режиссерский дебют сценариста Аарона Соркина,  
в 2012 году получившего «Оскар» за байопик «Социальная сеть» 

В прокат выходит «По-
следний портрет» — фильм 
Стэнли Туччи, в котором  
Джеффри Раш сыграл 
скульптора и живопис-
ца Альберто Джакометти. 
По мнению Юлии Шагель-
ман, у режиссера полу-
чился пересказ забавно-
го анекдота, полностью 
соответствующий обыва-
тельским представлениям 
о том, какие они, великие 
художники.

 В 1964 году в Париже 
Альберто Джакометти пред-
ложил своему знакомому, 
американскому журналисту 
Джеймсу Лорду, написать его 
портрет. Художник был к то-
му времени звездой, поэто-
му предложение было весьма 
лестным. К тому же Джакомет-
ти объявил, что этот портрет 
будет его последним живопис-
ным произведением. Позиро-
вать нужно было всего пару 
часов, от силы день-два, после 
чего Лорд должен был спокой-
но улететь на родину.

Но с гениями никогда не 
бывает просто, поэтому Лорду, 
проклиная собственную сго-
ворчивость, пришлось задер-
жаться в Париже на несколь-
ко недель, много раз поменять 
авиабилеты, что для небогато-
го журналиста было весьма на-
кладно, и выдержать 18 сеан-
сов один на один с Джакомет-
ти. Правда, в результате у Лор-
да не только осталась карти-
на (хоть и незаконченная) ки-
сти великого художника, ко-
торая в 1990 году была прода-
на за $20 млн, но и получилась 
книга «Портрет Джакометти», 
написанная под впечатлением 
от этих сеансов и ставшая осно-
вой сценария фильма.

Для Стэнли Туччи, больше 
знакомого зрителям как та-
лантливый актер второго пла-

на, это уже пятая режиссер-
ская работа (не считая эпизо-
да в документальном сериа-
ле Independent Lens). Сцена-
рий «Последнего портрета» он 
написал более десяти лет на-
зад и все это время искал фи-

нансирование на фильм. Но 
то ли денег нашлось все-таки 
немного, то ли это было созна-
тельным режиссерским ре-
шением (а скорее всего, и то 
и другое), фильм не блещет 
визуальными находками, сни-
мался он всего в паре мест, да 
еще и ручной камерой, а пото-
му больше напоминает теле-
спектакль, в котором внима-
ние уделено главным образом 
двум персонажам.

Джакометти играет Джеф-
фри Раш, и это уже ставшая 

привычной для него роль экс-
центричного гения с вскло-
коченной шевелюрой, более 
или менее та же самая, кото-
рую он исполнял в принесшем 
ему премию «Оскар» «Блеске» 
(1997), «Пере маркиза де Сада» 
(2000), «Король говорит» (2010) 
и сериале «Гений» (2017). Иг-
рает он, конечно, со столь же 
привычным блеском, особен-
но в юмористических момен-
тах: например, когда воскли-
цает «Fuck! Fuck! Fuck!» с оча-
ровательным французским ак-

центом или распихивает пач-
ки денег по укромным местам, 
объясняя свое недоверие к бан-
кам тем, что он не швейцарец, 
а швейцарский итальянец. Но 
найти десять отличий между 
этим Джакометти и, скажем, 
рашевским Эйнштейном не-
просто. Впрочем, сама биогра-
фия художника полна деталей, 
которые, не будь они правдой, 
кажутся сплошными клише: 
равнодушие к материальной 
стороне жизни, вечная неудов-
летворенность своей работой, 

любовь к проституткам. Так 
что актеру здесь довольно труд-
но вырваться за рамки стерео-
типов, но, судя по всему, такой 
задачи ни Туччи, ни Раш перед 
собой и не ставили.

Арми Хаммеру же досталась 
роль красивой мебели, с бес-
конечным терпением и за-
стывшим на лице выражени-
ем благожелательного недоу-
мения сносящей все причуды 
великого человека. О характе-
ре самого Джеймса Лорда ска-
зать особенно нечего, кроме 

того, что он полностью осозна-
ет свою заурядность в сравне-
нии с Джакометти и потому го-
тов мириться с резкими пере-
падами настроения, вспышка-
ми гнева, припадками неуве-
ренности в себе и затянувшей-
ся работой над портретом. В то 
же время для него, в отличие 
от родных и близких худож-
ника, все-таки есть надежда 
когда-нибудь со всем этим по-
кончить, поэтому за разыгры-
ваемым для семьи спектаклем 
«непонятый гений vs. ограни-
ченные мещане» Лорд понача-
лу наблюдает с ироничным лю-
бопытством, пока и ему он на-
конец не надоедает.

Остальные участники этой 
драмы: жена Джакометти 
Анетт (Сильви Тестю), его брат 
Диего (Тони Шалуб) и любов-
ница, проститутка Каролина 
(Клеманс Поэзи), играют роль 
свиты, оттеняющей короля. 
Каждый из них обрисован од-
ним-двумя, тоже вполне сте-
реотипными, штрихами. Же-
на ревнивая и уставшая от вы-
ходок талантливого мужа, брат, 
в отличие от Альберто, уравно-
вешенный и добродушный, 
любовница вообще мелькает 
в кадре смутным объектом же-
лания и как личность ни дру-
гим героям, ни режиссеру не 
интересна.

Стэнли Туччи, кажется, 
полностью разделяет убежде-
ние своего героя, что гению 
позволено все, окружающие 
же должны быть благодарны 
за одну только возможность 
оказаться на его жизненном 
пути. Это становится понят-
но еще в самом начале карти-
ны, дальше герои просто хо-
дят по кругу, разыгрывая одни 
и те же ситуации. В результате 
фильм, который длится всего 
полтора часа, кажется таким 
же бесконечным, как затянув-
шийся сеанс позирования — 
ни нос почесать, ни перемо-
тать пленку вперед, оставив 
персонажей вариться в собст-
венном соку.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Портрет на фоне гения
Фильм Стэнли Туччи об Альберто Джакометти

Альберто Джакомет-
ти  пополнил коллек-
цию  эксцентричных 
гениев, сыгранных 
Джеффри  Рашем 
(на фото с Арми 
 Хаммером)   
ФОТО CAPELLA FILM
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«Локомотив-Кубань» продол-
жил победную серию в Кубке 
Европы. Вчера краснодарцы 
во втором туре раунда Топ-16 
на своей площадке обыграли 
итальянский «Тренто» со сче-
том 97:69 и существенно 
улучшили свои шансы на вы-
ход в четвертьфинал.

окомотив» в ны-
нешнем сезоне является самой 
эффективной российской ко-
мандой. Ведь краснодарцы в 
двух с лишним десятках прове-
денных матчей потерпели толь-
ко одно поражение (в октябре в 
Единой лиге ВТБ от УНИКСа). Но 
с тех пор «Локомотив» пораже-
ний не знал. Команда выиграла 
восемь матчей подряд в Единой 
лиге ВТБ, а в Кубке Европы до 
встречи с «Тренто» подопечные 
Саши Обрадовича осечек не до-
пускали на протяжении 11 мат-
чей, что является лучшим пока-
зателем в турнире. Для сравне-
ния: даже признанный гранд ев-
ропейского баскетбола — ЦСКА 
— в нынешнем сезоне проиг-
рал уже пять раз. Причем самое 
свежее поражение армейцам на 
прошлой неделе нанес именно 
«Локомотив».

Победа над командой уровня 
ЦСКА, что и говорить, вдохнов-
ляет. Игроки «Локомотива» и не 
скрывали, что успех в противо-
стоянии с армейцами укрепил и 
без того солидную уверенность 
краснодарской команды в собст-
венных силах. Но вот Саша Обра-
дович, как и положено тренеру, 
конечно, сомневался в том, что 
противостояние с итальянским 
«Тренто» — командой крепкой, 
выдавшей в Кубке Европы серию 
из пяти побед, будет легким. Об-
радович напоминал, что «Трен-
то» — команда агрессивная, при-
чем как под своим, так и под чу-
жим щитом, что она укомплекто-
вана атлетичными баскетболи-
стами, такими как Доминик Сат-
тон, способный играть почти на 
любой позиции, что она не сдает-
ся даже в практически безнадеж-
ных ситуациях.

Однако первая четверть встре-
чи прошла так, что были все осно-
вания сомневаться в обоснован-
ности предостережений Обрадо-
вича. Ведь «Локомотив» просто ду-
шил гостей. Фирменная, лучшая, 
что в Кубке Европы, что в Единой 
лиге ВТБ, защита краснодарцев 
просто не давала игрокам «Трен-
то» поднять голову. При этом в 

атаке у хозяев площадки все бы-
ло просто превосходно. Настоль-
ко, что за две с половиной мину-
ты до конца стартовой четверти 
Фрэнк Элегар довел преимущест-
во «Локомотива» до разгромного 
— 26:6! Такое развитие событий, 
видимо, обескуражило и Обра-
довича, который вопреки обык-
новению был очень спокоен — у 
тренера просто не было поводов 
для волнений.

Как выяснилось вскоре, Об-
радовичу еще предстояло по-
нервничать. То же самое можно 
сказать об игроках «Локомоти-
ва», которые уже во второй деся-
тиминутке вогнали публику, со-
бравшуюся на трибунах, в шок. 
Ведь «Тренто» удалось, казалось 

бы, невозможное — сравнять 
счет — 30:30! При этом гости не 
делали ничего фантастического, 
у них даже выделить особо не-
кого. Просто «Локомотив» пере-
стал попадать, перехватывать, 
подбирать… И тут в дело при-
шлось вступить Обрадовичу, ко-
торый действительно блестя-
ще умеет управлять собранной 
им командой. Тайм-ауты, кото-
рые брал сербский специалист, 
настолько взбодрили команду, 
что еще до большого перерыва 
она задвигалась как следует. Сно-
ва полетели мячи у Фрэнка Эле-
гара, принялись бомбить кор-
зину соперника дальними бро-
сками Крис Бэбб и Райан Брок-
хофф, вернулась эффективность 
к Дмитрию Кулагину. И в резуль-
тате к концу второй четверти «Ло-
комотив» снова вел с солидным, 
в девять очков отрывом. А уже в 
третьей десятиминутке хозяева 
площадки окончательно доказа-
ли, что они являются еще и хозя-
евами игры: на финальный отре-
зок встречи краснодарцы вышли 
при счете 71:47. И это был уже ко-
нец для «Тренто», поскольку еще 
одного шанса вернуться в игру 
«Локомотив» сопернику предо-
ставлять не собирался.

В итоге краснодарцы победи-
ли со счетом 97:69 и с двумя по-
бедами вышли на первое место в 
группе G. Со стопроцентным по-
казателем во втором групповом 
турнире идет и УНИКС, возглав-
ляющий группу H. Третий рос-
сийский участник Кубка Европы 
— «Зенит», который также начал 
второй групповой этап с побе-
ды, свой матч (против «Торино») 
завершил вчера поздно вечером.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

«Локомотив» идет без остановок
Краснодарцы продлили свою победную серию в Кубке Европы  
до 12 матчей

Сегодня в Мельбурне пройдет жеребьевка  
Открытого чемпионата Австралии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис
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За месяц до пхёнчханской Олимпиады 
позиции России в важнейшем для нее с 
точки зрения и шансов на награды, и при-
влечения зрительского интереса виде 
спорта выглядят очень шаткими. Муж-
ская индивидуальная гонка в немецком 
Рупольдинге стала для отечественных 
биатлонистов продолжением серии не-
удачных выступлений. Никому из них не 
удалось оказаться не то что рядом с под-
иумом — хотя бы рядом с топ-десяткой.

тап Кубка мира в Рупольдинге был 
пятым в календаре нынешнего розыгрыша. Он 
открылся мужской индивидуальной гонкой, 
которая завершилась уверенной — и уже при-
вычной, поскольку была третьей подряд,— по-
бедой лидера классификации француза Марте-
на Фуркада, а также полной катастрофой сбор-
ной России. Лучший из ее представителей за-
нял лишь 27-е место. При этом лучшим был не 
кто-то из основной обоймы, а то выпадающий 
из нее, то возвращающийся обратно Алексей 
Волков. Те же, на кого в команде делается основ-
ная ставка, выступили еще хуже. Никому не 
удалось попасть хотя бы в топ-40, а фронтмен 
российского биатлона Антон Шипулин фини-
шировал 54-м, сделав четыре промаха и пока-
зав посредственную скорость. Посредственной 
она была и у его партнеров. Никто, даже стре-
ляя с точностью, близкой к стопроцентной, все 
равно не очутился хотя бы рядом с подиумом.

Результаты этой гонки для россиян, без-
условно, сами по себе выглядят ужасными, 
Но еще ужаснее, что они вполне вписывают-
ся в общий контекст сезона. Дело в том, что на 
первых четырех этапах Кубка мира сборной 
России, если брать и мужскую, и женскую ко-
манды, удалось добыть в общей сложности 
всего одну награду — в середине декабря Ши-
пулин финишировал третьим в гонке пресле-
дования во французском Анси.

Чтобы оценить скромность этого показате-
ля, стоит провести параллель с сезоном прош-
лым. Он не был триумфальным для россий-
ского биатлона — скорее, обычным, с взле-
тами и падениями. Но после четыре старто-
вых этапов Кубка мира в активе сборной Рос-
сии было десять медалей, и две из них — зо-

лотые. При этом Шипулин казался почти ров-
ней Фуркаду, а в тренд вошли споры о том, го-
тов ли он прямо сейчас конкурировать с ним 
за лидерский статус.

Сегодняшний расклад представляется сов-
сем иным. Российские биатлонисты и биатло-
нистки находятся в густой тени многочислен-
ных соперников, которые резвее и стабильнее. 
А разница в мощи между Фуркадом, постоян-
но сражающимся с ним норвежцем Йоханне-
сом Бё, который вчера был третьим, и Шипу-
линым — размером в пропасть. Причем кро-
ме Шипулина надеяться особенно не на кого. 
Бодрые год назад Максим Цветков и Антон Ба-
биков, записавшая на свой счет выигрыш лич-
ной гонки — редчайшее для женской команды 
в последнее время достижение — Татьяна Аки-
мова ничем позитивным не удивляют.

Особенную актуальность таким наблюде-
ниям придает то обстоятельство, что этап в 
Рупольдинге начался за месяц до открытия 
Олимпиады в Пхёнчхане. Если биатлонистам 
не удастся радикально прибавить за оставше-
еся время, если речь идет о неисправимом 
сбое в подготовке, то это может превратиться 
в серьезный удар по всей отправляющейся в 
Южную Корею команде России.

Во-первых, биатлон — чрезвычайно «ме-
далеемкий» вид спорта: в олимпийской про-
грамме 11 гонок. А учитывая возможный де-
фицит звезд из других жанров в российском 
составе из-за последствий допингового кри-
зиса, он приобретает гораздо больший вес, 
чем имел на сочинской Олимпиаде 2014 года.

Во-вторых, биатлон — безумно важный 
для России вид с точки зрения зрительского 
интереса. По популярности, по телевизион-
ным рейтингам топовые биатлонные сорев-
нования в этом десятилетии достигли уров-
ня безусловных зимних хитов — хоккея и фи-
гурного катания. И нет никаких сомнений в 
том, что для значительной части аудитории 
Олимпийских игр в Пхёнчхане именно они 
будут приоритетом.

Алексей Доспехов

ОЛИМПИАДА-2018

Российские биатлонисты ползут в Пхёнчхан
Их предолимпийские результаты выглядят скверно

Один из самых ярких и скандальных  
персонажей современного бокса —  
британский супертяжеловес Тайсон 
Фьюри — собрался вернуться на ринг  
после длившегося более двух лет пе-
рерыва. Фьюри прославила победа в 
2015 году над неуязвимым украинцем 
Владимиром Кличко, однако вскоре по-
сле нее из-за проблем с допингом и пси-
хикой его лишили чемпионского титула 
и дисквалифицировали. Британский со-
вет по контролю за боксом уже дал по-
нять, что не в восторге от желания спор-
тсмена как можно скорее провести 
новый бой, поскольку хочет быть уверен, 
что тот «не выйдет из-под контроля»,  
как уже не раз бывало.

чера Тайсон Фьюри опубликовал в 
Twitter сообщение, в котором рассказал о 
том, что «обратился за боксерской лицензи-
ей» и уже в апреле намерен защищать титул 
чемпиона мира по версии издания The Ring. 
«Не могу дождаться момента, когда вернусь на 
ринг»,— добавил он.

Эта новость вызвала ажиотаж в спортивном 
мире по вполне понятной причине — ведь 
речь идет об очень неординарном персонаже. 
Тайсон Фьюри, отличающийся незаурядными 
физическими данными и интересной техни-
кой, не потерпевший в карьере ни одного по-
ражения, по-настоящему прославился в ноя-
бре 2015 года. В бою, состоявшемся в Дюссель-
дорфе, он довольно убедительно победил неу-
язвимого украинца Владимира Кличко, царив-
шего в супертяжелой категории целое десяти-
летие. Тот успех, казалось, возвел Фьюри в ранг 
ярчайшей суперзвезды и надолго обеспечил 
грандиозными поединками и гонорарами. Од-
нако этот сценарий так и не был реализован.

О непростом, скандальном характере Тай-
сона Фьюри было известно задолго до его 
матча против Владимира Кличко. Он неодно-
кратно отмечался разного рода выходками, 
однажды, например, выступив за легализа-
цию допинга. Через некоторое время после 
боя с украинцем выяснилось, что в пробах са-
мого Фьюри были обнаружены следы запре-
щенных препаратов. Собственно, сам он от-
кровенно признался в их употреблении, ког-
да в интервью Rolling Stone сказал, что, «бо-
рясь с депрессией», «в больших количествах 
употреблял кокаин». Более того, оказалось, 
что еще за несколько месяцев до дюссель-
дорфского поединка он попался на стерои-
дах, но утверждал, что они очутились в его 
организме случайно.

Так осенью 2016 года матч-реванш с Клич-
ко, под который уже был обещан огромный 
призовой фонд — более $20 млн, был сорван, 
лицензия Тайсона Фьюри отозвана Британ-
ским советом по контролю за боксом (BBBofC), 
а боксер подвергся двухлетней дисквалифи-
кации (отсчет ее срока велся с 2015 года и уже 
истек). Еще до вынесения санкций он добро-
вольно отказался от чемпионских титулов, со-
славшись в том числе на «проблемы с психи-
кой» и «медицинские показатели».

За прошедшее после этого время у Вели-
кобритании появилась другая суперзвезда 
в супертяжелом весе — Энтони Джошуа, но-
каутировавший в прошлом году Владимира 
Кличко, а периодические заявления предста-
вителей команды Тайсона Фьюри, несколько 
раз анонсировавшие его возможное возвра-
щение в бокс, стали восприниматься как не-
серьезные. Многие эксперты были убеждены, 
что с боксом он расстался навсегда, несмотря 
на совсем молодой по меркам супертяжелого 
веса возраст — ему нет и 30. Однако по пово-
ду последнего из заявлений сомнений в его 
искренности никаких нет. По крайней мере, 
оно подкрепляется признаниями Бена Дэви-
сона, нового тренера Тайсона Фьюри. По его 
словам, британец активно тренируется, силь-
но похудел, находится в отличной форме и не 
испытывает дефицита мотивации.

Сомнения есть насчет того, как воспри-
мут намерения Фьюри отвечающие за бокс 
функционеры. Кажется, особого вдохнове-
ния желание скандалиста у них не вызвало. 
Генеральный секретарь BBBofC Роберт Смит, 
комментируя BBC сообщение Фьюри, сказал, 
что структура «не будет предпринимать ника-
ких шагов» до тех пор, пока не ознакомится 
со «свежими медицинскими отчетами» и не 
получит их оценку от «собственных докторов 
и консультантов». Объясняя эту позицию, Ро-
берт Смит заметил, что в организации хотели 
бы быть на сто процентов уверены в том, что 
боец вновь «не выйдет из-под контроля». По 
мнению чиновника, «ясности» в этом вопро-
се на данный момент нет.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Тайсон Фьюри  
встает на контроль
Британский супертяж хочет вернуться на ринг

Хоккей
Чемпионат НХЛ
«Вашингтон»—«Ванкувер» 3:1 (Кузнецов 1+0; Овечкин 0+1; 
Орлов (все — «Вашингтон»), 0+1). «Буффало»—«Виннипег» 4:7. 
«Тампа-Бей»—«Каролина» 5:4 (Кучеров 0+1; Василевский 
(оба — «Тампа-Бей») отразил 28 бросков из 32). «Оттава»—
«Чикаго» 2:8. «Миннесота»—«Калгари» 2:3 (овертайм). 
«Нэшвилл»—«Эдмонтон» 2:1. «Сент-Луис»—«Флорида» 4:7  
(Барбашев 0+2; Тарасенко 1+1 —Дадонов 0+1).

РЕЗУЛЬТАТ

Пятый этап Кубка мира  
в Рупольдинге (Германия)
Мужчины. Индивидуальная гонка. 20 км. 1. Мартен Фуркад 
(Франция) — 44.27,9 (1 штрафная минута). 2. Ондржей Моравец 
(Чехия) — отставание 1.01,0 (0). 3. Йоханнес Бё (Норвегия) — 
1.06,3 (1)… 27. Алексей Волков — 3.56,8 (1)… 43. Евгений 
Гараничев — 4.45,7 (3)… 45. Матвей Елисеев — 4.46,3 (2)… 
54. Антон Шипулин (все — Россия) — 5.09,1 (4).

Российские провалы в биатлоне в нынешнем сезоне стали столь же привычными, как победы Мартена Фуркада (на фото)

Второй групповой  
этап — Top-16.  
Второй тур
Группа G. «Локомотив-Кубань» (Россия)—
«Тренто» (Италия) 97:69. Положение команд. 
1. «Локомотив-Кубань» — 4 очка. 2. «Тренто» 
— 2. 3. «Будучность» (Черногория) — 1 (после 1 
матча). 4. «Цедевита» (Хорватия) — 1 (1).

Группа H. «Лимож» (Франция)—УНИКС (Рос-
сия) 66:69. Положение команд. 1. УНИКС — 
4 очка. 2. «Реджо Эмилия» (Италия) — 2 (после 
1 матча). 3. «Лимож» — 2. 4. «Виллербанн»  
(Франция) — 1 (1).

В

«Л

После точного броска 
Фрэнка Элегара преи-
мущество «Локомоти-
ва» над «Тренто» еще 
в первой четверти до-
стигло 20 очков, но, как 
выяснилось, это было 
только начало интригу-
ющего противостояния   
ФОТО ЮРИЯ ВОРОБЬЕВА

Э

Восьмикратный олимпийский чемпион по биатлону Уле Эйнар Бьорндален, 
которому 27 января исполнится 44 года, не сумел выполнить критерии отбора 
в национальную команду Норвегии для попадания на предстоящие Олимпийские 
игры 2018 года в южнокорейском Пхёнчхане.

На этапе Кубка мира в Рупольдинге Бьорндален занял 42-е место в индиви-
дуальной гонке, которая являлась заключительным отборочным стартом на Игры. 
Спортсмену в этом сезоне ни разу не удалось занять призовое место на этапах 
Кубка мира или дважды оказаться в числе шести сильнейших, что гарантировало 
бы ему участие в Олимпийских играх.

При этом критерии отбора уже выполнили пять норвежских биатлонистов: 
Йоханнес и Тарьей Бё, Эмиль Свеннсен, Ларс Биркеланд и Хенрик Л’Абе-Лунн. 
Шестой возможный участник норвежской сборной на Олимпиаде, Эрленн Бьон-

тегор, не сумел выполнить критерии отбора, но по результатам на этапах Кубка 
мира превзошел Бьорндалена.

До старта Олимпиады пройдет еще один этап, в итальянском Антхольце, 
однако в нем, как утверждает тренерский штаб сборной Норвегии, примут участие 
только те биатлонисты, которые отобрались на Олимпийские игры.

Самый титулованный биатлонист мира, для которого Игры в Пхёнчхане могли 
стать седьмыми в карьере, теперь может попасть в олимпийскую команду только 
в случае травмы одного из вышеупомянутых спортсменов или по специальному 
решению тренеров команды, однако такой вариант пока не обсуждался. На 
счету Бьорндалена 13 олимпийских наград, из которых восемь золотых, 20 раз 
он выигрывал чемпионаты мира, еще шесть раз становился победителем Кубка 
мира. ТАСС
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